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Нападающий ЦСКА отказывается от претензий на титул 
лучшего бомбардира-2012/13, радуется возвращению 

Вагнера Лав и требует внести правку в Википедию

Сейду ДУМБЬЯ:
«ПОРА ОБЫГРАТЬ 

«ДИНАМО»

ФУТБОЛ
СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА 

24-й тур. Сегодня «ДИНАМО» - ЦСКА
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РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ
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Юрий ГОЛЫШАК из Челябинска

Арена «Трактор» сошла с ума - самые из-
вестные, лучшие люди города были по-
хожи на мальчишек. Шампанское ли-

лось рекой - и если б только оно! Пятьдесят 
граммов за победу любимой команды норо-
вили влить и в вашего корреспондента.

- Нет, - жестко отрезал я. - Не время. Мне 
еще с хоккеистами говорить.

- О чем?! - поразились лучшие люди.
Действительно - о чем? Все было яс-

но всем вокруг. Да и мне тоже. Непобеди-
мое вроде бы «Динамо» оказалось победи-
мо. «Трактор» в этот вечер был сильнее, и 
с этим не спорил никто. Ликовало подтри-
бунье. Праздником пропитывались даже 
столичные репортеры. Хмурившиеся по-
началу.

Лидер обороны «Трактора», автор второ-
го - победного - гола хозяев Дэрон Куинт,
похожий на парня из «Песняров», расска-
зывал про свой чудесный проход за ворота-
ми. Улыбаясь, ждал, когда переведут оче-
редную его фразу. Готов был стоять, опере-
вшись на клюшку, до утра. Или до первой 
звезды. Или до последнего вопроса.

- «Динамо» отчаянно сопротивлялось, но 
нас было не остановить. Я вошел в зону, за-
ехал за ворота и решил бросить. Попал! На-
деюсь, завтра все это повторю…

Эх, не было рядом уникального стража 
московских ворот Александра Еременко. 
Предупрежден - значит, вооружен. Куинт 
тем временем подытожил:

- При счете 3:1 мы и не думали нервни-
чать. Продолжали играть в свой хоккей. И 
продолжим в том же духе, ребята!

Молодой Егор Дугин, вернувшийся пос-
ле травмы и забивший важнейший третий 
гол, стоял чуть поодаль. Разобравшись с Ку-
интом, камеры переместились к нему.

- …отличный пас, - донеслось до меня. 
- А главное - выиграли. Победа нам была 
очень нужна. Не скажу, что у нас сегодня 
было больше сил. Скорее больше эмоций, 
чем прежде.

- «Динамо» чем-то удивило?
- Да ничем…

- Верите, что можно вытянуть серию пос-
ле счета 0-2?

- Ха! В этом плей-офф мы вытянули уже 
две!

По коридору шел, сдвинув брови, Олег 
Знарок. Корреспонденты жались по сте-
ночке. На пути динамовского тренера ока-
зался я один, совсем беззащитный.

Знарок молча пожал руку и отправился 
к своим. Отыскивать те единственные сло-
ва. Олег Валерьевич умеет, все мы знаем.

Чуть позже из раздевалки вышел ли-
дер динамовского нападения Констан-
тин Горовиков. Добрая душа, безотказ-
ный человек. Его засыпали провокацион-
ными вопросами - дважды чемпион ми-
ра не дрогнул. Только улыбался в дикто-
фоны.

- Можно ли назвать игру «Динамо» ужас-
ной?

- Как хотите, так и называйте. Главное - 
результат. Остальное на усмотрение каж-
дого.

- В Москве «Динамо» было словно маши-
на. А сегодня не видно было и доли того, что 
вы прежде показывали.

К спрашивавшему приблизился пресс-
атташе клуба. Готовый нейтрализовать ре-
портера, если следующий вопрос будет еще 
более жестким.

Горовиков улыбнулся шире:
- Это игра, а все мы - люди.
- Игрок матча?
- У нас Денис Кокарев неплохо выгля-

дел. У Челябинска, пожалуй, Кузнецов. Или 
Чистов…

- Игра в большинстве у вас не совсем 
идет.

- «Не совсем» - это мягко сказано. Не по-
лучается!

- Догадывались, что в третьем матче тя-
жело будет победить?

- Считаете, нам в первом и втором при-
шлось легко? И не думайте об этом! Финал 
легко не выигрывают!

Дениса Кокарева, признанного не од-
ним Горовиковым игроком матча, на по-
лу дожидался сверток, откуда выглядыва-
ла серебряная кобра на малахитовой под-

ставке. Я за таким подарком из раздевал-
ки выбежал бы. Это вам не почетная гра-
мота.

А еще, признаюсь, я впервые видел 
пресс-конференцию, похожую на диско-
теку. Телефон кого-то из репортеров зво-
нил не переставая - тот рылся в сумке, но 
отыскать его не мог. Самое интересное - тот 
гнев, с которым смотрел на бедолагу ми-
лейший Валерий Белоусов. Знарка же этот 
конфуз лишь позабавил.

- Константиныча с победой! - поощрил 
Знарок коллегу и весь Челябинск. - Мы не-
множко… - Олег Валерьевич задумался - и 
решил не раскрывать карты. Он - не Куинт. 
После паузы продолжил: - …проанализиру-
ем свои ошибки и разберемся. Думаю, за-
втра увидите совсем другую команду.

- Что с Мироновым? Говорят, он в боль-
нице?

- Да. Сотрясение мозга (после столкно-
вения с Валерием Ничушкиным. - Прим. 
«СЭ»).

- И все же, какие ошибки вас подвели?
- Во-первых, неважное начало. Вкаты-

ваемся плохо.
- Это худшая игра «Динамо» за послед-

нее время?
- Однозначно.
- Ребята сегодня молодцы, неплохо дейс-

твовали и в атаке, и в обороне, - был скуп 
на слова Белоусов. - Заслуженно победи-
ли. У меня все.

- Сообщения об уходе Куинта из «Тракто-
ра» - это способ давления на команду?

- О, господи… У него до 30 апреля конт-
ракт, о чем мы вообще говорим?!

- Так давление было? - переспросил, ус-
мехаясь в бороду, Знарок.

- Давления не было, - огорчился еще 
сильнее Белоусов. - Давление у меня!

Подробности матча - стр. 10

ХОККЕЙ КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. Финал

В этом сезоне лучший бом-
бардир предыдущего чем-
пионата России играл из-

за травм не много: принял учас-
тие лишь в пяти матчах пер-
венства, причем целиком про-
вел только один из них - в самом 
первом туре с «Ростовом». Дум-
бья забил тогда единственный 
во встрече гол. 

После поединка с «Зенитом» 
в начале августа нападающий 
вынужден был уйти на «боль-
ничный», растянувшийся на 
долгих восемь месяцев. А ког-
да вернулся в 22-м туре во Вла-
дикавказе, то записал на свой 
счет второй мяч в сезоне.

- Восемь месяцев без футбо-
ла - каково это? Скучали по лю-
бимой работе?

- Очень. Никогда прежде не 
оставался без футбола на столь 
длительный срок. Смотрел по 
телевизору, как играют другие, 
и испытывал душевную боль. 
Но что поделать? Жизнь требо-
вала, чтобы я отдохнул и полно-
стью вылечился, поэтому при-
ходилось строго следовать ука-
заниям врачей.

- Не испытывали депрессии, 
тревоги за свою судьбу?

- Нет. Следил из Бельгии по 
интернету за всеми матчами 
ЦСКА и радовался победам.

СВЯЗИ С ВАГНЕРОМ 
ПОКА НЕ НАЛАЖЕНЫ

- Каким нашли в ЦСКА старо-
го партнера Вагнера Лав?

- Он хорош, как и прежде. 
Когда услышал о его возвра-
щении, был очень рад, потому 
что знал, на что Вагнер спосо-

бен. Да и приятно встретиться 
со старым знакомым. 

- Былые игровые связи уже 
наладились?

- Пока не в полной мере. Все-
таки я давно не играл. Чтобы 
полностью восстановить взаи-
мопонимание как с Вагнером, 
так и с другими партнерами, 
требуется время.

- Вашу команду поджидает 
«Динамо». Название этого клуба 
вызывает какие-то эмоции?

- Против «Динамо» я часто 
играл (пять раз без замен, за-
бил дважды - в мае 2011-го и 
марте 2012-го. - Прим. А.П.).
Атлетичная команда. В про-
шлом чемпионате мы у нее 
так и не выиграли. Но матч на 
матч не приходится. Надеюсь, 
что при мне ЦСКА, несмотря 
на отсутствие Вагнера, нако-
нец возьмет верх над «Динамо», 
мы укрепим лидерство и про-
должим двигаться к чемпион-
скому званию. Преимущество в 
восемь очков ни в коем случае 
нельзя упускать. А кто забьет 
победный гол - я, Муса или Дза-
гоев, не важно.

- Вновь стать лучшим бом-
бардиром уже нереально?

- Я люблю забивать, но мне 
предстоит сыграть только в тре-
тий раз после восьмимесячного 
перерыва. Потихонечку наби-
раю форму, но все-таки некото-
рые проблемы мне еще мешают. 
Когда выйду на оптимальный 
уровень, чемпионат, наверное, 
уже подойдет к концу. Но ниче-
го: в новом сезоне будет много 
турниров, включая Лигу чем-
пионов, в которую ЦСКА обяза-

тельно должен попасть. Еще бу-
дут шансы проявить себя.

ЖЕНА С ДОЧКОЙ 
УЖЕ В МОСКВЕ

- Вы сказали, что следили за 
матчами ЦСКА из Бельгии. Ле-
чились именно там?

- Нет, в Швейцарии, но не-
долго. А в Бельгии у меня дом.

- Питер Одемвингие, играя 
во Франции, тоже купил жилье 
в Бельгии. Но ему от Кортрей-
ка было совсем близко до ба-
зы «Лилля». А вас почему в эту 
страну потянуло?

- Моя жена бельгийка.
- Совсем как у экс-армейца 

Маазу. У него супруга - бельгий-
ка тунисского происхождения. А 
у вашей жены нет ивуарийских 
корней?

- Нет. Она родилась и вырос-
ла в Бельгии. 

- Как же вы познакомились?
- В Швейцарии, куда она 

приехала учиться. А я там иг-
рал до ЦСКА за «Янг Бойз».

- Читал, что осенью у вас по-
явилась на свет дочь. Это собы-
тие, готов предположить, помог-
ло вам пережить нелегкие вре-
мена…

- Конечно. Период в жизни у 
меня и впрямь был трудный. А 
дочка доставляет большую ра-
дость. Я играл с ней, смотрел, 
как она улыбается, и забывал 
обо всех проблемах.

- Сейчас семья с вами?
- Да, жена с дочкой приехали 

в Москву, и их присутствие ме-
ня воодушевляет.

Александр ПРОСВЕТОВ
Окончание - стр. 4

Вчера. Челябинск. 
«Трактор» - «Динамо» - 3:1. 

Ян БУЛИС (№ 38) против динамовца 
Марека КВАПИЛА

Дмитрий СИМОНОВ

По-настоящему русским выдался этот еврокубковый се-
зон. По духу, правда, а не по результату, вот ведь неза-
дача.

Наши клубы по-купечески сорили деньгами: один оставил на 
рынке сто миллионов прошлым летом, второй больше всех в Ев-
ропе потратил минувшей зимой, остальные тоже не сказать, что-
бы экономили. Самоуверенности было море, пиара тоже (в какой 
газете мира не писали про «Анжи»?), что сопровождалось завы-
шенной оценкой самих себя и заниженной - соперников.

«Рубин» - единственный, кто не напоминал типичного ново-
го русского. Но казанский пример тем не менее очень показа-
тельный.

Уже сразу и не сосчитать, какой февраль подряд «Рубин» встре-
чает в «Луже». И, значит, не может не понимать, что по теории ве-
роятности вновь попадет в плей-офф. Но все равно лишает Ка-
зань права на домашние матчи столь же упорно, как лишал мяча 
Фалькао, Месси и других. 

Отдадим «Рубину» должное. Минуя этого самого Фалькао, а 
потом свое зеркальное отражение - «Леванте», казанцы вышли 
в четвертьфинал, где весьма достойно бились с «Челси» и даже 
однажды его победили, забив синим больше, чем все наши клу-
бы наскребли в пяти предыдущих встречах с ними. 

Только вот никакие 3:2 не отменяют вопроса, который обсужда-
ют уже больше недели. Ради чего эти подвиги? Для пассажиров од-
ного-единственного «чартерного» поезда из Казани? И кому вооб-
ще сдался этот пустотрибунный «Рубин»? Зачем он? Для кого он?

Казань - в 1/4 финала. Махачкала - в 1/8. Достойнейшее,  ис-
торическое достижение для команды, которая еще пару лет назад 
играла отнюдь не в высшем дивизионе и до Лиги Европы-2012/13 
провела в еврокубках всего один матч. Но когда видишь состав 
«Анжи» - с Это’О, Виллианом, Диарра, Буссуфа, хорошими рос-
сийскими сборниками, с Хиддинком на тренерском мостике, - то 
трудно отделаться от ощущения, что поражение от посредствен-
ного «Ньюкасла» со счетом 0:0 и 0:1 называется не «большой ус-
пех», а иначе.

Если в случаях с «Рубином» и «Анжи» черное и белое слились 
в примерно равных пропорциях (может, белого даже больше), 
то выступление ЦСКА, «Зенита», «Спартака», «Динамо» - неуда-
чи чистой воды. 

От красно-белых ждали если не выхода из лигочемпионской 
группы, то хотя бы попадания в турнир рангом ниже, но они за-
вершили евросезон в декабре. «Зениту» прочили первое место 
в группе, где были «Малага» и «Милан». Но мир почему-то влю-
бился в испанцев, итальянцы едва не победили «Барселону», а 
чемпион России не совладал с «Базелем». ЦСКА с «Динамо» во-
обще в групповую стадию не попали. Впрочем, все, что ни дела-
ется, как известно, к лучшему. Армейцы, свободные от лишней 
игровой практики, - фавориты в борьбе за золото национально-
го чемпионата. 

Кто-то скажет, что наши ожидания - это наши проблемы. Что 
не «Зенит», ЦСКА, «Спартак» и «Рубин» из года в год ставят себя 
на высокие места в букмекерских котировках. А те, кто ставит на 
команды деньги. Неудачливые прогнозисты.

На том и порешим. До встречи через год! Снова «Рубин»! И не-
пременно снова в «Луже»!

Впрочем, нет. Ведь скоро стадион закроют на ремонт. Мо-
жет, и к лучшему?

Подробности матча - стр. 2

ЛИГА ЕВРОПЫ. 1/4 финала. «РУБИН» - «ЧЕЛСИ» - 3:2

Вчера «Трактор» 
эффектно обыграл 

дома «Динамо» (3:1) 
и сократил разрыв 

в серии - 1-2. 
Сегодня 

в Челябинске - матч 
номер четыре.

«ТРАКТОР» ЗАВЕЛСЯ 
С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ

Последний представитель нашей страны - «Рубин» - покинул 
еврокубки с гордо поднятой головой, победив в Лужниках 

«Челси». Но в целом кампания-2012/13 получилась 
для России бесславной, несмотря на локальные успехи.

СНОВА В «ЛУЖЕ»

Вчера. Москва. Лужники. «Рубин» - «Челси» - 3:2. Бывший защитник «Локо» 
Бранислав ИВАНОВИЧ шагнул в полуфинал, несмотря на поражение. 
Для вратаря казанцев Сергея РЫЖИКОВА европоход завершен.
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ФУТБОЛ

«РУБИН» ПОВТОРИЛ 
КЛУБНЫЙ ЕВРОРЕКОРД

В матче «Рубин» - «Челси» соперники забили 5 голов. Это лишь 
второй случай за время выступлений казанцев в еврокубках, когда 
результативность оказалась настолько высокой. Во встрече груп-
пового турнира Лиги Европы-2011/12 команда Курбана Бердыева 
на своем поле разгромила «Шэмрок Роверс» со счетом 4:1. (Артем 
КАЗАНЦЕВ)
8 самых результативных матчей «Рубина» в еврокубках
Голы         Дата Турнир  Стадия     Соперник Счет

5 30.11.2011 ЛЕ Групповой турнир Шэмрок Роверс 
    Ирландия 4:1 (д)
5 11.04.2013 ЛЕ 1/4 финала Челси Англия 3:2 (д)
4 16.09.2009 ЛЧ Групповой турнир Динамо К Украина 1:3 (г)
4 24.02.2011 ЛЕ 1/16 финала Твенте Голландия 2:2 (г)
4 16.08.2011 ЛЧ 4-й отб. раунд Лион Франция 1:3 (г)
4 29.09.2011 ЛЕ Групповой турнир ПАОК Греция 2:2 (д)
4 20.09.2012 ЛЕ Групповой турнир Интер Италия 2:2 (г)
4 04.04.2013 ЛЕ 1/4 финала Челси Англия 1:3 (г)

Антон МАТВЕЕВ
из Лужников

За день до матча по «Луж-
никам» метался пресс-ат-
таше «Рубина» Максим Ло-

пухов. Некоторые журналисты 
переврали информацию о том, 
что в Москву на специальном 
поезде приедет 500 фанатов ка-
занцев. «Это минимум! На самом 
деле поезд вмещает тысячу че-
ловек! И еще неизвестно, сколь-
ко именно болельщиков из сто-
лицы Татарстана посетят игру», 
- внес ясность Лопухов. 

А теперь небольшая ремарка 
о том, сколько вмещает не поезд, 
а стадион «Лужники» - 76 тысяч 
болельщиков... То есть в 76 раз 
больше максимального числа 
поклонников «Рубина» на мат-
че. Это все, конечно, не насмеш-
ка над Лопуховым или казанс-
ким клубом. Малое количество 
болельщиков на матче - разуме-
ется, не вина команды из Татар-
стана. А его беда. «Рубин» и так 
сделал всё, что мог, организовав 
и оплатив тот самый специаль-
ный поезд для болельщиков. 

Только вот фанатов «Челси» 
на матче ожидалось чуть ли не 
10 тысяч.

- Две тысячи билетов выку-
пили болельщики «Челси» из 
России, Украины и Белоруссии, - 
рассказала корреспонденту «СЭ» 
руководитель российского фан-
клуба синих Кристина Пунько. 
- А вообще на фанатской трибу-
не клуба будет примерно 8 ты-
сяч человек.

Станция метро «Спортивная», 
место встречи на которой изме-
нить нельзя, вчера была боль-
ше похожа на лондонский ана-
лог - «Фулхэм Бродвей», что близ 
стадиона «Стэмфорд Бридж». По 
крайней мере именно английс-
кий язык в подземке был глав-
ным. Правда, полицейские, у 
которых британские фанаты 
пытались узнать, куда именно 
выходить, с иностранным язы-
ком не знакомы, потому в ответ 
несчастные болельщики услы-
шали лишь культовое: «Че?!» 

Близ стадиона русской речи 
было больше. Только вот одна бе-
да - одеты люди все равно были 
в характерные синие футболки. 
Да и после переговоров на род-
ном языке все равно сбивались 
на знаменитую кричалку «Чел-
си» «Blue is a colour!». А вот бор-
довому цвету в «Лужниках» вчера 
места почти не нашлось.

Шарф «Рубина» в четверг стал 
настоящим раритетом. Увидев-
ший его на ком-нибудь из при-
шедших на футбол, мог смело 
считать себя нашедшим клад. 
Уж больно мало было поклонни-
ков казанцев на трибунах. Или 
они активно скрывались.

В отличие от британцев - те 
с удовольствием обращали на 
себя внимание. И интересова-
лись, что это за «странный па-
мятник» занял столько место 
близ стадиона. Пришлось объ-
яснять, что это «мистер Ленин, 
даже более знаковый для Рос-
сии человек, чем Абрамович для 
«Челси». Услышав фамилию вла-

дельца своего клуба, англичане 
широко улыбнулись и призна-
лись, что про Ленина никогда 
не слышали. Зато безошибочно 
назвали стартовый состав сво-
ей команды - и это при том, что 
в нем хватало сюрпризов. Пожа-
луй, вчера знать Торреса и Аки 
было и правда важнее.

Сами «Лужники» больше на-
поминали стадион... «Петровс-
кий» на домашнем матче «Зени-
та». По крайней мере, Большая 
спортивная арена окрасилась 
в непривычные синие цвета. А 
скандирование: «Торрес, Тор-
рес!» стало хитом вечера. В от-
личие от кричалки: «Вперед, 
«Рубин»!» Она, конечно, изред-
ка звучала, но быстро утопала в 
звучном «Челси», «Челси»! Номи-
нальные гости в первом тайме 
побеждали хозяев не только на 
поле, но и за его пределами.

Потому вполне логично, что 
гол «Челси» (напоминаю на вся-
кий случай: гостей «Лужников») 
стадион встретил овацией, а не 
гробовой тишиной. Как приня-
то в таких случаях.

На поле, кстати, «Рубин» вы-
играл у «Челси», но пройти в сле-
дующий раунд не смог и вылетел 
из Лиги Европы. Только вот ка-
занцы вполне могут подать офи-
циальный протест в УЕФА на 
результат двухраундового про-
тивостояния. Потому что по пра-
вилам в плей-офф один матч ко-
манда проводит в гостях, а дру-
гой дома. А не оба на выезде, как 
был вынужден «Рубин». Или я 
что-то путаю в регламенте?

WHO IS MISTER ЛЕНИН?
«Челси» приезжал в Москву в гости, 

но только по официальной версии

Если в ближайшее время матч Россия - Ар-
гентина все-таки состоится, то вряд ли 
пройдет в нашей стране, сообщил вчера 

корреспонденту «СЭ» Петр Макаренко, руко-
водитель компании «Телеспорт», которая зани-
мается организацией этой игры, а ранее устра-
ивала встречу с Бразилией.

Поединок с командой Месси планировалось 
провести в одном из российских городов 14 ав-
густа. Однако, как стало известно в среду, в этот 
день должен состояться отложенный отбороч-
ный матч ЧМ-2014 с Северной Ирландией.

- Надеемся, аргентинская сторона примет во 
внимание, что произошел форс-мажор, и не за-
ставит нас платить неустойку, - сказал Мака-
ренко. - Проводим консультации с РФС и Ас-
социацией футбола Аргентины насчет новой 
даты. Однако теперь если матч и состоится, 
то почти наверняка за пределами Российской 
Федерации. Обидно, что мы не использовали 
августовскую дату в международном календа-
ре. Играть же в нашей стране в конце ноября, 
феврале или начале марта непривлекательно 
- лучше провести встречу на нейтральном по-
ле, как было в случае с Лондоном, где на поеди-
нок России с Бразилией пришло почти 40 ты-
сяч зрителей.

- Но большинство наших сограждан лишены 
возможности посетить «Стэмфорд Бридж»…

- Это так, но и в Москву на футбол далеко 
не все могут приехать. Большинство все рав-

но смотрит матчи по телевизору. Изначально 
мы предложили провести игру с бразильцами в 
столице Великобритании исключительно из со-
ображений логистики: туда из Белфаста лететь 
всего 25 минут. В отличие от Марокко - сущес-
твовал вариант проведения матча со сборной 
этой страны. Но для меня стало откровением, 
что игра на нейтральном поле может вызвать 
столь значительный интерес и пройти в пре-
красной атмосфере. Значит, главное - чтобы 
футбол был интересным.

***
Как известно, Северная Ирландия реши-

тельно возражала против проведения матча с 
Россией 11 июня, поскольку, мол, к этому вре-
мени ее футболисты уже почти месяц как бу-
дут в отпуске. Однако на официальном сайте 
ФИФА значится, что 6 июня «зелено-белая ар-
мия» проведет спарринг с Испанией. Причем в 
Нью-Йорке.

Чемпионы мира и Европы будут готовиться 
к Кубку конфедераций, и у них, согласно сайту 
Международной федерации футбола, заплани-
рованы подготовительные встречи: уже упомя-
нутая с Северной Ирландией 6 июня, 8-го - с Га-
ити в Майами и 11-го - с Ирландией в Нью-Йор-
ке, откуда «Красная фурия» полетит на турнир в 
Бразилию. В США множество испаноязычных 
жителей, у которых приезд команды дель Бос-
ке должен вызвать немалый интерес. С другой 

стороны, в Нью-Йорке велика прослойка выход-
цев из Ирландии - вот вам и объяснение того, 
почему в этом городе состоятся матчи сразу с 
обеими островными сборными!

Так, может быть, североирландская сторона 
лукавила? На заманчивый в коммерческом от-
ношении матч ее команда за океан полетит, а 
принимать после этого россиян не с руки? Мол, 
сорри, отпуск. 

Газета Belfast Telegraph еще 1 марта сообщи-
ла о переговорах насчет нью-йоркского матча. 
Правда, тогда назывались другие даты - 7 или 8 
июня. Североирландская футбольная ассоциа-
ция, в которую обратились журналисты, от ка-
ких-либо комментариев отказалась.

На ее сайте, как и на сайте испанской феде-
рации, июньский матч не упоминается. Впро-
чем, у чемпионов мира и Европы нет ссылок 
и насчет других игр, хотя Республика Ирлан-
дия факт предстоящей 11июня встречи под-
твердила.

В пресс-службе Федерации футбола Испа-
нии, куда позвонил корреспондент «СЭ», чтобы 
навести справки, пояснили: вопрос о спаррин-
ге с Северной Ирландией пока не решен. Что ж, 
возможно, он не будет решен вовсе. В против-
ном случае североирландцы, в марте не сумев-
шие провести поединок с Россией, играют крап-
леными картами.

Александр ПРОСВЕТОВ

НЕЦИД СЫГРАЛ ЗА ЦСКА 
СПУСТЯ ПОЧТИ ГОД

АЛДОНИН ВНЕ ИГРЫ 
НА ТРИ НЕДЕЛИ

МАМАЕВА - 
В ОСНОВУ

Александр МАРТАНОВ

Бывают же необъяснимые ве-
щи! Сколько ты ни пыжься, 
сколько ты извилины ни на-

прягай в поисках хоть какой-ни-
будь закономерности или мало-
мальски логичного объяснения 
происходящего, а все без толку. 
Единственные аргументы в таких 
случаях - «так бывает», «ну что по-
делаешь», «судьба…»

Последние годы противосто-
яния «Динамо» и ЦСКА - из этой 
серии. Что бы ни происходило в 
каждом из клубов, какие бы тур-
нирные расклады ни сопутствова-
ли очередной их встрече, а исход 
поджидал печальный для красно-
синих. В последний раз армейцы 
брали верх над земляками боль-
ше трех с половиной лет назад - 
3:0 в сентябре 2009 года. Отличи-
лись тогда Мамаев, Красич и Ги-
льерме. Забытые имена… Только 
россиянин по-прежнему в обойме, 
однако в текущем чемпионате за-
бил лишь однажды. Да и выходит, 
как правило, на замену.

И кто бы мог подумать, что 
символическое сочетание цифр 
даты того матча «20.09.2009» ста-
нет воистину магическим? Пос-
ле него армейцы «позабыли», как 
обыгрывать «Динамо». А для нача-
ла - на следующий год аж дважды 
сгоняли с ним нулевые ничьи. Уни-
кальное явление! Потому что за 
предыдущие 18 чемпионатов бе-
ло-голубые и красно-синие лишь 
один раз встречались «насухую»!

Затем, в 2011-м, футболис-
ты с лихвой выплатили компен-
сацию пострадавшим от голевой 
засухи болельщикам - восемь за-
битых мячей на двоих. Вот толь-
ко, смею предположить, почи-
татели ЦСКА такой результатив-
ности были не очень-то и рады. 
И если майские 2:2 для них еще 
куда ни шло, то сентябрьские 0:4 
махом превратили для красно-си-
них три предыдущие ничьи из бес-
проигрышной серии - в безвыиг-
рышную. Она все продолжается 
и достигла семи игр. В 2012 году 
- 1:1, 0:1, 0:2. 

Искать, откуда взялась светлая 
полоса бело-голубых во взаимоот-
ношениях с трехкратными чемпио-
нами страны, - занятие, как уже го-
ворилось, бесперспективное. Но 
одно можно сказать совершенно 
точно: личности динамовских тре-
неров тут вовсе ни при чем. В клу-
бе их за отчетный период смени-
лось четверо - Кобелев, Божович, 
Силкин, теперь  вот Петреску. А 
если добавить успевшего «пору-
лить» в качестве и.о. Хохлова - то 
и все пятеро. Уместно ли говорить 
о том, что каждый из столь разно-
шерстной компании в «Динамо» 
обрел бесценный оберег на слу-
чай встреч с грозным ЦСКА? Сов-
падение чистой воды.

Зайдем с другой стороны. С 
армейской. Тут все гораздо ин-
тереснее. Покопавшись в памяти, 
аж руками всплеснул! Ведь бук-
вально через месяц после матча 
«20.09.2009» ЦСКА возглавил… 
Слуцкий. Вот оно! Нашел! Выхо-
дит, корень зла - в Леониде Вик-
торовиче? Ведь вся эта серия - 
целиком и полностью при нем на 
тренерской скамейке. И ведь кого 
только не обыгрывал Слуцкий, ка-
ких «манчестеров» с «севильями» 
не гонял. А как матч с «Динамо» - 
так хоть увольняйся! Всех побеж-
дал - в чемпионате уж точно. А бе-
ло-голубых - никак. 

Но не тут-то было. В курсе 
Слуцкий, как динамовцев обыгры-
вать!  Скажу больше: до прихода 
в ЦСКА тренер не знал, что такое 
поражение от «Динамо». На пре-
жних местах работы - и в «Моск-
ве», и в «Крыльях» - Леонид Вик-
торович ни разу не уступил бело-
голубым. Четыре победы и пять 
ничьих.

Что же тогда за злой рок пре-
следует специалиста в клубе Ев-
гения Гинера? Ничего особенно-
го - так бывает, судьба… И сове-
товать тут нечего. Смысла нет. 
Разве что вновь обратить взор 
на все тот же матч «20.09.2009». 
Там, напомню, голы забили Ма-
маев, Красич и Гильерме. Двух 
последних не вернуть - по край-
ней мере сейчас. А вот Павел - 
под рукой. Тем более что именно 
он положил начало той последней 
победе над «Динамо» (3:0). Вы-
шел тогда Мамаев с первых ми-
нут и провел весь матч с первой 
до последней минуты.

Ерунда, знаю. Впрочем, когда 
Павел в последний раз появился 
в стартовом составе (9 декабря 
2012-го, против «Мордовии»), то 
снова отметился победным мя-
чом, а ЦСКА, как выяснилось поз-
же, начал победную серию, кото-
рая, между прочим, продолжает-
ся до сих пор. Стало быть, выбор 
Слуцкого в пользу Мамаева напра-
шивается. Рецепт, согласен, при-
митивный, простенький, смеш-
ной даже.

А разве кто-то знает другой?

НА СЛУХУ

РОССИЯ ГОТОВИТСЯ ПРИНЯТЬ 
АРГЕНТИНУ ЗА РУБЕЖОМ

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ
из Лужников

Едва все началось, Роман 
Еременко пробил почти в 
упор. Он думал - по воротам 

Чеха. Оказалось - в защитника. 
А через минуту Фернандо Тор-
рес ударил из дальних далей, как 
он думал, по воротам Рыжико-
ва. Именно так почему-то и ока-
залось. При этом сам Рыжиков в 
воротах отсутствовал, поскольку 
решил навязать Торресу борьбу 
в центре поля. Такие исходные 
данные шансов «Рубину» не оста-
вили. «Челси» повел в счете. 

Гол Торреса стал хоть и ран-
ней, но тяжелой плитой, что ско-
вала наступательный порыв Ка-
зани. Номинальные хозяева в 
начале матча попытались сде-
лать то, что у них в принципе не 
очень хорошо получается: раз-
вернуть позиционное нападение. 
А может, их к этому подтолкну-
ло поведение «Челси». Англича-
не, оснастившие резервистами 
всю группу атаки (Торрес, Мо-
зес, Лэмпард, Бенаюн) не шиб-
ко рвались к высоким степеням 
зрелищности и артистизма. Они 
не расположились - окопались 
на поле. И принялись контроли-
ровать перемещения «Рубина», 
привыкшего заниматься ровно 
тем же самым. 

Все это не слишком удиви-
тельно. Хавбек «Челси» Джон Оби 
Микел перед вчерашней игрой 
пунктирно обозначил в прессе 
позицию своей команды по отно-
шению к Лиге Европы. Сказал, 
что он, Оби Микел, не в курсе су-
ществования такого турнира, не 
знает его гимн и не представлял 
ранее, что можно вообще играть 
в футбол по четвергам. Англий-
ские СМИ немного посмакова-
ли это дело, а Рафаэль Бенитес 
действительно не выпустил ни-
герийца в стартовом составе. 
Четверг на дворе: лучше не рис-
ковать, если для человека этот 
день всю жизнь был не футболь-
ным, а, к примеру, рыбным. 

Что касается уже упоминав-
шейся «номинальности» хозя-
ев, то ее олицетворением стал 
относительно небольшой сек-
тор «Рубина» и мерцавшая си-
ними шарфами остальная зри-
тельская масса. Временами шу-

мели обе группы поддержки. Но 
иногда они молчали, поскольку 
значительная часть поклонни-
ков «Челси» представляла все-
таки не фанатское сообщество, 
а московский истеблишмент. И 
тогда матч производил немно-
го странное впечатление. Осо-
бенно, думаю, на запасного Оби 
Микела. 

После забитого мяча игра 
раздробилась на серию не всег-
да связанных между собой дейс-
твий обеих команд. «Рубин» в 
этой круговерти смотрелся не ху-
же «Челси», но все же не настоль-
ко, чтобы вести речь о серьезном 
превосходстве. Владели мячом 
чаще казанцы. Однако гости де-
лали это чуть элегантнее. Новых 
угроз воротам Рыжикова они не 
создали (ну так а куда еще но-
вые, если старых с головой?). 4:1 
по итогам двух встреч - весомый 
повод для перекура.  

Чуть скучноватый первый 
тайм оживился дважды, и оба 
раза - ближе к перерыву. Сна-
чала качественный дриблинг 
провернул Касаев, что само по 
себе подогрело атмосферу в ан-
глийской штрафной. Затем с 
острого угла пробил Гекдениз 

Карадениз - и Чех перевел мяч 
на угловой. Случилось это уже 
в добавленное время. Тем весе-
лее было наблюдать, как казан-
цы не подали, а разыграли кор-
нер, после чего турецкий судья, 
естественно, свистнул и объ-
явил перерыв. 

Хотя второй тайм недвусмыс-
ленно дал понять: еще одна вер-
ховая передача была бы точно 
в пользу «Рубина». Его это было 
вчера оружие. Как булыжник - 
пролетариата. 

Вообще «Рубин» хочется шиб-
ко похвалить. Не за забитые мя-
чи, нет. За то, что не сдался. Ну 
ясно же было все, слушайте! Ми-
нус три мяча, «Челси» в соперни-
ках, 45 минут играть: чего тре-
пыхаться? Побегали бы в удо-
вольствие, понаигрывали бы 
связочки, посостязались бы на 
фланге с Аспиликуэтой аплом-
ба ради - и разошлись. Чем не 
сценарий? 

Так нет же, «Рубин» продол-
жал бодаться в самом что ни на 
есть голевом смысле! Не потуги 
изображал, а по-спортивному со-
стязался, чего нашему футболу, 
будем честны, хватает не всег-
да.  Нащупал у англичан некую 

зону и принялся тестировать ее 
на неприступность. Пока не до-
бился своего.

Первым в эту зону проник 
Маркано. Вколотил, втемяшил, 
воткнул туда мяч головой после 
флангового навеса, сравняв счет. 
И побежал на свою половину по-
ля с выражением «уже не стыд-
но» на лице. «Челси» тут же снова 
вышел вперед, забив в результа-
те очень резкой и красивой ком-
бинации с участием Лэмпарда, 
Рамиреса и Мозеса. Но выраже-
ние-то с казанских лиц никуда не 
исчезло! И они продолжили втор-
гаться в ту самую зону «Челси» с 
упорством, если не сказать - с на-
слаждением. 

Не знаю, что сказал коман-
де в перерыве Курбан Бердыев. 
Но совершенно не удивлюсь, ес-
ли действия команды во втором 
тайме  - результат его професси-
ональной хитрости и тренерско-
го умения.  Подсмотрел, прики-
нул, выявил прореху - и повелел 
навешивать и бить, бить и наве-
шивать. И ведь сработало! Про-
тив англичан сработало! 

Второй мяч головой после 
флангового навеса забил коро-
тыш Карадениз. Третий чуть 
не забил тот же Маркано. Чет-
вертый мог воткнуть своим те-
мечком Рондон. Все эти сосла-
гательные красивости, понят-
но, не считаются, но пенальти 
за фол на Рязанцеве Натхо все-
таки реализовал. И «Рубин» вы-
шел вперед за четверть часа до 
конца игры. 

Во многом замечательной, 
мне кажется, игры. «Челси», 
пропустив третий мяч, съежил-
ся, запереживал. А Казань по-
неслась, раздула ноздри. Била, 
жалила, давила, пусть не высо-
кохудожественно, но искренне. 
И оказалось, что те самые си-
ние шарфики на трибунах уме-
ют громко кричать: «Россия!» И 
что «Челси» Лига Европы все-та-
ки нужна.  

Англичане выжили в лужни-
ковском окопе. «Рубин», вылетев, 
явил высокое чувство собствен-
ного достоинства. А диктор, про-
вожая зрителей, призвал побла-
годарить российскую команду, 
потому что она играла для них. 
Подписываюсь, как говорится, 
под каждым словом.

ЛИГА ЕВРОПЫ. 1/4 финала. Ответный матч

И ТУТ КАЗАНЬ ПОНЕСЛАСЬ!

ФК «Динамо» организует для 
своих болельщиков бесплатную элек-
тричку на сегодняшний матч с ЦСКА. 
Она отправится от Ленинградского 
вокзала в 18.42. После игры состав 
доставит болельщиков назад в Мос-
кву - отправление от станции Хим-
ки в 22.50. Встреча начнется в 20.00. 
(fcdynamo)

Вчера на тренировке «Спарта-
ка» по индивидуальному плану зани-
мались приболевший защитник Па-
реха и хавбек Ананидзе, у которого 
проблемы с надкостницей. (spartak.
com)

Международный турнир «Ку-
бок Спартака» (игроки 1996 г.р). 
Москва. Матч 3-го тура. Спартак - 
Барселона - 0:0.

Вчера. Москва. Лужники. 
«Рубин» - «Челси» - 3:2. 
ГЕКДЕНИЗ Карадениз 
(№ 61) отправляет второй 
мяч в ворота Петра ЧЕХА.

На пресс-конференции наставнику 
казанцев оставалось лишь 
констатировать очевидное

«ЧЕЛСИ» УМЕЕТ НАКАЗЫВАТЬ»
Артем АГАПОВ из Лужников

Курбан БЕРДЫЕВ, главный тренер «Рубина»:
- С одной стороны, на первом месте стоит результат. И жаль, 

что не прошли дальше. Но от игры есть и удовлетворение, особен-
но от второго тайма. К сожалению, в этом противостоянии совер-
шили ошибки, «Рубину» несвойственные. Ну и поплатились - «Чел-
си» умеет наказывать. В раздевалке поблагодарил ребят за игру и 
самоотверженность. 
Рафаэль БЕНИТЕС, главный тренер «Челси»:

- Это был непростой матч, ведь нам пришлось играть на не-
привычном синтетическом покрытии. Я использовал нескольких 
игроков, давно не имевших практики, в том числе и Паулу Фер-
рейру, который сегодня проделал отличную работу. Рад, что мы 
дважды выходили вперед, а не понравились не слишком удачные 
действия обороны, особенно во втором тайме. Но я благодарю ко-
манду за проделанную работу, ведь мы прошли дальше и теперь 
сосредоточимся на важной воскресной игре (с «Манчестер Сити» 
в Кубке Англии - Прим. «СЭ»).

Вчера нападающий Томаш Нецид отыг-
рал 45 минут за молодежный состав ЦСКА. 
В предыдущий раз в армейской футболке 
чешский форвард выходил на поле 11 меся-
цев назад: в заключительном туре чемпио-
ната-2011/12, заменив на 65-й минуте в ка-
занском матче против «Рубина» Вернблума. 
Его выход не спас гостей от поражения (1:3), 
которое стоило им второго места и путевки 
Лиги чемпионов.
Алексей ЩУКИН

Впрочем, те события - уже история. 
В нынешнем чемпионате России ЦСКА 
уверенно держит курс на золотые ме-
дали, а чех не провел в нем ни одной 
встречи. Прошлым летом Нецид ездил 
на Euro-2012 в составе сборной Чехии, 
а затем на одной из тренировок нацио-
нальной команды получил травму крес-
тообразных связок. Вердикт врачей - де-
вять месяцев без футбола.

Почему столь большой срок? Дело в 
том, что имел место рецидив: впервые 

повреждение передней крестообраз-
ной связки правого колена, мениска и 
боковой связки игрок заработал в ию-
не 2011-го. На лечение тогда ушло пол-
года, причем у Нецида был стимул вер-
нуться на поле как можно скорее - он 
грезил чемпионатом Европы. Мечта осу-
ществилась, но потом последовала но-
вая напасть…

Теперь 23-летнему высокорослому 
нападающему надо все начинать снача-
ла. За время его отсутствия в ЦСКА вырос 
неожиданный конкурент в лице нигерий-
ца Мусы, кроме того, недавно восстано-
вился грозный бомбардир Думбья, вер-
нулся из Бразилии (будто и не уезжал!) 
Вагнер Лав. В таком окружении доказать 
право на место в основной обойме Неци-
ду будет совсем непросто. Удастся ли?

Узнаем, скорее всего, уже в чемпио-
нате-2012/13. И пожелаем многостра-
дальному чеху удачи. Сейчас она ему 
нужна как никогда.

Как сообщил вчера врач «Мордовии» 
Алексей Мишкин корреспонденту «СЭ», ка-
питан команды Евгений Алдонин выбыл из 
строя как минимум на три недели. 33-летне-
му хавбеку поставлен диагноз «надрыв икро-
ножной мышцы», эту травму футболист полу-

чил на разминке перед домашней встречей 
23-го тура чемпионата России с «Краснода-
ром». В ближайшем матче с «Аланией» мес-
то в центре полузащиты, скорее всего, вновь 
займет Андрей Пазин.

Евгений СУЛЕЙМАНОВ
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Голы: ТОРРЕС, 5 - 0:1. МАРКАНО, 51 - 1:1. МОЗЕС (Рамирес),
56 - 1:2. ГЕКДЕНИЗ (Ансальди), 62 - 2:2. НАТХО (с пеналь-
ти), 75 - 3:2. 

Предупреждения

Маркано, 87 (грубая игра) Оскар, 90+1 (грубая игра)

7 Голевые моменты 2

15 (8, 1 - штанга) Удары (в створ ворот) 7 (5)

3 Угловые 2

Судьи: Фират АЙДЫНУС. Серкан Ок, Алек Тасджиоглу, Бариш Сим-
сек, Толга Езкалфа (все - Турция).

11 апреля. Москва. Стадион «Лужники». 5 градусов.

21 000 зрителей (вмещает 76 000

Первый матч - 1:3

РУБИН - ЧЕЛСИ - 3:2 (0:1)

1. Рыжиков 5,5
2. Кузьмин 6,0

(19. Калешин, 46) 6,0
25. Маркано 6,0

4. Сесар Навас 5,5
3. Ансальди 6,5
6. Орбаис 6,0

(22. Дядюн, 67) 6,0
66. Натхо 6,5
61. ГЕКДЕНИЗ (к) 7,0
23. Р.Еременко 6,0
10. Касаев 6,0
(8. Рязанцев, 72) 6,0

99. Рондон 6,0
Запасные: 24. Арлаускис, 15. 

Кисляк, 55. Тере, 76. Шаро-
нов.

 1. Чех 6,0
28. Аспиликуэта 5,5
26. Терри (к) 5,0

4. Давид Луиз 5,0
19. Паулу Феррейра 6,0

7. Рамирес 6,0
(12. Оби Микел, 60) 5,5
57. Аке 5,0
13. Мозес 6,0
 8. Лэмпард 6,0
(2. Иванович, 90+1) б/о

30. Бенаюн 6,0
(11. Оскар, 77) 5,5

 9. ТОРРЕС 6,5
Запасные: 22. Тернбулл, 10. 

Мата, 17. Азар, 21. Марин.
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Так получилось, что в первом кру-
ге я не смог сделать прогноз, пос-
кольку находился вдали от Моск-

вы и был отрезан от средств связи. Тог-
да меня выручила Мария Кравченко. 
Теперь мой черед страховать коллегу.

«ДИНАМО» - ЦСКА
- Ну что ж, начнем. «Динамо» в пос-

ледние годы, как правило, успешно 
играет против ЦСКА. Думаю, тенден-
ция получит продолжение. Да и пора 
уже армейцам потерять первые очки 
этой весной. 1:1.

- То, что вы говорите, очень похоже 
на правду. Единственное - ЦСКА те-
рять очки нельзя: «Зенит» не дремлет. 
И все же Петреску не уступит Слуц-
кому. У румына есть своя концепция 
игры, и пусть многие поругивают ее 
за оборонительные мотивы, она при-
носит результат. А это главный пока-
затель классной тренерской работы. 
Уверен, со временем «Динамо» будет 
претендовать на самые высокие мес-
та. Пока же - 1:1.

«ЛОКОМОТИВ» - «ЗЕНИТ»
- «Локо» явно не в порядке, а «Зени-

ту» ошибаться нельзя, иначе прощай 
надежды на золото. 0:2.

- И снова не могу с вами не согла-
ситься. Причем целиком и полностью 
- тоже 0:2. Вроде и футболисты у «Ло-
комотива» неплохие, и тренер славный 
малый - а вот не складывается. С «Ру-
бином» вообще получилось что-то не-
понятное. Если претендуешь на зва-
ние топ-клуба, так играть нельзя.

«ТЕРЕК» - «КУБАНЬ»
- 1:1. Весной «Кубань» смотрится 

лучше, но матч пройдет в Грозном, что 
как минимум уравнивает шансы.

- Наверное, вы и тут правы. Одна-
ко на сей раз я, наконец, назову дру-
гой результат. В «Тереке» собраны хо-
рошие футболисты, играют они дома, 
поэтому сумеют вырвать победу - 1:0.
«КРАСНОДАР» - «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ»

- Ожидаю упорного сопротивления 
со стороны гостей, которое «быки» тем 

не менее сумеют преодолеть за счет 
поддержки трибун и лучшей сыгран-
ности. 2:1.

- «Краснодар» победит более убеди-
тельно - 2:0. Нет, даже 3:0!  У Муслина 
хорошая команда. Меня, кстати, под-
купает и то, что в клубе много делается 
для развития детского футбола. «Крас-
нодар», безусловно, находится на пра-
вильном пути, за его будущее можно 
быть спокойным.

«ВОЛГА» - «АНЖИ»
- Какая-то Золушка наоборот: «Анжи» 

из мечтающей о золотом водопаде кра-
савицы превратился в скромную зама-
рашку. При этом разошедшаяся в конце 
осени «Волга» с приходом Калитвинце-
ва хуже не стала. Махачкалинцев сей-
час дружно ругают, нижегородцев за 
неплохой и самоотверженный футбол 
хвалят. Но на победу хозяева все равно 
не наиграют - 1:1.

- Да, «Анжи» буксует, однако под-
бор футболистов в этой команде ни-
жегородскому, конечно, не чета. Вре-

мя разбрасывать очки для Это’О и Ко,
хочется верить, прошло, настает пора 
их собирать. По счету, правда, начало 
новой жизни выйдет неброским - 0:1.

«СПАРТАК» - «АМКАР»
- Что у нас дальше? «Спартак» - «Ам-

кар»? Думаю, красно-белые уверенно 
победят - 3:1.

- Вы меня опередили с прогнозом на 
эту игру, хотя в моем блокноте записан 
похожий исход - 2:0. При этом неболь-
шие сомнения относительно нынеш-
них возможностей подопечных Карпи-
на, признаться, одолевали...

- Да нет, тут все ясно! Можете не 
сомневаться, спартаковцы нас с вами 
не подведут. А будет счет 2:0 или 3:1 - 
не суть важно.

«РУБИН» - «РОСТОВ»
- Вчерашняя игра против «Челси» в 

Лужниках не должна помешать «Руби-
ну» уверенно разобраться с командой, 
обидевшей «Спартак» в предыдущем 
туре. В матче с красно-белыми «Ростов» 

ничего сверхъестественного не показал, 
и казанцы окончательно вернут его на 
грешную землю. 2:0.

- Соглашусь и с ходом мысли, и со 
счетом. Скорее всего, хорошо орга-
низованный «Рубин» забьет по мячу в 
каждом тайме, не предоставив сопер-
нику ответных шансов.

«АЛАНИЯ» - «МОРДОВИЯ»
- Наконец, последний матч тура, 

вынесенный на понедельник. Встреча 
аутсайдеров завершится миром - 1:1. 
Нынешняя игра «Мордовии» явилась 
для многих приятным откровением, но 
во Владикавказе ее ждет не ласковая 
встреча, а суровая битва. Уцелеть в ней 
- уже счастье. 

- Думаю, не уцелеет - ставлю 2:0 на 
«Аланию». Во-первых, не стоит забы-
вать про амбиции Валерия Газзаева. 
Во-вторых, владикавказская публи-
ка заждалась успехов своей команды. 
В сумме это должно перевесить козы-
ри «Мордовии», которая с приходом 
румынского тренера и впрямь преоб-
разилась.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

24-й тур Камольцев Зеленов
ДИНАМО - ЦСКА 1:1 1:1
ЛОКОМОТИВ - ЗЕНИТ 0:2 0:2
ТЕРЕК - КУБАНЬ 1:0 1:1
КРАСНОДАР - КР. СОВЕТОВ 3:0 2:1
ВОЛГА - АНЖИ 0:1 1:1
СПАРТАК - АМКАР 3:1 2:0
РУБИН - РОСТОВ 2:0 2:0
АЛАНИЯ - МОРДОВИЯ 2:0 1:1

И В Н П М О +/-
1. ЦСКА 23 18 1 4 42-17 55 +9
2. ЗЕНИТ 23 14 5 4 41-21 47 +1
3. АНЖИ 23 12 7 4 35-25 43 +3
4. РУБИН 23 12 3 8 29-19 39 +1
5. ДИНАМО 23 12 2 9 32-27 38 -6
6. КУБАНЬ 23 11 5 7 37-24 38 +1
7. СПАРТАК 23 11 4 8 40-34 37 -2
8. КРАСНОДАР 23 10 5 8 39-29 35 +6
9. ТЕРЕК 23 10 4 9 25-34 34 +11

10. ЛОКОМОТИВ 23 9 6 8 28-25 33 -6
11. РОСТОВ 23 6 6 11 22-28 24 +3
12. АМКАР 23 6 6 11 27-36 24 +1
13. ВОЛГА 23 5 6 12 22-36 21 +1
14. КР. СОВЕТОВ 23 4 5 14 19-42 17 -2
15. МОРДОВИЯ 23 4 4 15 22-42 16 -
16. АЛАНИЯ 23 2 7 14 19-40 13 -10
«+/-» - разница по сравнению с предыдущим 
чемпионатом.
Для «Алании» - по сравнению с чемпионатом-2010, 
когда она покинула премьер-лигу.

БОМБАРДИРЫ
12 МОВСИСЯН Спартак/Краснодар
11 ВАНДЕРСОН Краснодар
10 КЕРЖАКОВ Зенит, ТРАОРЕ Анжи

В 25-м туре встречаются
19 апреля: АМКАР - РУБИН. 20 апреля: КУБАНЬ 

- ЛОКОМОТИВ, КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - АЛАНИЯ, МОР-
ДОВИЯ - ВОЛГА. 21 апреля: ЦСКА - СПАРТАК, АНЖИ 
- ДИНАМО, ЗЕНИТ - КРАСНОДАР. 22 апреля: РОС-
ТОВ - ТЕРЕК.

ДИНАМО - ЦСКА
12 апреля. Химки. «Арена Химки». 

20.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Епуряну (дисквал.), Вагнер Лав (дисквал.),
Семшов, Соловьев (травм.) Гонсалес, Хонда (травм.)

СУДЬЯ: Николаев (Москва)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Динамо»: Шунин - Чичерин, Л.Фернандес, Гранат, Ломич - 
Джуджак, Юсупов, Нобоа, Игнатович - КОКОРИН, Кураньи.

ЦСКА: Акинфеев - М.Фернандес, В.Березуцкий, Игнаше-
вич, Щенников - Вернблум, Эльм - Тошич, Дзагоев, МУ-
СА - Думбья.

ВОЛГА - АНЖИ
14 апреля. Нижний Новгород. Стадион «Локомотив». 

14.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Абаев, Айдов, Асильдаров, Ещенко, Шатов (травм.)
Бибилов, Буйволов, 
Григалава (травм.)

СУДЬЯ: Безбородов (Санкт-Петербург)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Волга»: Кержаков - Полянин, Белозеров, Булгару, Бордиян - Ка-
ряка, РОПОТАН, Аджинджал, Путило - Сапогов, Саркисов.

«Анжи»: Габулов - Логашов, Жоау Карлос, Спахич, Гаджибеков - 
Жусилей, Диарра - СМОЛОВ, Буссуфа, ВИЛЛИАН - Это’О.

ЛОКОМОТИВ - ЗЕНИТ
13 апреля. Москва. Стадион «Локомотив». 

13.30 (НТВ. НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс)
ПОТЕРИ

Самедов (дисквал., 3 матча), Витсель (дисквал.), Жевнов, 
Оздоев (травм.) Кришито, Малафеев (травм.)

СУДЬЯ: Еськов (Москва)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Локомотив»: Гильерме - Янбаев, Дюрица, Чорлука, В.Денисов - 
Тигорев, ТАРАСОВ - КАЙСЕДО, Глушаков, Обинна - Ндой.

«Зенит»: БАБУРИН - Анюков, ЛОМБЕРТС, Нету, ГУБОЧАН - Халк, 
И.Денисов, ФАЙЗУЛИН, Широков, Данни - Кержаков.

СПАРТАК - АМКАР
14 апреля. Москва. Стадион «Лужники». 

16.30 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Пареха, Песьяков, Ребров, Брезнаник, Нарубин,
Ананидзе, Ромулу, Хурадо, Ребко (травм.)
Эменике (травм.)

СУДЬЯ: Иванов (Ростов-на-Дону)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Спартак»: ДИКАНЬ - Макеев, Сухи, Боккетти, Д.Комбаров - 
Рафаэл Кариока, Вукоевич - МАКГИДИ, Ари, ЯКОВЛЕВ - 
МОВСИСЯН.

«Амкар»: Герус - Сираков, Семенов, БЕЛОРУКОВ, Мияйло-
вич - Пеев, Коломейцев, Георгиев, Канунников - Бурмис-
тров, ЯКУБКО.

ТЕРЕК - КУБАНЬ
13 апреля. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 

16.00 (НАШ ФУТБОЛ. HD Спорт)
ПОТЕРИ

Кану, Лежар, Ояла,                         -
Феррейра (травм.)

СУДЬЯ: Арсланбеков (Москва)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Терек»: Годзюр - Уциев, Йиранек, КОМОРОВСКИ, Ятченко 
- Лебеденко, Адилсон, О.Иванов, Маурисиу, Рыбус - Ндо-
асель.

«Кубань»: Беленов - Козлов, Шандау, Деальберт, Бугаев - Ез-
билис, Каборе, Кулик, Попов, Ионов - Бальде.

РУБИН - РОСТОВ
14 апреля. Казань. Центральный стадион. 

19.00 (НАШ ФУТБОЛ. НТВ Плюс Спорт Плюс)
ПОТЕРИ

М’Вила, А.Еременко Кисенков (дисквал.), Салата,
(травм.) Синама-Понголь (травм.)

СУДЬЯ: Матюнин (Москва)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Рубин»: Рыжиков - Кузьмин, Маркано, Сесар Навас, АНСАЛЬДИ 
- Гекдениз, Орбаис, Натхо, Р.ЕРЕМЕНКО, Касаев - Рондон.

«Ростов»: Плетикоса - МАРГАСОВ, Дьяков, Ксулу, Гетигежев - 
Калачев, Шешуков, Гацкан, Канга, Чеснаускис - Лазович.

КРАСНОДАР - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
13 апреля. Краснодар. Стадион «Кубань». 

18.30 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Коман (дисквал.), Дринчич,                        -
Изаэл, Синицын (травм.)

СУДЬЯ: Лапочкин (Санкт-Петербург)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Краснодар»: Фильцов - Марков, Тубич, Мартынович, Анд-
желкович - Игнатьев, Петров, Шипицин, Перейра, Жоаузи-
нью - Вандерсон.

«Крылья Советов»: Веремко - Ангбва, Жозеф-Ренетт, Амису-
лашвили, Бруну Телес - Горе, Воробьев, Ил.Максимов, Не-
мов - Лахиялов, КОРНИЛЕНКО.

АЛАНИЯ - МОРДОВИЯ
15 апреля. Владикавказ. Республиканский стадион 

«Спартак». 18.00 (НАШ ФУТБОЛ)
ПОТЕРИ

Нету, Пришкин, Тихий, Алдонин, Рогов (травм.)
Царикаев (травм.)

СУДЬЯ: Мешков (Дмитров)
СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Алания»: Джанаев - Хозин, Байрыев, Григорьев, Дакоста - Ху-
булов, Шемберас, Габулов, Рудней, Дренте - Прудников.

«Мордовия»: Юрченко - Шитов, Хубутия, Перендия, Божо-
вич - Оприцэ, Дуймович, Пазин, Бобер - Русл.Мухамет-
шин, Панченко.

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ
Алексей НИКОЛАЕВ

Динамо ЦСКА
Всего: +4=4-0 Всего: +5=3-4
Дома: +3=4-0 В гостях: +1=2-0

Алексей ЕСЬКОВ
Локомотив Зенит
Всего: +2=0-1 Всего: +4=1-0
Дома: +1=0-0 В гостях: +2=1-0

Тимур АРСЛАНБЕКОВ
Терек Кубань
Всего: +2=0-1 Всего: +3=2-0
Дома: +2=0-0 В гостях: +1=0-0

Сергей C.ЛАПОЧКИН
Краснодар Крылья Советов
Всего: +1=1-1 Всего: +0=1-4
Дома: +1=1-1 В гостях: +0=1-3

Владислав БЕЗБОРОДОВ
Волга Анжи
Всего: +1=0-3 Всего: +5=2-0
Дома: +0=0-1 В гостях: +2=1-0

Сергей ИВАНОВ
Спартак Амкар
Всего: +1=0-0 Всего: +2=0-1
Дома: +1=0-0 В гостях: +2=0-0

Алексей МАТЮНИН
Рубин Ростов
Всего: - Всего: -
Дома: - В гостях: -

Виталий МЕШКОВ
Алания Мордовия
Всего: +0=0-2 Всего: -
Дома: +0=0-1 В гостях: -

КТО КАК КОГО СУДИЛ

Специалисты (149) Туры Очки +/-
1. Владимир СУЧИЛИН 15/20 20 (13+7) +6
2. Эльвира ТОДУА 4/21 16 (8+8) 0
3. Александр ПОЛУКАРОВ 2 15 +9
4. Дмитрий ПАРФЕНОВ 9/17 12 (7+5) -11
5. Сергей БАЛАХНИН 7/23 12 (3+9) -3
6. Виктор НОЗДРИН 1/22 10 (5+5) -2
7. Андрей ЧЕРВИЧЕНКО 5/18 10 (6+4) +1
8. Вячеслав КАМОЛЬЦЕВ 3 9 +3
9. Александр АВЕРЬЯНОВ 13 9 +4

10. Сергей АНДРЕЕВ 8 8 +1
11. Виталий ШЕВЧЕНКО 10 7 -1
12. Валерий НЕПОМНЯЩИЙ 14/19 7 (6+1) -3
13. Анатолий БАЙДАЧНЫЙ 11/16 6 (1+5) -1
14. Олег ВЕРЕТЕННИКОВ 6 4 -1
15. Олег КОРНАУХОВ 12 4 -5

Журналисты (152)
1. Андрей КУЗИЧЕВ 9/17 23 (10+13) +11
2. Максим МАКСИМОВ 4/21 16 (7+9) 0
3. Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО 7/23 15 (9+6) +3
4. Дмитрий ГИРИН 15/20 14 (11+3) -6
5. Анатолий МАРТЫНОВ 1/22 12 (5+7) +2
6. Борис ЛЕВИН 14/19 10 (6+4) +3
7. Александр КРУЖКОВ 12 9 +5
8. Антон МАТВЕЕВ 5/18 9 (6+3) -1
9. Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 10 8 +1

10. Александр ПРОСВЕТОВ 8 7 -1
11. Александр ЛЬВОВ 11/16 7 (3+4) +1
12. Мария КРАВЧЕНКО/

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ 3 6 -3
13. Александр МАРТАНОВ 2 6 -9
14. Павел АЛЕШИН 6 5 +1

Арнольд ЭПШТЕЙН 13 5 -4
«+/-» - итог мини-дуэли с соперником по прогнозу.

Прогноз на матчи тура вместе с корреспондентом «СЭ» дает бывший нападающий «Торпедо»

Вячеслав КАМОЛЬЦЕВ:
«АРМЕЙЦЫ ПОТЕРЯЮТ ОЧКИ»

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 24-й тур

Прогноз наш формировал-
ся следующим образом. 
Не было коллективных об-

суждений и споров до хрипоты, 
а просто каждый получил лис-
ток, где проставил результаты 
(не исходы, а именно счета) ос-
тавшихся матчей с участием ко-
манд, которые занимают сей-
час семь первых мест. Осталь-
ные, смело предположили мы, 
вряд ли могут рассчитывать на 
попадание хотя бы в еврокубко-
вую зону.

При этом речь шла о предска-
заниях главным образом в «чис-
том» виде, то есть без учета то-
го, кто на каком этапе решит все 
свои турнирные задачи, а зна-
чит, волен будет более, скажем 
так, творчески подойти к оче-
редному противостоянию. Дру-
гими словами, за основу бралось 
нынешнее состояние команд и 
место проведения встречи.

Затем, когда цифры были 
проставлены в соответствую-
щие графы, мы отбросили на-
иболее радикальные предполо-
жения, а из остальных вывели 
средние показатели. В итоге по-
лучилось вот что.

24-й тур
Локомотив - Зенит - 0:1
Спартак - Амкар - 1:1
Динамо - ЦСКА - 1:1
Волга - Анжи - 2:2
Рубин - Ростов - 2:0
Терек - Кубань - 1:1

Турнирная таблица
1. ЦСКА 56
2. ЗЕНИТ 50
3. АНЖИ 44
4. РУБИН 42
5. ДИНАМО 39
6. КУБАНЬ 39
7. СПАРТАК 38
Как видите, в соответствии с 

этим прогнозом «Зенит» должен 
сократить отставание от ЦСКА - 
впервые с прошлого года (до это-
го после зимнего перерыва крас-
но-синие лишь уходили в отрыв). 
При этом питерцы параллель-
но сами отрываются от «Анжи». 
Махачкалинцы же, в свою оче-
редь, вновь позволяют пресле-
дователям сократить отстава-
ние от себя: теперь казанцам до 
дагестанского клуба  рукой по-
дать - какие-то два очка. «Спар-
так» теряет даже теоретические 
шансы стать чемпионом.

25-й тур
Зенит - Краснодар - 1:0
Кубань - Локомотив - 1:0
ЦСКА - Спартак - 2:1
Анжи - Динамо - 1:1
Амкар - Рубин - 1:1

Турнирная таблица
1. ЦСКА 59
2. ЗЕНИТ 53
3. АНЖИ 45
4. РУБИН 43
5. КУБАНЬ 42
6. ДИНАМО 40
7. СПАРТАК 38
ЦСКА и «Зенит» еще даль-

ше уходят от преследовате-
лей. Сразу три команды - «Ди-
намо», «Кубань» и «Рубин» - при-
ходится официально вычерк-
нуть из списка возможных 
обладателей золотых медалей. 
Кубанцы обходят динамов-
цев, попадая в пятерку луч-
ших. «Спартак» оставляет пос-
леднюю надежду попасть в 
Лигу чемпионов: чисто тео-
ретически красно-белые еще 
могут догнать питерцев по оч-
кам, но фиаско в личных встре-
чах (2:4 и 0:5) не позволит их 
обойти.

26-й тур
Спартак - Анжи - 2:1
Рубин - ЦСКА - 1:1
Динамо - Мордовия - 1:0
Кубань - Зенит - 1:1

Турнирная таблица
1. ЦСКА 60
2. ЗЕНИТ 54
3. АНЖИ 45
4. РУБИН 44
5. ДИНАМО 43
6. КУБАНЬ 43
7. СПАРТАК 41
Единственный тур из ос-

тавшихся, в котором нас ждет 
столько очных противостояний 
между клубами из семерки силь-
нейших. «Зенит» упускает шанс 
приблизиться к ЦСКА. «Анжи» 
удерживает третью строчку, но 
его преимущество сокращает-
ся до минимума. «Динамо» сно-
ва в пятерке благодаря больше-
му, нежели у краснодарцев, чис-
лу побед.

27-й тур
Зенит - Алания - 2:0
Мордовия - Спартак - 1:1
ЦСКА - Терек - 2:0
Анжи - Рубин - 0:0
Кр. Советов - Динамо - 1:1
Ростов - Кубань - 1:0

Турнирная таблица
1. ЦСКА 63
2. ЗЕНИТ 57
3. АНЖИ 46
4. РУБИН 45
5. ДИНАМО 44
6. КУБАНЬ 43
7. СПАРТАК 42
«Анжи» и «Рубин», играя меж-

ду собой вничью, льют воду на 
мельницу опережающих их кон-
курентов. Ничейный исход в Ма-
хачкале вкупе с победами ар-
мейцев и зенитовцев приводит 
к тому, что за три тура до кон-
ца становится окончательно яс-
но: в грядущей Лиге чемпионов 
стартуют ЦСКА и «Зенит».

28-й тур
Ростов - Зенит - 1:2
Спартак - Кр. Советов - 1:0
Кубань - Амкар - 2:1
Локомотив - ЦСКА - 1:2
Терек - Анжи - 1:2
Рубин - Мордовия - 2:0
Динамо - Краснодар - 1:0

Турнирная таблица
1. ЦСКА 66
2. ЗЕНИТ 60
3. АНЖИ 49
4. РУБИН 48
5. ДИНАМО 47
6. КУБАНЬ 46
7. СПАРТАК 45
ЦСКА в четвертый раз в ис-

тории становится чемпионом 
России, «Зенит» обеспечива-
ет себе серебро. Армейцы, ко-
торых еще можно догнать по 
очкам, уже недосягаемы вви-
ду большего числа побед (21 - 
18): именно это - первый из до-
полнительных критериев в слу-

чае равенства очков у двух или 
большего количества команд. 
«Анжи» одерживает первую пос-
ле зимнего перерыва победу - 
а на дворе-то середина мая! В 
единственном туре, где никто 
из семерки не встречается меж-
ду собой, все семеро одержива-
ют победы! Пять команд по-пре-
жнему сохраняют возможность 
завоевать бронзу и попасть в 
Лигу Европы.

29-й тур
Зенит - Волга - 3:1
ЦСКА - Кубань - 2:1
Анжи - Локомотив - 2:0
Кр. Советов - Рубин - 0:1
Краснодар - Спартак - 1:0
Алания - Динамо - 0:2

Турнирная таблица
1. ЦСКА 69
2. ЗЕНИТ 63
3. АНЖИ 52
4. РУБИН 51
5. ДИНАМО 50
6. КУБАНЬ 46
7. СПАРТАК 45
«Кубань» и «Спартак» теряют 

шансы на место в пятерке. Им 
остается бороться за шестую по-
зицию, которая при определен-
ном раскладе может стать про-
пуском в Европу.

30-й тур
Амкар - Зенит - 1:2
Ростов - ЦСКА - 0:2
Кубань - Анжи - 1:0
Рубин - Краснодар - 1:0
Спартак - Алания - 2:0
Динамо - Волга - 2:0

Турнирная таблица
1. ЦСКА 72
2. ЗЕНИТ 66
3. РУБИН 54
4. ДИНАМО 53
5. АНЖИ 52
6. КУБАНЬ 49
7. СПАРТАК 48
Казань завоевывает брон-

зу, четвертое место у динамов-
цев, махачкалинцы оказывают-
ся лишь на пятой строчке. Тем 
не менее все трое - «Рубин», «Ди-
намо» и «Анжи» - получают про-
пуск в Лигу Европы. «Кубань» 
благодаря победе в последнем 
туре над дагестанцами зани-
мает шестое место и отправля-
ется на «запасной аэродром» в 
ожидании команды о взлете в 
сторону Запада, которая может 
последовать в зависимости от 
раскладов в борьбе за Кубок Рос-
сии. Спартаковцы от европейс-
ких хлопот в грядущем сезоне 
освобождены.

Александр МАРТАНОВ

Журналисты отдела футбола «СЭ» утверждают, что

ЦСКА возьмет золото 
за два тура до конца, 
«РУБИН» и «ДИНАМО»

обойдут «АНЖИ»,
«СПАРТАК»

останется седьмым

Леонид СЛУЦКИЙ и его команда - 
главный фаворит чемпионата.
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Окончание. Начало - стр. 1

БУДУ В ФОРМЕ - 
И В СБОРНОЙ 

ОБО МНЕ НЕ ЗАБУДУТ
- Раз уж мы чуть-чуть косну-

лись времен в «Янг Бойз», ска-
жите, правда, что в этот клуб вас 
рекомендовал полузащитник 
Тьерри Дубаи?

- Тогда я играл в Японии, и он 
действительно посоветовал ме-
ня клубному руководству. Хотя 
над моим трансфером работал, 
естественно, агент. С Тьерри мы 
ровесники. Вместе начинали в 
центре подготовки «Атлетик Ад-
жаме» (один из районов Абиджа-
на. - Прим. А.П.). Теперь посто-
янно созваниваемся то по скай-
пу, то по телефону.

- Ваш друг сейчас во француз-
ском «Сошо», но что-то он в этом 
сезоне мало играл.

- Случилось так, что мы с ним 
примерно в одно и то же время 
надолго выбыли из строя. Тьер-
ри получил травму колена, про-

пустил полгода. В это воскресе-
нье должен наконец выйти на 
поле.

- Какова сейчас обстановка 
в Кот-д’Ивуаре? Два года назад 
ваш соотечественник Марко Нэ, 
выступавший тогда за «Кубань», 
мрачно заметил, что из-за воору-
женных столкновений симпатич-
ный город превратили в подобие 
военного Багдада.

- Я не силен в политике, но 
могу сказать, что с тех пор по-
ложение заметно улучшилось. 
На пути урегулирования удалось 
добиться впечатляющих резуль-
татов. 

- В прошлом месяце вас 
вновь пригласили в сборную Кот-
д’Ивуара на отборочный матч 
ЧМ-2014 с Гамбией. Стало быть, 
не забывают?

- Это приятно. Увы, я не был 
готов играть. Пришлось позво-
нить главному тренеру Сабри 
Лямуши и объяснить ситуацию. 
Он пожелал мне полного выздо-
ровления и заверил, что обо мне 
будут помнить. Надо набрать оп-

тимальную форму - и тогда ин-
терес со стороны руководства 
сборной придет сам.

- Кот-д’Ивуару прочили побе-
ду на Кубке Африки и в прошлом 
году, и в этом, а «слоны» все никак 
не оправдывают надежд. Болель-
щики сильно переживают?

- Ужасно. Особенно в про-
шлом году, когда мы дошли до 
финала и проиграли Замбии по 
пенальти. Досада была страш-
ная и у болельщиков, и у нас. 
В этом году - меньше, посколь-
ку сборная прекратила борьбу 
уже в четвертьфинале, уступив 
Нигерии. Таков футбол. В нем 
всегда кто-то проигрывает. Дру-
гие ведь тоже приезжают на тур-
ниры, чтобы побеждать. Но мы 
с надеждой смотрим в будущее. 
Все-таки Кот-д’Ивуар, как и год 
назад, в рейтинге ФИФА зани-
мает самое высокое место среди 
африканских сборных.

ВНЕСИТЕ ПРАВКУ! 
- Во время августовского това-

рищеского матча со сборной Рос-

сии, в котором вы не смогли при-
нять участие, на трибуне в Черки-
зове сидела группа ивуарийских 
болельщиков. В основном, види-
мо, студентов. Вы с кем-то из них 
знакомы?

- Да, с двумя. Кроме того, ко-
нечно же, поддерживаю контак-
ты с играющими в России иву-
арийскими футболистами. В 
понедельник разговаривал по 
телефону и с Ласиной Траоре, и 
с Игором Лоло, у которого сей-
час в клубе возникли проблемы. 
Но они должны разрешиться. 
Некие недоразумения в карье-
ре иногда случаются. 

- С либерийцем Секу Олисе 
тоже время от времени общае-
тесь?

- А как же? Перезваниваем-
ся.

- Всех очаровала история о 
том, как вы нашли с ним общий 
язык.

- Он услышал, как я разгова-
риваю по телефону с мамой на 
языке джула. А его мать гово-
рит на родственном языке ма-
линке.

- Сколькими же языками вы 
владеете?

- Тремя. На джула говорю 
благодаря матери, которая про-
исходит из Дженне (старинный 
город в Республике Мали, с ко-
торой Кот-д’Ивуар граничит на 
севере. - Прим. А.П.). Отец при-
надлежит к гуро, но язык этой 
народности я знаю плохо. По-
нимаю, а изъясняюсь с трудом. 
Вообще считается, что в Кот-
д’Ивуаре распространены при-
мерно 60 диалектов, и некото-
рые знают пять-шесть языков. 
Впрочем, те, кто, как я, роди-
лись и жили в Абиджане, в ос-
новном говорят по-французс-
ки.

- Между тем в Википедии напи-
сано, что вы уроженец Ямусукро 
(с 1983 года официальная столи-
ца Кот-д’Ивуара).

- Когда увидел это в интерне-
те, был в шоке. Какую же пишут 
чепуху! Надеюсь, что после это-
го интервью в Википедии вне-
сут правку.

Александр ПРОСВЕТОВ

ИЖДИВЕНЕЦ Кевин 
ПРОТИВ

ДОБЫТЧИКА Сейду
Вагнер Лав дисквалифицирован, Александр Кокорин 

только набирает форму после травмы. А значит, 
на первый план выходит противостояние Кураньи 

и Думбья. Двух нападающих сравнивает эксперт «СЭ». 

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 24-й тур. Сегодня «ДИНАМО» - ЦСКА

Сейду ДУМБЬЯ: «ПОРА 
ОБЫГРАТЬ «ДИНАМО»

Кевин КУРАНЬИ
УДАР

8 Немец из Кураньи весьма относительный: 
в нем течет бразильская, панамская, вен-

герская кровь. Но главную особенность герман-
ской нации впитал, поскольку относится к кате-
гории бережливых, более того - скупых. Он фор-
вард момента, касания, но и со средней дистан-
ции может приложиться к мячу довольно плотно, 
продемонстрировав перед этим умение опера-
тивно и рационально сработать с мячом на пя-
тачке.

ИГРА ГОЛОВОЙ

9 Нападающий достаточно высок (190 см), что 
позволяет комфортно чувствовать себя на 

«втором этаже». Но корни результативной игры 
динамовца головой кроются даже не в этом. Ра-
бота на опережение - вот что застает оппонентов 
врасплох. Именно так Кураньи в этом чемпиона-
те забил четыре из семи своих мячей.  

ДРИБЛИНГ

6 Изысками в обводке футбольных гурманов не 
балует: действует простенько, с задачей хоть 

на мгновение освободиться от опекуна для удара. 
И это, кстати, нередко удается. В затяжных рей-
дах на скорости с использованием финтов заме-
чен был крайне редко - предпочитал либо обыг-
рыш с партнерами в «стенку», либо открывания 
под пас в свободные зоны.

ГОЛЕВОЕ ЧУТЬЕ

9 В прошлом чемпионате практически без 
раскачки показал удивительную скоро-

стрельность - 9 голов за 16 матчей. Причем за-
бивал исключительно за счет выбора позиции 
и предельной концентрации в концовках. Не-
что похожее форвард демонстрирует и в ны-
нешнем первенстве. Можно позавидовать его 
умению безукоризненно просчитывать траек-
тории передач и способности на мгновение, на 
сантиметр опережать оппонентов как в «парте-
ре», так и на «втором этаже».

САМОДОСТАТОЧНОСТЬ

6 Выдвинутый на острие форвард - в опреде-
ленной степени «иждивенец». Воронин в пе-

риод динамовского расцвета постоянно старал-
ся помочь напарнику острыми передачами. И это 
получалось. После ухода украинца с ассистентом 
у Кураньи возникли проблемы. Отсюда и необхо-
димость самостоятельно организовывать голы, 
что у осиротевшего бомбардира получается да-
леко не всегда.

СКОРОСТЬ

7 Бежит неплохо, но не марафон, а спринт. Спо-
собен «взорваться» и держать взятый темп 

максимум 20-25 метров. После чего притормажи-
вает и начинает искать иные способы избавиться 
от преследователя.

45 Итого 45

31-летний немецкий 
нападающий «Динамо» 

Кевин КУРАНЬИ.

25-летний ивуарийский 
форвард ЦСКА

 Сейду ДУМБЬЯ.

Сейду ДУМБЬЯ

Удар у армейца тоже поставлен, причем обе 
ноги работают одинаково эффективно. Но 
прибегает Думбья к их услугам, как и его динамовс-
кий коллега, преимущественно в штрафной, предпо-
читает угрожать воротам с убойной дистанции и де-
лает это довольно разнообразно, используя не толь-
ко «прямой подъем», но и разного рода подкрутки 
внешней и внутренней сторонами стопы.    

С выбором позиции в моменты завершения 
атак головой тоже не испытывает проблем, 
но относительно скромные данные (179 см, 75 кг) 
далеко не всегда позволяют добираться до мяча. 
Отчасти, правда, этот пробел компенсирует уме-
ние взрывного форварда ложными рывками осво-
бождаться от опеки. 

Манера дриблинга у ивуарийца отчасти схо-
жая. В забегах с оппонентами на скорость он 
не утруждает себя финтами, а пробрасывает мяч 
вперед и касается его ровно столько раз, сколько 
требуется для выхода на ударную позицию.

В такой же мере расчетлив при выборе пози-
ции и нередко создает ситуации, когда даже 
одного касания достаточно, чтобы отправить мяч в 
сетку. Не менее изобретателен и в способах взятия 
ворот. К примеру, любит пробить из-под защитни-
ка. Может и на паузе сыграть.

Тоже зависим от окружения, но не настолько, 
чтобы выпадать из ансамбля, когда нет регу-
лярной и квалифицированной подпитки из глубины. 
Даже когда нападающий сидит на голодном пайке, 
ему вполне по силам самостоятельно решить воп-
рос с забитым голом. Для команды он настоящий 
добытчик. Но все равно в тандеме с грамотным под-
носчиком снарядов его пробивная способность воз-
растает многократно.

Умеет не сбавлять обороты во время игры в 
«догонялки». Более того, наращивает их по 
мере того, как оппонент «садится». Отсюда и про-
дуктивность стайерских забегов ивуарийца. К тому 
же он прекрасно владеет корпусом, что позволяет 
надежно укрывать мяч на дистанции.

Юрий ИВАНОВ
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Сергей ЯРЕМЕНКО
из Санкт-Петербурга

Этой весной «Зенит» столкнулся с кад-
ровыми проблемами в той линии, где 
их вроде бы не должно быть, - вратар-

ской. Один за другим из строя выбыли ос-
новные голкиперы - Юрий Жевнов повре-
дил сухожилие в матче Лиги Европы с «Ба-
зелем», а Вячеслава Малафеева беспокоят 
проблемы со спиной. Уже дважды в мат-
чах премьер-лиги - с «Мордовией» и «Кры-
льями Советов» - подменять опытных кол-
лег приходилось Бабурину. 

Нечто подобное случалось с сине-бело-
голубыми почти десять лет назад. Весной 
2004-го травмы получили тот же Малафеев 
и Камил Чонтофальски и на несколько мат-
чей место в воротах досталось дублеру Сер-
гею Иванову. Когда в пятой игре за основу 
юный вратарь сыграл на ноль, кажется, ра-
довался весь Петербург. Впрочем, уникаль-
ным шансом Иванов так и не воспользовал-
ся: после возвращения Малафеева сел в за-
пас, а затем и вовсе покинул «Зенит».

Бабурин свои возможности пока ис-
пользует успешнее. В двух  играх за основу 
Егор экстренно выходил на замену и дваж-
ды сумел сохранить свои ворота в непри-
косновенности!

Вчера на тренировке Бабурин оказал-
ся самым... опытным вратарем команды. 

Малафеев опять работал индивидуально, 
а освободившиеся места в общей группе 
заняли юные Павел Дронов и Антон Цвет-
ков. Почувствовавший себя настоящим 
номером один Бабурин во время двусто-
ронки играл столь уверенно, что в какой-то 
момент, похоже, забыл, что работает не с 
партнерами по молодежке, а с футболис-
тами сборных России, Бразилии, Порту-
галии… 

В одном из эпизодов Егор, решив блес-
нуть техникой, принялся обводить напа-
дающих. Как ни кричал Игорь Денисов, 
что пора бы и пас отдать, останавливать-
ся молодому вратарю явно не хотелось. В 
итоге на втором сопернике мяч он поте-
рял и получил гол в свои ворота. А заодно 
и строгий выговор от капитана российс-
кой сборной. 

Пока шла двусторонняя игра, тренер 
вратарей «Зенита» Михаил Бирюков ра-
ботал индивидуально с Антоном Цвет-
ковым. Стоило же ей завершиться, как 
чемпион СССР 1984 года взял в обо-
рот Бабурина с Дроновым. Оба стража 
ворот должны были по очереди выхо-
дить на навесы, которые исполнял Би-
рюков. Причем выходить так, будто 
идет самый настоящий матч, а штраф-
ная переполнена форвардами сопер-
ника и своими защитниками: с громо-
гласным «я» и выставленным вперед коле-
ном. Когда же Бабурин после не особо точ-

ного навеса закричал, но к мячу не пошел, 
тут же получил замечание от тренера:

- Егор, если «я» крикнул, то выходить 
надо в любом случае.  Пусть даже к цент-
ру поля мяч улетает. Защитники должны 
быть в тебе уверены. 

Вратари оказались последними, кто по-
кинул поле. Дронов сражался с Халком и 
Бруну Алвешем, которые с наступлением 
теплой погоды возобновили свои соревно-
вания в меткости ударов со «стандартов». А 
Бабурин успел еще и поучаствовать в «се-
рии пенальти» с переводчиком Спаллетти 
Александром Низеликом. 

Уже после завершения тренировки из 
главного корпуса зенитовской базы вы-
шли оба основных вратаря команды.  Ма-
лафеев, работавший на тренажерах, уехал 
на своей машине, а сильно хромавшему 
Жевнову пришлось вызывать такси. Су-
дя по всему, Юрий до сих пор испытывает 
болезненные ощущения в колене, поэто-
му вести автомобиль самостоятельно по-
ка не может. Даже ездить сейчас вратарь 
предпочитает на заднем сиденье, где мож-
но вытянуть ногу.

Так же, как и тренировочное поле, тер-
риторию базы юные  вратари покидали од-
ними из последних. Бабурин - в одиночку, 
а Дронов с Цветковым -  в теплой компании 
с Алексеем Евсеевым, Бруну Алвешем и Лу-
ишем Нету. Квартет дружно загрузился в 
машину последнего и был таков.

Лучано СПАЛЛЕТТИ:
«ХАЛК НЕ ПОЛУЧАЛ 

УДОВОЛЬСТВИЯ 
ОТ ОБМАНА»

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 24-й тур. Завтра «ЛОКОМОТИВ» - «ЗЕНИТ»

У СВОИХ ВОРОТ

ФИФА
Сборная России выбыла из десятки 

лучших стран рейтинга ФИФА, уступив 
десятое место Эквадору. В первую чет-
верку ворвались хорваты, а вот англича-
не, итальянцы и голландцы понижены в 
ранге. Следующий рейтинг будет обна-
родован 9 мая. (ФИФА)
     АР МР Страна Баллы

1 1 Испания 1538
2 2 Германия 1428
3 3 Аргентина 1292
4 9 Хорватия 1191
5 7 Португалия 1163
6 6 Колумбия 1154
7 4 Англия 1135
8 5 Италия 1117
9 8 Голландия 1093

10 11 Эквадор 1056
11 10 РОССИЯ 1052

37 48 Украина 675
58 74 Израиль 536
69 62 Белоруссия 502

119 97 Сев.Ирландия 285
120 116 Азербайджан 276
147 151 Люксембург 182
АР - апрельский рейтинг, 
МР - мартовский рейтинг.

ИСПАНИЯ
Комиссия по соревнованиям Фе-

дерации футбола Испании (CC RFEF) 
удовлетворила апелляцию «Атлетико» 
на второе предупреждение, вынесен-
ное Диего Годину в рамках столично-
го дерби с «Хетафе» (0:0). Таким об-
разом, уругвайский защитник сможет 
сыграть в домашнем матче 31-го тура 
с «Гранадой».

СС RFEF также признала, что побед-
ный гол в матче «Валенсия» - «Вальядо-

лид» (2:1) забит не по правилам, но нака-
зывать арбитра или назначать доигров-
ку нескольких минут отказалась. (Football 
Espana, Алексей СЕРГУНИН)

***
«Манчестер Юнайтед» включился в 

борьбу за нападающего «Атлетико» Ра-
дамеля Фалькао. Причем, как уверяет 
испанская пресса, именно вице-чемпио-
ны Англии являются фаворитами в борь-
бе за колумбийского голеадора, хотя в 
услугах южноамериканца также заинте-
ресованы «Манчестер Сити», «Реал» и 
«Челси». Ориентировочная сумма сдел-
ки - 55 миллионов евро. (Marca, Алексей 
СЕРГУНИН)

***
27 июля «Шальке» и «Аль-Садд» про-

ведут товарищеский матч под названи-
ем «Спасибо, Рауль». Встреча пройдет в 
Гельзенкирхене по инициативе немецко-

го клуба, цвета которого с 2010 по 2012 
год защищал экс-капитан «Реала», а ны-
не игрок катарского клуба Рауль. Болель-
щики «Шальке» уже приобрели 15 тысяч 
футболок, выпущенных специально для 
этого поединка. За два сезона, прове-
денных в «Шальке», Рауль завоевал Ку-
бок и Суперкубок страны (97 матчей, 40 
голов). В текущем сезоне 35-летний ис-
панец записал на свой счет 11 мячей в 
26 матчах за «Аль-Садд». (Marca, Алек-
сей СЕРГУНИН)

АНГЛИЯ
Полузащитник Лукас Лейва заклю-

чил новое соглашение с «Ливерпулем». 
Срок действия контракта не сообщает-
ся. Хавбек сборной Бразилии перешел 
из «Гремиу» в июле 2007-го и с тех пор 
провел в составе ливерпульцев 208 мат-
чей. (Reuters)

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Молодежные составы. 
Матч 24-го тура

ДИНАМО - ЦСКА - 1:0 (0:0)
Гол: Гатагов, 48.
«Динамо» (Москва): Фролов, Живогля-

дов, Рыков, Епуряну, Евсеев (Сергеев, 
90), Ташаев (Сарамутин, 79), Зобнин, 
Горбунов (Левин, 67), Гатагов (Ереме-
ев, 61), Катрич (Власов, 69), Солома-
тин (Отставнов, 60).

ЦСКА: Ревякин, Бавин, Полюткин, Хурцид-
зе, Адамс (Котов, 46), Середин (Бакла-
нов, 79), Засеев (Иванов, 73), Марту-
севич, Нетфуллин, Георгиевский (Лит-
винов, 88), Нецид (Дергачев, 46).

Наказания: Адамс, 22. Хурцидзе, 24. Гео-
ргиевский, 29. Рыков, 68. Бавин, 71. 
Бакланов, 72. Сарамутин, 90 (предуп-
реждения). Хурцидзе, 90 (удаление).

Судья: Тихонов (Москва).
11 апреля. Химки. Стадион «Новые Хим-

ки». 200 зрителей. 7 градусов. 
За армейскую молодежку в первом 

тайме сыграл нападающий Томаш Не-
цид, месяц назад приступивший после 
травмы к тренировкам в общей группе. 
(Михаил ЕПИХИН)

И В Н П М О
1. Спартак 23 19 2 2 69-16 59
2. Динамо 24 17 4 3 53-24 55
3. ЦСКА 24 10 8 6 44-30 38
4. Локомотив 23 11 4 8 50-35 37
5. Зенит 23 10 6 7 40-32 36
6. Волга 23 10 5 8 42-28 35
7. Терек 23 9 8 6 40-39 35
8. Амкар 23 10 4 9 32-34 34
9. Ростов 23 9 2 12 25-40 29

10. Рубин 23 9 2 12 35-51 29

11. Мордовия 23 7 3 13 31-43 24
12. Кубань 23 7 3 13 24-42 24
13. Анжи 23 6 6 11 26-37 24
14. Краснодар 23 5 6 12 35-43 21
15. Кр.Советов 23 5 4 14 27-55 19
16. Алания 23 4 7 12 29-53 19

Бомбардиры: МАРКИН (Мордовия), МУЛ-
ЛИН (Локомотив), СОЛОМАТИН (Динамо), СО-
РОЧКИН (Волга) - 12.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЮГ. 23-й тур. Дружба - Славянский 

- 3:1 (Кокорев, 50, 70. Винников, 88 - Ус-
тинов, 32). 600. Глава Славянского района 
Роман Синяговский объявил о закрытии 
футбольного клуба. По его словам, «Сла-
вянский» просуществует до 5 июня, ког-
да завершится текущий сезон. «Решение 
принято на основании опроса жителей, - 
отметил Синяговский. - Это очень доро-
гое удовольствие. А массовый футбол бу-
дем развивать и поддерживать». 

У хозяев голевой передачей отметил-
ся 16-летний полузащитник Амир Натхо, 
зимой проведший сбор с «Рубином». Вос-
питанник адыгейской школы является сы-
ном гендиректора «Дружбы» Адама Натхо 
и родственником полузащитника «Рубина» 
Биберса Натхо.

Черноморец - Астрахань - 1:2 (Шев-
ченко, 19 - Сечин, 13. Пугачев, 55). 6800. 
Ангушт - Энергия - 1:0 (Гугуев, 9). 2100. 
Волгарь-Астрахань - Машук-КМВ - 0:6
(Киракосян, 4. Дзахмишев, 20. Вавилов, 
45. Попов, 65, с пенальти. Баев, 80. Бура-
ев, 88, с пенальти). Удаление: Мельников, 
87 (В). 300. Таганрог - Биолог-Новоку-
банск - 0:1 (Нечаев, 78). 1500. Торпедо 
Арм - Алания-д - 1:1 (Веркашанский, 77 
- Туаев, 9). 2500. Кавказтрансгаз-2005 - 
Дагдизель - 1:2 (Батраков, 51 - Алиев, 50. 
Тагиров, 89). 500. Олимпия - СКА - 3:0 
(+:-).(slavyansk2, aksport, 2liga)

И В Н П М О
1. Астрахань 22 12 7 3 44-20 43
2. Черноморец 21 12 7 2 29-10 43
3. Ангушт 21 12 5 4 26-15 41
4. Торпедо Арм 22 11 6 5 27-14 39
5. Машук-КМВ 21 11 5 5 25-11 38
6. Алания 22 10 5 7 36-25 35
7. Дагдизель 22 10 5 7 26-20 35
8. Славянский 21 9 8 4 35-26 35
9. Таганрог 22 9 4 9 28-23 31

10. Биолог 22 8 6 8 27-25 30
11. Митос 21 8 4 9 32-31 28
12. Энергия 22 8 2 12 24-35 26
13. Дружба 22 7 5 10 21-31 26
14. Олимпия 22 5 4 13 15-35 19
15. Кавказтрансгаз - 

2005 22 4 7 11 21-33 19
16. Волгарь-

Астрахань 22 3 3 16 16-40 12
17. СКА 21 2 3 16 8-46 9

Бомбардиры: ПУГАЧЕВ (Астрахань) - 13. Ко-
нов (Кавказтрансгаз-2005), Веркашанский (Тор-
педо Арм) - 9.

КУБОК РОССИИ
Стало известно время начала мат-

чей 1/4 финала. 17 апреля. Анжи - Ди-
намо - 18.00. Зенит - Кубань - 19.30. ЦСКА 
- Енисей - 20.00 (Лужники). 18 апреля. 
Ростов - Терек - 18.00. (РФПЛ)

СБОРНЫЕ
НЬОН. Официальный сайт УЕФА опуб-

ликовал полный календарь юношеского 
чемпионата Европы-2013 (игроки 1996 
г.р.), который пройдет в Словакии. Группа 
А. Словакия, Австрия, Швейцария, Шве-
ция. Группа В: РОССИЯ, Украина, Хор-
ватия, Италия.

5 мая (воскресенье). 16.30 (время 
московское). Словакия - Австрия. Дуб-
ница над Вагом. 16.30. РОССИЯ - Укра-

ина. Злате Моравце. 19.30. Хорватия - 
Италия. Нитра. 21.30. Швейцария - Шве-
ция. Жилина.

8 мая (среда). 16.00. РОССИЯ - Хор-
ватия. Злате Моравце. 18.00. Австрия - 
Швейцария. Дубница над Вагом. 20.00. 
Словакия - Швейцария. Жилина. 20.00. 
Украина - Италия. Нитра.

11 мая (суббота). 18.30. Австрия - 
Швейцария. Дубница над Вагом. 18.30. 
Швейцария - Словакия. Жилина. 21.30. Ук-
раина - Хорватия. Злате Моравце. 21.30. 
Италия - РОССИЯ. Нитра.

14 мая (вторник). Полуфиналы.  
18.00. Жилина. 22.30. Жилина.

17 мая (пятница). 20.00. Финал. 
Жилина.

Наша команда под руководством 
Дмитрия Хомухи в преддверии старта тур-
нира проведет с 24 апреля по 3 мая сбор 
в Австрии. (РФС)

МИЯВА. Международный турнир 
юношеских сборных Slovakia Cup (иг-
роки 1995 г.р.). 2-й тур. Россия - Нор-
вегия - 3:2 (Давыдов, 11, 72, с пенальти. 
Моргунов, 80+2 - Ютвик, 3. Асхейм, 23). 
Россия: Хайкин (Васютин, 41), Лысцов, 
Ребенко, Набиуллин, Караваев, Ермаков 
(Носов, 68), Мастерной, Козлов, Ящук (Ан.
Миранчук, 60), Моргунов, Давыдов. Сло-
вакия - Бельгия - 1:0.

Россия, Словакия - 4, Бельгия, 
Норвегия - 1. (РФС)

ЮНОШИ
МОСКВА. Международный турнир 

«Кубок Спартака» (игроки 1996 г.р). 
Матч 2-го тура. Тоттенхэм - Динамо К - 
2:1. 3-й тур. Тоттенхэм - Бенфика - 1:2. 
Динамо К - Селтик - 2:3. Барселона - 6 
(2), Спартак - 4 (2), Селтик - 4, Тоттен-
хэм, Динамо К, Бенфика - 3.

Никита ЛИСОВОЙ, 
Сергей ЯРЕМЕНКО 
из Санкт-Петербурга

- Смогут ли Николас Лом-
бертс и Вячеслав Малафеев сыг-
рать с «Локомотивом»?

- Ломбертс сможет, а состо-
яние Славы еще нужно будет 
оценить.

- Этой весной Егор Бабу-
рин уверенно отыграл полто-
ра матча, и Бруну Алвеш увидел 
в нем будущее «Зенита». Смо-
жет ли он полноценно заменить 
Малафеева?

- Я высоко ценю Бабурина, у 
него хорошее будущее. Но вра-
тарская позиция очень дели-
катная, потому что ошибка за-
метнее, чем у полузащитника 
или нападающего. Опыт, кото-
рый сейчас приобретает Егор, 
бесценен. Я согласен с мнени-
ем, что в матчах Бабурин дейс-
твовал здорово. Да и на трени-
ровках хорошо себя проявля-
ет.

- Вчера КДК дисквалифици-
ровал полузащитника «Локо-
мотива» Самедова на три матча 
за нецензурные высказывания. 
Как вы относитесь к таким жес-
тким наказаниям за нефутболь-
ные поступки?

- Поведение на футбольном 
поле и за его пределами важно, 
как и уважение ко всем участ-
никам матча. Я не знаю под-
робностей, но вижу: КДК вни-
мательно относится к подоб-
ным случаям. Раз одинаковое 
наказание понесли Данни и Са-
медов, значит, комитет после-
дователен. Но дисквалифика-
ция полузащитника ничего не 
меняет, у «Локомотива» очень 
сильный коллектив.

- Вам не кажется, что неза-
служенный пенальти на Халке в 
матче с «Крыльями» может иметь 

последствия для «Зенита». Судьи 
будут перестраховываться и не 
назначать 11-метровые и в более 
очевидных ситуациях?

- С тренерской скамейки 
мне показалось, что пенальти 
был. Потом пересмотрел эпизод 
и признал - 11-метровый более 
чем сомнительный. Но я не со-
гласен, когда говорят, что «Зе-
ниту» всегда дают преимущес-
тво. Для начала нужно назвать 
другой не заслуженный нами 
пенальти. Я вот могу привес-

ти пример неправильного на-
значения удара в наши ворота 
- вспомните игру против «Спар-
така» на «Петровском». Все по-
чему-то забыли и о трех очках, 
за которые можно было побо-
роться в недоигранном матче 
с «Динамо». Посмотрим, не ока-
жется ли в конце сезона, что та 
возможная победа решила ис-
ход всего турнира.

- Халк в интервью официаль-
ному сайту «Зенита» сказал, что 
доволен голом в ворота «Крыль-

ев». Может, ему, наоборот, сто-
ило извиниться?

- Когда он говорил, что счас-
тлив, то имел в виду, что рад 
был принести победу «Зениту», а 
не то, что получил удовольствие 
от обмана соперника. В совре-
менном футболе игроки стара-
ются использовать любой кон-
такт с соперником в штрафной. 
Халку нравится забивать и ока-
зывать влияние на ход встречи. 
А по человеческим качествам он 
отличный парень!

На вчерашней 
тренировке 
«Зенита» 

отсутствовал 
основной 
голкипер 
Вячеслав 

Малафеев. 
Велика 

вероятность, 
что в завтрашнем 

матче 
с «Локомотивом» 
место в воротах - 
уже в третий раз 
в сезоне - займет 

19-летний 
Егор Бабурин.

Вчера. 
Санкт-Петербург. 
Егор БАБУРИН 
на тренировке 
«Зенита».

ХАЛК против Игоря ДЕНИСОВА.

ОДИН ДОМА-3

Ольга СМОРОДСКАЯ: «НЕ ПОЙМУ, 
ЗА ЧТО НАКАЗАЛИ САМЕДОВА»

Вчера «Локомотив» подал апелляцию 
на решение КДК, который в сре-
ду дисквалифицировал хавбека Алек-

сандра Самедова на три матча и оштра-
фовал его на 100 тысяч рублей за оскор-
бление судьи-помощника Николая Голу-
бева в матче 23-го тура чемпионата Рос-
сии с «Тереком». Напомним, что слова фут-
болиста прозвучали в телеэфире (что и да-
ло КДК основания вынести вердикт), но 
арбитры и инспектор не отразили факт 
нецензурной брани в официальных доку-
ментах.

Президент «Локо» Ольга Смородская, к 
которой обратился за комментарием кор-

респондент «СЭ», назвала действия Конт-
рольно-дисциплинарного комитета абсо-
лютно непонятными:

- Решение КДК меня очень сильно уди-
вило.

- Собираетесь подавать апелляцию?
- Сегодня (в четверг. - Прим. «СЭ») мы ее 

уже подали.
- Если бы реплика Самедова не прозвуча-

ла с экранов телевизоров, то его, получается, 
и не наказали бы?

- Думаю, так и было бы.
- Ходят разговоры, что именно такой вер-

дикт КДК принял потому, что следующим 
соперником «Локомотива» станет «Зенит»…

- Это все домыслы. Я в принципе считаю 
совершенно недоказанным то, что Самедов 
оскорблял судью. Он что-то бормотал, но к 
арбитру не обращался. Поэтому и не пойму, 
за что его наказали.

- Не секрет, что почти все футболисты 
матерятся во время матчей, а пострадал один 
Самедов. Вы видите способы, чтобы победить 
нецензурщину на поле?

- Бороться с матом, конечно необходи-
мо, если речь идет о, скажем так, общении с 
официальным лицом встречи - судьей, деле-
гатом, тренером. А вот за что пострадал Са-
медов, повторю, понять не могу. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

На традиционном брифинге главный тренер «Зенита» похвалил 
Егора Бабурина, в кои-то веки согласился с решением КДК 
и спас бразильского нападающего от гнева общественности
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ФУТБОЛ ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1965 год. Часть первая

В середине октября 1964 года в результате «двор-
цового переворота» (ведущую роль сыграл пред-
седатель КГБ Владимир Семичастный) был от-

странен от должности первый секретарь ЦК КПСС 
Никита Хрущев. Главная заслуга в неоднозначной, 
противоречивой деятельности Никиты Сергеевича 
- демонтаж культа Иосифа Сталина и начало реа-
билитации жертв тирана, который, продолжая дело 
предшественника, вел ожесточенную войну со сво-
им народом.

Год 65-й страна встретила с новым «хозяином», 
Леонидом Брежневым, втянувшим ее в застойное бо-
лото. Застой, пережив бурные годы перестройки и 
перестрелки, трансформировался в  стабильность. 
Признаки налицо: одни живут стабильно хорошо, 
другие стабильно плохо, стабильно растут цены и 
масштабы коррупции... Информацию черпаю, про-
шу учесть, исключительно с экранов государствен-
ных телеканалов.

При Брежневе была предпринята попытка реаби-
литировать имя Сталина (в наши дни такая возмож-
ность не исключена: желание пересесть в ведомый 
Сталиным по разбитым дорогам бескрайней отчиз-
ны автобус, где часть населения сидела, другая тряс-
лась, неистребимо). В годы зрелого застоя, совпавшего 
с принятием последней советской Конституции, и пе-
резревшего социализма, вошли в норму должностные 
злоупотребления, взятки, хищения в высших эшело-
нах власти и чиновничьем аппарате... Но это, как го-
ворит ведущий популярной телепрограммы, совсем 
другая история.

Что же до истории футбольной, именно при Лео-
ниде Ильиче, в середине 60-х, родились  «странные», 
то есть договорные игры. «Детишки» росли, мужа-
ли, бесконтрольно и безнаказанно размножались - и 
лет эдак через десять произошел «демографический 
взрыв». «Договорняки» станут неотъемлемой частью 
советского футбола, передавшего эстафету футболу 
российскому.

МУТНАЯ ВОЛНА 
Весной 1964 года Федерация футбола СССР вновь, 

чтобы не возникло сомнений, торжественно присяг-
нула принятому ранее решению разыграть первенс-
тво между 17 сильнейшими клубами страны и произ-
вести по окончании обмен четырех отстающих первой 
группы на четыре ведущие второй.

Чемпионат завершился, участники заняли места с 
1-го по 17-е. Обмен произвели, по крайней мере под-
твердили намерение. Пострадавшие не сдавались. В 
надежде поколебать решимость начальников, не раз 
в предыдущие годы нарушавших данное прилюдно 
слово, погнали мутную волну.

Отзвуки закулисной возни проникали на страни-
цы местных газет. После завершения сезона партий-
ный печатный орган Молдавии, словно невзначай, 
опубликовал интервью корреспондента с новым тре-
нером «Молдовы» Борисом Цыбиным. Вопрос «Оста-
нется ли «Молдова» в высшей лиге?» должен был вы-
звать по крайней мере недоумение: после того как ки-
шиневская команда осела на дне, соблюли ритуальные 
церемонии, справили панихиду и тело усопшей вы-
несли в указанном инструкцией направлении. Какие 
могут быть вопросы и почему задаются тренеру? Ни-
как, он что-то знает?

Цыбин надежду возродил, оптимизмом поклонни-
ков «Молдовы» зарядил: «На этот вопрос можно отве-
тить так: и да и нет. Останется в том случае, ес-
ли будет принято решение увеличить число команд 
первой группы до 22-х. Пока же Федерация футбола 
не сказала свое последнее слово (ошибаетесь, това-
рищ Цыбин, давно уже сказала и не раз подтвержда-
ла. - Прим. А.В.). Признаюсь, мы за увеличение команд 
и, разумеется, не только потому, что напряженный 
календарь года дает возможность держать игроков 
в полной боевой готовности» («Советская Молдавия» 
21.11.64). Мотив  невразумительный, сам тренер по-
нял, что сказал?

Не прошло и месяца, как в ведущей газете Казах-
стана выступил судья всесоюзной категории алмаа-
тинец Владимир Толчинский. В статье с говорящим 
названием («13?.. 17?.. или 22?») он предлагал в пред-
дверии отборочных матчей ЧМ-66 вернуться к  на-
вязанному в начале 60-х парторганами громоздкому 
двухэтапному турниру с 22 командами. «Клубы, ког-
да нужно, играют без игроков сборной. Это не отра-
зится на предварительном этапе, если учитывать 
очки только между финалистами», - уверен автор. 
Неужто запамятовал: это уже проходили, порочную 
систему забраковали и отказались от нее, как тогда 
казалось, навсегда.

В заключительных строках Толчинский обнадежил 
болельщиков «Кайрата» - не все потеряно, ребята, по-
терпите малость: «Мы ждем очередного пленума Фе-
дерации футбола, где будут расставлены все точки 
над i. На стороне тех, кто стоит на принципах рас-
ширения календаря и состава участников высшей ли-
ги, здравый смысл, заботы о судьбах нашего футбо-
ла» («Казахстанская правда» 09.12.64).

Выступление местническое, автора заботили не 
столько судьбы советского футбола, сколько свое-
го «Кайрата». Людей здравомыслящих насторожи-
ла информация о предстоящем пленуме федерации, 
где собирались расставить точки над i. Значит, не 
исключалась возможность пересмотра существую-
щих правил.

Не теряли надежду и в Ярославле. Корреспондент 
молодежной газеты Виктор Храпченков статью «Пе-
рестроение на марше» завершил на оптимистичес-
кой ноте: «Мы надеемся, что «Шинник» в новом сезо-
не продемонстрирует настоящий большой футбол. 
Это важнее всего. Важнее даже вопроса, в какой груп-
пе ему придется выступать» («Юность» 17.12.64).С 
какого перепугу возник вопрос? Видимо, не на пус-
том месте. 

«В ПОРЯДКЕ ОБСУЖДЕНИЯ»
Пострадавшие и их партийные покровители ин-

тенсивно взрыхляли почву в надежде на новые ре-
форматорские всходы. Не случайно ведь заслуженный 
мастер спорта Виктор Лахонин выступил в ведущей 
спортивной газете, представив на суд читателей свое 
видение структуры грядущего чемпионата. Факт по-
явления статьи Лахонина, человека информирован-
ного (занимал должность тренера Управления футбо-
ла в высшем спортивном ведомстве РСФСР), - свиде-
тельство бурных дискуссий на верхних этажах власти 
относительно сохранения прежнего или принятия но-
вого Положения.

В стране, склонной к революционным преобразо-
ваниям, испытавшей, казалось бы, все возможные ва-
рианты розыгрыша первенства и Кубка, предложил он 
еще одну радикальную реформу, доселе не опробован-
ную. Высший класс увеличить до 24 участников. Пер-
вую группу оставить в полном составе, никого не изго-
нять, добавить к ним четырех победителей из второй, 
получивших законное право на повышение статуса, и 
еще три команды (по спортивному принципу), за этой 
четверкой расположившихся: вильнюсский «Жальги-
рис», харьковский «Авангард» и ереванский «Арарат».

Новшество - не в количестве участников, в 38-м 
побольше было. Суть в следующем: провести полно-
ценный двухкруговой турнир (каждый с каждым) в 
два года! Первый круг - в одном сезоне, второй - в сле-
дующем. Выгоды, на взгляд Лахонина, неоспоримые. 
Цитирую: «Так как в первом годовом цикле участни-
ки чемпионата проведут 23 матча, предоставля-
ется возможность назначать игры на субботу или 
воскресенье. Количество часов для учебно-трениро-
вочных занятий будет составлять довольно внуши-
тельную цифру. Ни одна из команд не выступит в 
чемпионате без игроков сборных. Это и обеспечива-
ет настоящий спортивный принцип выявления чем-
пиона страны. В середине недели можно проводить 
международные матчи и игры на Кубок СССР... Без 
ущерба для чемпионата страны мы можем участ-
вовать в Кубке европейских чемпионов и в Кубке об-
ладателей кубков. Значительно улучшается плани-
рование подготовки команд, а самоподготовка ста-
нет более продуктивной».

Ко всем плюсам Лахонин в заключительных стро-
ках добавил еще один: «Данный проект… имеет бес-
спорное преимущество. Дело в том, что он лишает 
любителей реформ возможности ежегодно требо-
вать его пересмотра». («Советский спорт» 29.11.64). 
Забавно. Новый реформатор побуждал любителей 
ежегодных реформ… немедленно пересмотреть су-
ществующие правила.

Статья Лахонина, вышедшая под рубрикой «В по-
рядке обсуждения», предполагала участие в дискус-
сии широких читательских масс. Бурный поток пи-
сем обрушился на редакцию. Благодаря самоотвер-
женной работе сотрудников отдела писем всего через 
три недели, 18 декабря, газета подвела итоги. Сто-

ронников реформ, то бишь увеличения численного 
состава высшего дивизиона, и консерваторов оказа-
лось примерно поровну. Нетрудно догадаться, что за 
изменения ратовали поклонники команд пострадав-
ших, отлученных от первой группы и попытавшихся 
пробраться туда на волне преобразований через «зад-
нее крыльцо».

В ПРЕДНОВОГОДНЕЙ СУЕТЕ
Такой же расклад наблюдался и на пленуме Феде-

рации футбола СССР, состоявшемся в предновогодние 
дни. Участников пленума, проживавших в отдален-
ных, преимущественно в среднеазиатских республи-
ках, волновало не обсуждение и решение неотложных 
вопросов, а проблемы личные. Один из делегатов, про-
бившись к трибуне, откровенно, с детской непосредс-
твенностью обратился к коллегам:

- Предлагаю ускорить обсуждение вопросов повест-
ки дня, иначе мы не успеем вернуться домой к встре-
че Нового года.

Гости столицы наградили оратора щедрыми ап-
лодисментами.

В центре внимания - Положение о чемпионате-65, 
незыблемость которого после массированных атак 
людей заинтересованных не показалась столь непри-
ступной, как об этом неоднократно твердили создате-
ли. Подтвержу сказанное словами очевидца, коррес-
пондента единственного тогда в стране футбольного 
издания: «Случалось в предыдущие годы, что разговор 
о главном - генеральном направлении в развитии са-
мой любимой народной игры - подменялся жаркими, 
горячими выступлениями в защиту интересов «сво-
ей» команды. Разумеется, полемический пыл предна-
значался сплошь и рядом лишь для того, чтобы вклю-
чить тот или иной коллектив в класс «А», либо не ис-
ключать его после печальных для команды итогов 
чемпионата. Защите местных интересов уделялась 
львиная доля времени, а защите общего для всех инте-
реса - развитию футбола - то, что осталось.

К сожалению, и на этот раз в выступлениях ря-
да делегатов вновь проскользнула знакомая нотка. 
Ее можно было слышать у А. Сорочкина (Горький), 
П. Ковалева (Казахстан), В. Гришко (Молдавия), А. Ара-
келова (Армения), А. Вайса (Литва) и других. Иными 
словами, были попытки переиграть проигранную на 
футбольных полях битву. Они, естественно, исходи-
ли от представителей тех городов и республик, чьи 
команды не имели успеха.

Но вряд ли целесообразно сводить итоги пленума 
к спорам о представительстве в высшей лиге» («Фут-
бол» № 1, 01.01.65).

Николай РЯШЕНЦЕВ ВЗЯЛ ПАУЗУ
С большим интересом ожидали выступления пред-

седателя федерации Ряшенцева. Собравшихся инте-
ресовала реакция Николая Николаевича на бурля-
щую в зале заседания полемику: снимет вопрос или 
поддержит реформаторов? Отчетный доклад предсе-
дателя развертывался по давно утвержденной схеме. 
При подведении итогов минувшего сезона он отме-
тил определенные успехи и указал на отдельные недо-
статки, связанные с неудачей национальной и олим-
пийской сборных страны (у нас сборную СССР за вы-
игрыш серебряных медалей Кубка Европы нещадно 
бранили, за рубежом уважили: в европейском табеле 
о рангах по итогам 1964 года расположили ее вместе 
с вице-чемпионами мира чехословаками на третьей 
позиции). Много говорил председатель о планах на бу-
дущее, необходимости решить наконец не разрешен-
ные за предыдущие годы задачи. На главный вопрос 
не ответил, отношение к Положению-65 не выразил: 
не подтвердил верность уже принятому решению и не 
опроверг возможность изменения структуры чемпио-
ната и количества участников.

От Ряшенцева мало что зависело, такие вопросы 
решались на более высоком, порой самом высоком 
уровне. Взял паузу Николай Николаевич, ждал указа-
ний сверху. Скажут оставить как есть, тогда и заявит 
во всеуслышание о собственной принципиальности, 
верности намеченному курсу. «Посоветуют» или выра-
зят высокое мнение о желательности удовлетворить 
просьбы страждущих, объяснит насущную необходи-
мость преобразований. Когда дело касалось наруше-
ния закона, партийные верхи не приказывали, а ре-
комендовали, и не в письменной форме (дабы не ос-
тавлять следов) - по телефону.

Пауза затягивалась. Только в середине марта, по 
завершении закулисной возни, в СМИ появилось крат-
кое сообщение ТАСС о составе первой группы. Пре-

жнее Положение оставили в силе: с 15 апреля  в борь-
бу за первенство вступали 17 команд. О расширении 
речи не шло. Более того, твердо решили сократить в 
следующем году численность элитного подразделения 
до 15. Намеревались по окончании сезона трех аутсай-
деров переселить во вторую группу класса «А», а в пер-
вую принять только победителя низшего подразделе-
ния. Облегчали календарь в интересах сборной, что-
бы в год мирового первенства лучше подготовилась к 
финальным играм. В том, что успешно преодолеет от-
борочный этап, сомнений не возникало.

ДЕБЮТАНТ И ВИЦЕ-ЧЕМПИОН УКРЕПЛЯЮТ РЯДЫ
Как всегда, болельщиков в предсезонные месяцы 

живо интересовали переходы. До официального сооб-
щения в прессе вынуждены были прислушиваться к 
«сарафанному радио». Еженедельник «Футбол» свое-
временной, оперативной (по тем временам) информа-
цией жизнь любителей облегчил. Уже в первой дека-
де января сообщил о приглашении Михаила Якуши-
на в ташкентский «Пахтакор», принятом известным 
тренером, и назначении на должность главного в лу-
ганскую «Зарю» Константина Бескова. Падение с вы-
сокой должности тренера сборной СССР в глубинку 
Константин Иванович перенес стоически. Вскоре он 
вернется в высший класс,  с «Динамо» и его антиподом, 
«Спартаком», завоюет Кубок и ворох медалей разного 
достоинства и со сборной поработает.

Серьезные изменения произошли у дебютантов - 
одесского «Черноморца» и вице-чемпионов прошлого 
года - автозаводцев. «Моряки» с распростертыми объ-
ятиями приняли поигравшего за «Спартак» Анатолия 
Коршунова, золотых медалистов начала 60-х Алексан-
дра Медакина («Торпедо») и киевлянина Валерия Лоба-
новского. Нарушу хронологию повествования, чтобы 
добавить присоединившегося к ним в июле еще одно-
го киевлянина, чемпиона сезона-61 Виктора Каневс-
кого. В связи с чем у слесаря из Москвы В. Веденеева 
возник вопрос: «Почему игроку киевского «Динамо» в се-
редине сезона разрешили переход в другую команду?». 
Любопытство читателя удовлетворило футбольное из-
дание: «Учитывая, что Каневский в течение сезона не 
выступал ни за одну из команд, участвующих в чем-
пионате, Федерация футбола удовлетворила его же-
лание о зачислении в коллектив «Черноморца».

О том, что установленные федерацией сроки пере-
хода давно минули, сотрудник редакции умолчал, ви-
димо, потому, что автора письма эта ситуация не за-
интересовала. Никто, однако, не решился объяснить, 
как все же пятерым футболистам (В. Мещерякову, А. 
Станкявичюсу, В. Веригину, Б. Петрову, В. Архипенко) 
удалось обойти закон (ежегодно, кстати, нарушаемый) 
и сыграть в течение сезона за две команды? Наверное, 
потому, что не спрашивали. Народ у нас деликатный, 
все еще верил печатному слову и любому, даже несу-
разному объяснению. Если законодатели позволили 
кому-то пренебречь своим детищем, значит, имели на 
то веские основания, и не следовало ставить их в не-
ловкое положение бестактными вопросами.

«Торпедо» отпустило Михаила Посуэло в ленинград-
ский «Зенит» и приняло горьковчан - полузащитника 
Владимира Бреднева и нападающего Владимира Ми-
хайлова. Позже - еще одного хава, Александра Ленева 
из ярославского «Шинника». Троица с волжских бере-
гов в основе закрепилась: горьковчане раньше, Ленев 
- под занавес и успел забить самый ценный гол тор-
педовцев в сезоне.

ЛЕОНИД ИЛЬИЧ ДАЕТ ДОБРО
С самого начала вступил в чемпионат «возвраще-

нец» Эдуард Стрельцов. Первую попытку рабочих ав-
тозавода вернуть опального футболиста в родную ко-
манду идеологи ЦК партии отразили не без помощи 
Леонида Брежнева (председателя Президиума Верхов-
ного Совета СССР) и секретаря ЦК Леонида Ильичева, 
не посмевших перечить Никите Хрущеву, занявшему 
в этом вопросе бескомпромиссную позицию (подроб-
ности в «СЭ» от 07.12.12).

Став полновластным хозяином, Брежнев, большой 
любитель футбола и хоккея, удовлетворил новую про-
сьбу ходоков, возглавляемую секретарем зиловского 
парткома Аркадием Вольским, заодно пообещал най-
ти управу на Ильичева. Слово Ильич сдержал. Весной 
65-го Стрельцов из заводского коллектива перешел в 
команду мастеров, а тезку генсека из секретарей ЦК 
разжаловали в замминистра иностранных дел, выну-
див его переселиться со Старой площади на площадь 
Смоленскую. Оставим, однако, партийные игры вер-
ным ленинцам и займемся играми футбольными, в 

которых вновь, после семилетнего перерыва, принял 
участие Эдуард Стрельцов.

От людей ничего не скроешь. Тут же поползли но-
вые слухи: «Стрельцов в «Торпедо». Будет играть в чем-
пионате!» СМИ подтвердить их не торопились, и даже 
автозаводская многотиражка, дважды сообщавшая о 
встречах рабочих с торпедовским коллективом, ни ра-
зу о Стрельцове не упомянула. Сами с собой в прятки 
играли. На ЗИЛе-то уже все знали.

27 февраля «Московский автозаводец» рассказал о 
третьей встрече рабочих с командой, где представи-
ли новичков. О Стрельцове - ни слова. Только 3 апре-
ля, за 12 дней до открытия сезона, газета поместила 
корреспонденцию «Торпедо» готовится», подписанную 
экс-игроками команды Алексеем Анисимовым и Пав-
лом Соломатиным: «В марте мы провели на юге пять 
товарищеских игр. В составе нашей молодой команды 
были лучшие воспитанники торпедовской футболь-
ной школы. Нападение возглавлял опытный игрок Э. 
Стрельцов, который показал хорошую физическую, 
техническую и тактическую подготовку».

Небольшой комментарий. Основной состав торпе-
довцев готовился к сезону в Австралии, куда недавнего 
зэка, естественно (вообще-то противоестественно), за 
границы отечества не выпустили, и Стрельцов вмес-
те с травмированным Борисом Батановым подтяги-
вал «физику», накручивая километры в Москве. Вес-
ной он отправился на юг с дублерами, а к основному 
составу подключился после возвращения «Торпедо» с 
далекого континента, успел провести с ним два конт-
рольных матча (с ижевским «Зенитом» - 8:3 и кутаис-
ским «Торпедо» - 6:2), в которых забил то ли шесть, то 
ли семь мячей.

Об этом знали только рабочие автозавода и не-
посредственные свидетели контрольных матчей. Ос-
тальная страна продолжала оставаться в неведении. 
Бешеный интерес к Стрельцову был обратно про-
порционален имеющейся (точнее, отсутствующей)  
информации.

НЕТ ВОПРОСА - НЕТ ОТВЕТА
Наконец, за четыре дня до старта 27-го союзного 

первенства, еженедельник «Футбол» (№ 15 от 11 апреля 
1965 года) на предпоследней, пятнадцатой странице 
в рубрике «Отвечаем нашим читателям» чуть развеял 
дымовую завесу, а все потому, что житель Москвы М. 
Емельянов (единственный в многомиллионной стра-
не!) вспомнил вдруг об игравшем когда-то в «Торпедо» 
футболисте по фамилии Стрельцов и вздумал поинте-
ресоваться, где он и чем занимается. Вспомнив, напи-
сал письмо в редакцию:  «Уважаемая редакция! Всем 
нам известно, что футболист Э. Стрельцов семь 
лет назад был осужден за тяжелый проступок. Из-
вестно также, что он отбыл наказание и находится 
в Москве. Но что он делает, где находится, играет ли 
в футбол - не известно, а разным слухам не хочется 
верить. Прошу ответить. М. Емельянов».

Любопытство жителя Москвы удовлетворил за-
меститель секретаря заводского комсомола П. Шен-
шин. Он подробно рассказал о трудовой деятельнос-
ти Стрельцова, о том, как завод помог ему получить 
звание ударника коммунистического труда, окон-
чить вечернюю школу и поступить во ВТУЗ при ав-
тозаводе, восстановить членство в ВЛКСМ. «Сейчас 
можно твердо сказать, что того Стрельцова, кото-
рый совершил тяжелый проступок, уже нет. Есть 
комсомолец, студент, работник автозавода Эду-
ард Стрельцов.

Но он не бросил футбол и все время играл за ко-
манду ОТК нашего завода. Был даже ее капитаном. 
Команда эта стала чемпионом Автозавода им. И.А. 
Лихачева», - подытожил замсекретаря.

Материал интересен еще и тем, что впервые фа-
милия Стрельцова появилась на страницах «Футбола» 
(№15), который спустя несколько лет сменит равно-
душно-безразличное к нему отношение и дважды при-
знает лучшим футболистом СССР. На главный вопрос, 
связанный с участием Стрельцова в стартующем чем-
пионате, ответа не последовало. Не вина «Футбола», 
что  Емельянова и вообще никого в Союзе сей предмет 
не интересовал. Нет вопроса - нет ответа.

Только в середине апреля, когда, как писали в то 
время газеты, «на футбольных полях страны раздал-
ся задорный звон мячей», «Советский спорт» и «Футбол» 
ознакомили болельщиков с участниками чемпионата 
поименно. В составе «Торпедо» в графе «Нападающие» 
значилось: «Э. Стрельцов (1937)». Наиболее эрудиро-
ванный и сообразительный болельщик по опознава-
тельным знакам (инициалу и году рождения) мог пред-
положить - это и есть тот самый Стрельцов.

САМОУВЕРЕННЫЙ ПРОГНОЗ Валентина ИВАНОВА
С возвращением Стрельцова победа черно-белых 

в чемпионате приняла весьма осязательные контуры. 
Уверенность в успехе на грани (и за гранью) самоуве-
ренности сквозила в интервью торпедовского капи-
тана Валентина Иванова обозревателю АПН Марья-
мову. Небольшой из него фрагмент: «Валентин Ива-
нов сказал мне, что нынешний чемпионат страны 
торпедовцы постараются выиграть с отрывом в 
пять очков.

Потом он подумал немного и добавил:
- Да, в пять очков. Шанс, который мы упустили в 

прошлом сезоне, нас многому научил...»
Перебрал Валентин Козьмич. Даже тренеры чем-

пионов, озвучивая планы на грядущий сезон, вели се-
бя скромно, сдержанно, осторожно, тщательно взве-
шивали каждое слово и лишь под напором журна-
листов, требовавших конкретики, словно извиняясь, 
признавали: от чемпионов требуют только побед, лю-
бое место ниже первого расценивается как отступле-
ние. Заключали беседу заштампованными, не одним 
тренерским поколением произнесенными обязатель-
ными словами - защитить звание труднее, чем заво-
евать, соперники сильные, достойные, борьба будет 
трудной. И далее в том же духе.

Смелый прогноз-обещание из уст капитана вице-
чемпионов характерен для западной прессы, в стра-
не советской, мягко говоря, не одобрялся. Перепеча-
тали интервью некоторые «провинциальные» газеты, 
в частности, «Волжский комсомолец». Не оставила его 
без внимания с соответствующим комментарием гру-
зинская спортивная газета «Лело».

Гневная реакция последовала и со страниц русско-
язычных СМИ. Начальник тбилисского «Динамо» Ав-
тандил Гогоберидзе, человек деликатный, был сдер-
жан и краток: «Валентин Иванов заявил, что их ко-
манда станет чемпионом страны, оторвавшись от 
ближайшего соперника на пять очков. Не слишком ли 
самонадеянное заявление?» («Вечерний Тбилиси» от 14 
апреля). Журналист Владимир Мдивани обуздать эмо-
ции не смог. Напомнив, что Иванов предсказал победу 
в первенстве «Торпедо» с отрывом от грузинского «Ди-
намо» на пять очков, он дал волю чувствам: «Дай бог, 
как говорится, чтоб ваша телка да съела волка. «Тор-
педо» собирается к набранным в 64-м 47 очкам приба-
вить еще пять (в 64-м «Торпедо», как и тбилисцы, на-
брали по 46 очков. - Прим. А.В.).

Получается 52 из 64 возможных. Это совершенно 
нереально и к тому же пахнет неуважением к своим 
соперникам... Никуда не денешься, и команда очень 
хороша, и шансы у нее велики. Однако при условии, 
если она будет помнить, что и другие не лыком ши-
ты. Словом, рано пташечка запела, как бы кошечка 
не съела» («Молодежь Грузии» от 15 апреля).

Что тут скажешь. По сути журналист прав, и не 
могло быть к нему вопросов, если бы выразил он не-
годование в более тактичной форме. Но что забавно: 
Иванов не утверждал, что «Торпедо» опередит на пять 
очков именно тбилисцев. Что же до сомнений това-
рища Мдивани в итоговой сумме обещанных Ивано-
вым очков, по завершении чемпионата и проверим, 
кто оказался прав.

ВЗАИМНЫЕ ПРЕТЕНЗИИ
О делах судейских. Болельщицкие массы отноше-

ние к судьям и судейству (преимущественно негатив-
ное) выражали в зависимости от степени воспитан-
ности в разнообразнейших формах. Нас в отличие от 
любителей интересует предсезонная деятельность 
судей, сокрытая от посторонних глаз. Заглянем не-
надолго за кулисы.

В течение полутора часов, в очерченных правила-
ми границах футбольного поля, полновластный хозя-
ин - судья. Он следит за исполнением закона, ведет с 
нарушителями воспитательную работу, предупреж-
дает, в особых случаях изгоняет. После игры за пре-
делами стадиона вступает в права другая инстанция 
- СТК (Спортивно-техническая комиссия). Ее полно-
мочия шире - определить нарушителям меру наказа-
ния: от строгача до дисквалификации на разные сро-
ки, вплоть до пожизненной.

Порой две законодательные инстанции действо-
вали вразнобой. Судья строго наказывал, а СТК про-
являла снисхождение. Или наоборот. На совместном 
заседании ВКС и СТК в начале марта стороны выска-
зали друг другу взаимные претензии. Члены СТК  уп-
рекали арбитров в лояльном отношении к хозяевам. 
Если количество занесенных в протокол предупреж-
дений примерно равно, то с поля чаще удалялись гос-
ти. А судьи оппонентов - в либерализме при вынесе-
нии вердиктов.

К концу заседания, особенно после выступлений 
председателей - Николая Латышева (ВКС) и Бориса 
Мякинькова (СТК), страсти поутихли, позиции сбли-
зились, в общем, договорились жить дружно. Сдружи-
лись настолько, что предприняли совместную атаку на 
Федерацию футбола, потакавшую некоторым коман-
дам при назначении судей. Доходило до абсурда. Ру-
ководители киевского «Динамо» перед встречей с «Зе-
нитом» отвели кандидатуру куйбышевского арбитра 
Николая Крылова: он-де не может быть нейтральным, 
посему и объективным, ибо Куйбышев и Ленинград 
входят в состав РСФСР. В федерации претензию ки-
евлян сочли обоснованной и в срочном порядке пос-
лали в Ленинград эстонца Хярмса. Благо, добираться 
недалеко, дешевле обойдется.

4 - 5 марта в Москве, в конференц-зале «Лужников», 
проходило методическое совещание судей. Николай 
Латышев большую часть выступления посвятил не-
изжитым десятилетиями недостаткам в работе ар-
битров. Оптимизма тем не менее не утратил, надеял-
ся поправить положение в новом футбольном году, во 
всяком случае, призвал к этому подчиненных.

Особое внимание уделили на совещании работе 
просмотровых комиссий. Состояли они из местных 
судей и командированного нейтрального специалис-
та. Оценки выставляли раздельно. Разнились сущест-
венно. Арбитру, провалившему матч (опротестован-
ный и переигранный), болельщики из просмотровой 
комиссии поставили «четверку», специалист - «неуд.». 
Объяснение прозаическое: оценка в большинстве слу-
чаев была прямо пропорциональна результату. Не в 
первый раз обсуждали проблему и не в последний. А 
воз оставался на месте.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
В декабре 64-го президент ФИФА Стэнли Роуз, 

обеспокоенный снижением результативности, пред-
ложил изменить правило «вне игры». Пересмотром от-
дельных параграфов занимался консервативный за-
конодательный комитет по правилам, куда входили 
представители Англии, Шотландии, Ирландии, Уэль-
са и четыре члена ФИФА.

Суть в следующем: удлинить горизонтальные ли-
нии штрафных площадей по всей ширине поля. До 
новой границы «офсайд» не фиксировать. Опробовать 
новшество поручили ряду федераций. В их числе ока-
залась и советская. Эксперимент провели 14 февраля 
в Лужниках на заснеженном и тщательно утрамбован-
ном запасном поле. На встречу «подопытных» - «Локо-
мотива» и «Торпедо» - явились тысячи любителей, за-
полнивших трибуны.

Тренер железнодорожников Борис Аркадьев на 
предматчевой установке просил двух форвардов все 
время оставаться на чужой территории, неподалеку от 
штрафной, а хавбеки должны были питать их длинны-
ми пасами. Защитникам оставлять свои места толь-
ко при атакующих акциях. «Главное, не бойтесь заби-
раться в офсайд и не бойтесь давать пас партнеру, 
находившемуся в офсайде», - имея в виду старую трак-
товку «вне игры», наставлял подопечных тренер.

Примерно то же говорили в торпедовской разде-
валке Виктор Марьенко, а арбитр Николай Латышев 
- участникам перед матчем и во время игры. Он то и 
дело подбегал к футболистам с напоминанием: «Ребя-
та, офсайда-то нет!» Ребята соглашались и тут же об 
этом забывали, осторожничали.

Лучше приспособился «Локомотив». Четко выпол-
нив рекомендации Аркадьева, забил до перерыва три 
сухих мяча. Автозаводцы так и не смогли перестро-
иться. Играли в своем комбинационном - с мелкими 
и средними передачами - стиле. Во втором тайме по-
пытались действовать по-новому. Ничего из этого не 
вышло - 0:3.

После матча мнением о новшестве Николай Гав-
рилович поделился с корреспондентом «Московского 
комсомольца»: «Предложение ФИФА изменить поло-
жение «офсайд» может дать то, что нужно футболу, 
- результативность. Но это не произойдет сразу… 
Вводить «новый офсайд» нужно, на мой взгляд, не ра-
нее, как после первенства мира в Англии. Причем пос-
ле тщательной подготовки как футболистов, так и 
судей». О результатах эксперимента говорить излиш-
не. Не прижился.

СТРАНА ВСТУПИЛА 
В ЭПОХУ ЗАСТОЯ

В 1965 году Эдуард СТРЕЛЬЦОВ после вынужденного семилетнего перерыва вернулся в большой футбол.
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Шура КАРЕТНЫЙ:
«КУПЛЮ ОДНУ 
НА ПАМЯТЬ»

«МЮ»
В минувшем июле клуб про-

вел IPO на Нью-йоркской фон-
довой бирже. В ходе первичного 
размещения «МЮ» удалось при-
влечь 233,2 миллиона долларов. 
Это на 100 миллионов меньше, 
чем ожидалось. Было продано 
16,7 миллиона акций по 14 дол-
ларов каждая, а в целом «Юнай-
тед» был оценен в 2,3 миллиарда 
долларов, хотя владеющее клу-
бом семейство Глейзеров ожи-
дало на миллиард больше. Тем 
не менее это размещение акций 
стало крупнейшим в истории 
IPO спортивной команды. 

Это был уже второй выход 
клуба на биржу - с 1991-го по 
2005 год акции «МЮ» торгова-
лись в Лондоне. Клуб ушел от-
туда после того, как перешел в 
собственность Глейзеров.

«ЛАЦИО»
Римляне в мае 1998 года ста-

ли первым итальянским клубом, 
разместившим свои акции на 

Миланской фондовой бирже. В 
первый день торгов «Лацио» уда-
лось привлечь 60 миллиардов 
лир (около 31 миллиона евро). 
Это был рекорд и несомненный 
успех, поскольку в тот момент 
показатели большинства компа-
ний шли вниз. Стоимость акций 
поднялась на 11,5 процента - и 
эксперты тогда не считали эти 
показатели завышенными.

Правда, уже через четыре го-
да начались финансовые про-
блемы. Клуб, чьим патроном был 
Серджио Краньотти и его компа-
ния Cirio, перешел под внешнее 
управление банковской группы 
Capitalia, а в 2004-м его выкупил 
новый владелец.

«РОМА»
Примеру своих земляков 

спустя два года, в мае 2000-го, 
последовала «Рома». На биржу 
было выпущено 13 миллионов 
акций стоимостью по 5,5 евро, 
что составляло 29 процентов от 
уставного капитала клуба. По-
началу результаты были обна-
деживающими: запросы посту-
пили на 45 миллионов акций, 
то есть в три раза больше выпу-
щенного. А в целом «Рома» была 
оценена в 554 миллиарда лир, 
или 287 миллионов евро. Бума-
ги «Ромы» торгуются на бирже до 

сих пор. К примеру, в конце фев-
раля стоимость одной акции со-
ставляла 53,8 евро. 

«АЯКС»
В мае 1998 года амстердамцы 

стали первым голландским клу-
бом, который провел IPO. «Это 
было необходимо, чтобы идти 
в ногу со временем. Мы хотели 
по-прежнему входить в вось-
мерку лучших клубов Европы», 
- заявил тогдашний коммер-
ческий директор «Аякса» Боб-
Ян Хиллен. Также, по замыслу, 
это должно было способство-
вать улучшению международ-
ного имиджа команды и взаи-
модействия между клубом и бо-
лельщиками. 

При размещении одна акция 
стоила 25 гульденов, или 11 ев-
ро. Как и в других случаях, по-
началу спрос был огромный и в 
15 раз превысил предложение, 
а в ходе первичного размеще-
ния удалось привлечь 120 мил-
лионов гульденов (54 миллиона 
евро). Однако постепенно стои-
мость одной акции упала до 3,5 
евро. В 2008 году было принято 
решение об уходе с биржи, но в 
интернете на электронных тор-
гах и сегодня можно приобрести 
ценные бумаги «Аякса».

Дмитрий ГИРИН

КАСИЛЬЯСА 
ЗОВУТ К АРШАВИНУ

Вратарь мадридского «Реала» Икер Каси-
льяс получил несколько предложений от дру-
гих клубов. По данным авторитетной испанской 
газеты AS, среди них - английские «Арсенал» и 
«Ливерпуль». Сумма трансфера может составить 

20 миллионов евро. Инициатива, как утвержда-
ет AS, во многом исходит от самого Касильяса, 
который недоволен своим положением в коман-
де при Жозе Моуринью и не хочет сидеть на ска-
мейке запасных.

Капитан «Реала» получил травму в январе 
нынешнего года, и, чтобы его заменить, мадрид-
цы экстренно приобрели Диего Лопеса. Однако 
когда Касильяс выздоровел, то в основу не вер-

нулся. Моуринью продолжает делать ставку на 
Лопеса, который не давал поводов усомнить-
ся в себе. Отметим, что и до травмы отношения 
у Особенного с голкипером не складывались. В 
некоторых матчах 2012 года в стартовом соста-
ве даже при здоровом Касильясе на поле выхо-
дил дублер Антонио Адан, а Моуринью постоян-
но просил руководство купить сильного врата-
ря-конкурента.

БАРСЕЛОНА - 
ПАРИ СЕН-ЖЕРМЕН - 1:1 (0:0)

Голы: Пасторе, 50 (0:1). Педро, 71 
(1:1).

«Барселона»: Вальдес, Дани Алвес, 
Пике, Адриану (Бартра, 62), Хор-
ди Альба, Хави, Бускетс, Иньеста, 
Педро, Фабрегас (Месси, 62), Ви-
лья (Сонг, 84).

«ПСЖ»: Сиригу, Жалле (ван дер Вил, 
88), Алекс, Тиагу Силва, Максвелл, 
Лукас Моура, Верратти (Бекхэм, 
83), Тиагу Мотта, Пасторе, Ибраги-
мович, Лавесси (Гамейро, 81).

Наказания: Адриану, 42. Лавесси, 80. 
Тиагу Силва, 86. Бекхэм, 90 (пре-
дупреждения).

Судья: Кайперс (Голландия).
10 апреля. Барселона. Стадион «Ноу 

Камп». 90 000 зрителей.
Первый матч - 2:2.

ЮВЕНТУС - БАВАРИЯ - 0:2 (0:0)
Голы: Манджукич, 64 (0:1). Писарро, 

90+1 (0:2).
«Ювентус» (Турин): Буффон, Бар-

цальи, Бонуччи, Кьеллини, Падо-
ин (Исла, 69), Погба, Пирло, Мар-
кизио, Асамоа, Квальярелла (Мат-
ри, 66), Вучинич.

«Бавария» (Мюнхен): Нойер, Лам, 
Ван Бюйтен (Боатенг, 35), Данте, 
Алаба, Роббен, Хави Мартинес, 
Швайнштайгер, Мюллер, Рибе-
ри (Луиз Густаву, 80), Манджукич 
(Писарро, 83).

Наказания: Манджукич, 7. Бонуччи, 
13 (предупреждения).

Судья: Веласко Карбальо (Испания).
10 апреля. Турин. Стадион «Ювентус». 

40 823 зрителя.
Первый матч - 0:2.

Сегодня в Ньоне состоится жеребьевка полуфиналов Лиги чемпионов и Лиги 
Европы. Главный вопрос - разведут ли по разным парам «Реал» и «Барселону»?

ШАРОВЫЕ БОМБЫ

У «ЧЕЛСИ» НЕ БУДЕТ АКЦИОНЕРОВ, 
КРОМЕ АБРАМОВИЧА

Об отношении к затее Леонида Федуна рассказал глава PR-департа-
мента «Челси» Стив Аткинс в рамках общения со студентами факультета 
«Менеджмент в игровых видах спорта» бизнес-школы RMA.

- Оценивать, правы ли руководители «Спартака» или нет, будет с моей 
стороны не совсем корректно, тем более что с российскими реалиями биз-
неса я знаком, прямо скажем, не очень хорошо, - сказал он. - У «Челси» 
структура иная. Есть только один акционер - Роман Абрамович. И у болель-
щиков нет возможности стать совладельцами. Однако это не значит, что 
фанаты не принимают активного участия в жизни клуба. В правлении есть 
их представители, к мнению которых прислушиваются. К примеру, имен-
но болельщики настаивали, чтобы в последние пять лет цены на билеты 
оставались «замороженными». В том числе их стараниями выделяются и 
специальные квоты для людей с ограниченными возможностями. Болель-
щики принимают активное участие в организации матчей, обеспечении 
безопасности, работают стюардами. Так что, как видите, вовсе не обяза-
тельно владеть акциями, чтобы на что-то влиять.

Филипп ПАПЕНКОВ

«ПОРТСМУТОМ» ТЕПЕРЬ ВЛАДЕЮТ БОЛЕЛЬЩИКИ
Болельщики «Портсмута» выкупили клуб у внешнего управляющего за 3 

миллиона фунтов стерлингов. Средства для осуществления сделки фанаты 
собирали несколько месяцев. В собственность болельщиков также пере-
шла домашняя арена «Портсмута». На данный момент команда выступа-
ет в третьем по рангу английском дивизионе. (Guardian)

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

«Мне важно сделать дру-
гое. Сделать коман-
ду именно народной, 

чтобы те люди, которые купят ак-
ции «Спартака», имели право го-
лоса в определении его полити-
ки, развития и т.д., как это дела-
ется, например, в Испании или в 
Англии».

Это слова Леонида Федуна в 
интервью газете «Ведомости». 
Главный акционер красно-белых 
говорил на самые разные темы, 
но вопрос IPO - первой публич-
ной продажи акций неограничен-
ному кругу лиц - представляется 
наиболее интересным. Хотя бы 
потому, что до сих пор ни один 
российский клуб не сделал ниче-
го подобного.

«Мы рассчитываем на своих 
фанов, для которых владение ак-
циями - сопричастность жизни 
команды, - продолжает Федун. - 
Плюс это будет реальная ценная 
бумага, которая станет обращать-
ся на Московской бирже. Понятно, 
что ее котировки будут зависеть 
от того, успешно играет коман-
да или нет, будет она выступать 
в Лиге чемпионов или нет, будет 
ли создан объединенный чемпи-
онат России и Украины, вопросов 
очень много». 

И все же, несмотря на наличие 
всех этих вопросов, судя по заяв-
лению, к 2018 году Федун намерен 
осуществить свой замысел, при-
чем в качестве основных покупа-
телей он рассматривает именно 
болельщиков. Сенсация? Прорыв? 
Похоже на то. Однако торопиться с 
оценками все же не стоит.

Разговоры о возможном прове-
дении российскими клубами IPO 
ведутся давно. Сам же Федун об 
этом говорил несколько раз, при-
чем впервые - около десяти лет на-
зад. Намекал на что-то подобное 
и президент ЦСКА Евгений Гинер, 
чей клуб в свое время обнародовал 
бюджет - важное, кстати, условие 
для выхода на биржу. Однако пос-
ле кризиса 2008 года об этой теме 
как-то позабыли.

В международном масштабе 
Федун - не новатор. Английские 
клубы проводили IPO еще 20-30 
лет назад, их примеру последо-
вали немцы, итальянцы, голланд-
цы. Во многих случаях выход на 
биржу не обернулся для команд 
ничем хорошим, а ставка на так 
называемые эмоциональные ин-
вестиции - мол, каждый болель-
щик захочет купить частичку лю-
бимого коллектива - чаще всего 
себя не оправдывала. В какой-то 
момент начался обратный про-
цесс - клубы покидали биржу че-
рез черный ход. 

Говоря об идее «народного» 
«Спартака», Федун упомянул об 
Испании. Уверен, у многих сразу 
возникли ассоциации с «Барсе-
лоной» или «Атлетиком», где не-
которое влияние имеют так назы-
ваемые сосьос - члены клуба, ко-
торые платят взносы и участвуют 
в выборах президента.

Но система там работает по 
схеме «1 человек - 1 голос», и то, 
что предлагает Федун, - вовсе не 
испанский вариант, ведь в ОАО, 
грубо говоря, правее тот, у кого 
больше акций. Болельщики же, 
как правило, их приобретают чис-
то символически - одну - две. Тем 
самым возникает огромное число 
миноритарных акционеров. Теоре-
тически, объединившись в некую 
группу, миноритарии могут про-
тивостоять главным акционерам, 
но в подобное развитие событий 
в случае со «Спартаком» верится 
слабо. Устав акционерного обще-
ства - штука гибкая, и там может 
быть прописано все что угодно. 

В мировой практике выход на 
IPO могут себе позволить толь-
ко очень успешные клубы, вроде 
«Манчестер Юнайтед». Владелец 
красно-белых считает, что стои-
мость активов «Спартака» перед 
выходом на биржу превысит мил-
лиард долларов. «Насколько будет 
больше миллиарда, не знаю, - го-
ворит он. - Может, в два, может, в 
полтора раза, а может, в три».

Что ж, остается только пос-
мотреть, что из всего этого по-
лучится.

ФУТБОЛ

ФЕДУН ВЕРНЕТ 
«СПАРТАК» НАРОДУ?

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Обе жеребьевки, как сообщает официаль-
ный сайт УЕФА, состоятся в рамках одной 
церемонии. Проведут ее всегда подтяну-

тый и улыбчивый генеральный секретарь органи-
зации Джанни Инфантино и директор по сорев-
нованиям Джорджио Маркетти. Помогать им ста-
нут посол финала Лиги Европы Патрик Клюйверт 
и трижды лучший бомбардир Лиги чемпионов Руд 
ван Нистелрой. Стива Макманамана, принимав-
шего участие в жеребьевке четвертьфиналов, на 
этот раз не будет. 

Такое внимание к действующим лицам вполне 
объяснимо - после предыдущей церемонии турец-
кое телевидение устами бывшего арбитра Ахмеда 
Чакыра обвинило УЕФА в подтасовке результатов: 
мол, фаворитов с помощью высоких технологий спе-
циально развели по разным парам, и «Галатасарай» 
был изначально обречен на убийственный для себя 
четвертьфинал. Ролик, на котором якобы видно, как 
в корзине случайно завибрировал шар, собрал мно-
жество просмотров на YouTube, - правда, главным 
аргументом сторонников  теории заговора стали не 
столько чудо-шары, сколько поведение Инфантино, 
как бы невзначай приподнявшего чашу во время ре-
чи коллеги Маркетти.

Разговоры о том, что УЕФА «греет шары» в мар-
кетинговых целях, ходят давно. Любые совпадения 
трактуются как неопровержимые доказательства, 
а все то, что могло бы послужить опровержением, 
называют не более чем мерами для отвода глаз. 
Как результат, сейчас, накануне жеребьевки, мно-
гие уверены: «Реал» с «Барселоной» должны встре-
титься только в финале. 

Лично у меня такая уверенность тоже есть, но не 
потому, что я верю в козни УЕФА, а потому, что «Ре-

ал» и «Барса» - команды, которые на протяжении 
последних нескольких лет делали все, чтобы заслу-
жить подобного рода битву. Выяснить, кто лучше на 
глазах у всего мира, - что может быть заманчивее? 
Впрочем, уверен, есть и другое мнение. 

Немецкий футбол наступает. «Бавария» и «Борус-
сия» - достойнейшие и мощнейшие команды, кото-
рые в этом розыгрыше Лиги чемпионов выглядят не 
хуже испанских грандов. Но способны ли они при-
дать финальному матчу тот дух и тот накал, который 
обеспечат «Реал» и «Барселона»? 

Скорее всего, год от года магию своей исключи-
тельности Мадрид и «Барса» потихоньку будут терять 
- просто потому, что их противостояние не может 
быть навсегда главным на европейском футбольном 
небосклоне. Но пока «Барселона» все еще считает-
ся вечным чемпионом, а «Реал» - вечным претенден-
том, нельзя пренебрегать их битвами. Пресытиться 
такими класико невозможно. 

В Испании, кстати, на УЕФА тоже посматривают 
косо, но не потому, что подозревают в желании уст-
роить «классический финал», а как раз наоборот. 85 
процентов опрошенных порталом газеты Marca уве-
рены, что «шары будут греть», чтобы «Барса» с «Реа-
лом» сыграли уже в полуфинале, дабы в решающем 
матче столкнуть Испанию с Германией. 

Любопытны и опросы, показывающие предпоч-
тения болельщиков. Так, фанаты «Барсы» хотят ви-
деть «Реал» в качестве соперника по финалу, а мад-
ридцы не прочь встретиться и пораньше. В любом 
случае все это дело вкуса. И вне зависимости от то-
го, кого сведет жребий, ясно, что в полуфиналы вы-
шли действительно сильнейшие команды континен-
та. Скучно с ними быть не должно. 

Первые матчи, напомним, пройдут 23 и 24 апре-
ля, ответные - 30 апреля и 1 мая. Финальный поеди-
нок состоится в субботу, 25 мая, на стадионе «Уэм-
бли» в Лондоне.

Владелец «Спартака» заявил, что хочет вывести акции клуба на биржу. 
Купить их сможет любой желающий.

Леонид ФЕДУН готов открыть двери в «Спартак» для всех.

Артиста театра и кино Алек-
сандра Пожарова, получивше-
го известность в образе испол-
нителя блатных песен, матер-
щинника Шуры Каретного, 
«СЭ» в 2009 году признал чита-
телем года. Он спартаковец с 
пеленок. 

- Сейчас я строю дом и еще не 
рассчитался с долгами... - сразу 
призадумался Пожаров-Карет-
ный, узнав о задумке Федуна. - 
Но если отбросить эти пробле-
мы, то поразмышлять можно.

- И сколько денег готовы пот-
ратить?

- Трудно сказать, с какой сум-
мой готов расстаться. Ведь ник-
то не знает, что случится к 2018 
году, когда Федун разместит на 
бирже акции «Спартака».

- А сколько бы купили, если 
будут деньги?

- Да знать бы, сколько к то-
му времени будет стоить одна 
акция! Но, учитывая, что я всю 
жизнь болею за красно-белых, 
хотя бы одну на память точно 
куплю. Приятно ведь потом гово-
рить: «Я акционер «Спартака»! 

Сергей АСТАХОВ

Бывший полузащитник сбор-
ной России живет сейчас на две 
страны - то в России, то в Испа-
нии. Он не скрывает, что мечтает 
однажды поработать в «Спарта-
ке». Надо полагать, заработанных 
за славную карьеру средств ему 
хватит, чтобы купить себе право 
участвовать в судьбе клуба.

- Пока непонятно, как это все 
происходить будет, - сомнева-
ется, впрочем, Мостовой. - Не-
известно, сколько акций будет 
выпущено. А денег на их покуп-
ку я готов потратить в пределах 
разумного.

Сергей АСТАХОВ

Среди футбольных журна-
листов и комментаторов один 
из самых известных «спартачей» 
- автор и ведущий программы 
«90 минут +». Однако в акционе-
ры Черданцев не рвется.

- Миноритарным акционером 
вряд ли хочу стать, мне это не-
интересно, - объясняет он. - А на 
мажоритарный пакет у меня де-
нег не хватит.

- Сколько, кстати, вы готовы 
потратить на это дело?

- В настоящий момент - ни-
сколько. Потому что должен по-
нимать, что получу как акцио-
нер. Речь же не о пожертвова-

ниях на благо «Спартака». По-
тому что я физически передаю 
свои деньги владельцу, конкрет-
ному лицу, а не в благотвори-
тельный фонд. Так что вы зада-
ли очень сложный вопрос, на ко-
торый я вот так, с ходу, не готов 
ответить.

- Ну а если в будущем насту-
пит ясность, то какой процент или 
какое количество акций вы хоте-
ли бы приобрести?

- Такое количество, которое 
давало бы мне право голоса и 
возможность влиять на приня-
тие решений.

Виталий АЙРАПЕТОВ

«СЭ» нашел для «Спартака» 
первых потенциальных акционеров

Олег РОМАНЦЕВ:
«ЛЮБЛЮ «СПАРТАК» 

И С АКЦИЯМИ, И БЕЗ!»
С середины 1990-х до нача-

ла 2000-х творец девяти крас-
но-белых чемпионств был не 
только главным тренером, но 
и президентом, и главным ак-
ционером клуба. А теперь стал 
просто самым верным и искрен-
ним болельщиком. Но теперь, 
получается, прошлое можно бу-
дет вернуть.

- Между прочим, в свое время 
великий Николай Петрович Ста-

ростин выступал с похожей иде-
ей, - напомнил Романцев. - Но, 
увы, время было другое. А что 
касается дел сегодняшних, то 
я с тонкостями процесса, пред-
ложенного Леонидом Арнольдо-
вичем, пока не знаком. Скажу 
лишь, что я любил и всегда буду 
любить «Спартак» и с акциями, и 
без них. В светлое будущее род-
ного клуба верю!

Александр ЛЬВОВ

Александр МОСТОВОЙ:
«ГОТОВ 

РАСКОШЕЛИТЬСЯ 
В РАЗУМНЫХ 
ПРЕДЕЛАХ»

Георгий ЧЕРДАНЦЕВ:
«ХОЧУ ВЛИЯТЬ 
НА ПРИНЯТИЕ 

РЕШЕНИЙ»

Европейские клубы 
то активно 

занимались 
размещением 

акций на бирже, 
то разочаровывались 

в этой затее

ИХ НРАВЫ ХОТИТЕ ЛИ 
ВЫ СТАТЬ 

АКЦИОНЕРОМ 
ФК «СПАРТАК»?

Ответили 2855 человек

ОПРОС «СЭ»

Ал
ек

са
нд

р 
С

ТУ
П

Н
И

КО
В

/Ф
К 

«С
па

рт
ак

»



12 апреля 2013 года8

- Когда услышали, что Вагнер готов вернуться, сна-
чала не поверили? - вопрос Слуцкому.

- Почему? Для меня это не было сюрпризом. Такой 
вариант возник еще летом. По разным причинам не 
получилось. Но с Вагнером оставались на связи, зна-
ли его настроение. После того как сменился прези-
дент «Фламенго», мы поняли, что возвращение впол-
не реально.

- А ведь в 2011-м он так рвался в Бразилию!
- Хорошо там, где нас нет.
- Все отмечают, что Вагнер приехал другим. Повз-

рослел, остепенился. В самом деле?
- Просто сейчас он сверхмотивирован. В этом вся 

разница. Для Вагнера, человека эмоционального, воп-
рос мотивации - главный. Если с ней порядок, тогда 
и с остальным проблем нет. Честно говоря, меня он 
даже поразил.

- Чем?
- Все-таки Вагнер - не король тренировок. А сбо-

ры - вообще рутина, и я думал, что постепенно его 
запал пройдет. Но он по-прежнему сверхмотивиро-
ван! С первого дня!

- Примером проиллюстрируете?
- Раньше на тренировках он мог повалять дура-

ка, особенно мучительно давалась ему цикличная 
работа. Теперь же пашет от и до. Никаких поблажек! 
В контрольных матчах сам просил чаще выпускать 
на поле, чтоб быстрее сыграться с партнерами. Ваг-
нер каждой секундой доказывает, что ставит в ЦСКА 
максимально высокие цели. Причем того же требу-
ет от других.

- Напихать может?
- Нет. Но в раздевалке больше обращается к игро-

кам. Кого-то дополнительно настроит, кого-то подбод-
рит. Прежде этим занимались русские ребята. Вагнер 
же держался чуть отстраненно.

- Комментируя его удаление в матче с «Волгой», 
некоторые кинули камешек и в ваш огород - дескать, 
как только он завелся, надо было сразу убрать…

- Я так и сделал бы - если бы в моем распоряже-
нии было четыре замены. Но третья состоялась на 
86-й минуте, когда ничто не предвещало беды. Ваг-
нер на карточке еще не висел. К тому же он обожает 
играть полный матч. Все перестановки были вынуж-
денные - Дзагоев почувствовал дискомфорт, Думбья 
отыграл нереальные пока для себя 74 минуты, Фер-
нандес недавно переболел ангиной. А заменить не 
помешало бы и Акинфеева с Тошичем, у которых по 
три желтых.

- Логично.
- Что касается Вагнера, то я на его стороне. Ко-

нечно, в борьбе с такими футболистами любые 
средства хороши. Но во всем мире стараются звезд 
оберегать - потому что они украшают чемпионат. 
Болельщики-то приходят не на Сапогова посмот-
реть, а на Вагнера! С «Волгой» его весь матч били 
по ногам - судья ноль внимания. После грубого фо-
ла Белозерова, когда все вроде успокоилось, черт 
знает откуда прибежал этот Сапогов. Начал про-
воцировать. Так что бурная реакция Вагнера объ-
яснима. А вторую карточку он получил на эмоциях. 
В раздевалке искренне извинился за несдержан-
ность. Понимает, что подвел команду и пропустит 
важный матч с «Динамо».

- В какой момент вы решили, что Вагнер не будет 
чистым форвардом?

- Сразу. До отъезда в Бразилию, играя в паре с 
Думбья, он действовал чуть глубже. На острие ну-
жен взрывной нападающий, который много бегает, 
открывается. Такие, как Муса или Думбья. А Вагнер 
великолепно принимает мяч спиной к чужим воро-
там. Может разогнать атаку, выдать классный пас. Я 
боялся, что будет дублирование зон, если выставить 
его вторым форвардом. К слову, игровая манера Ваг-
нера поменялась года четыре назад.

- С ним эту тему обсуждали?
- В первый же день. Мне кажется, он и сам чувству-

ет, что на этой позиции полезнее. Все равно в группе 
атаки. Я же не пытаюсь из Вагнера слепить опорно-
го. Но в концовке матча с «Волгой», когда не было Му-
сы, а Думбья уже покинул поле, бразилец выдвинул-
ся вперед и сыграл неплохо.

- Почему Сколари его игнорирует?
- В Бразилии можно игнорировать кого угод-

но - и слабее сборная едва ли станет. Вагнер - иг-
рок, под которого нужна определенная тактика. 
Подстройка. Сомневаюсь, что без нее он будет на-
столько эффективен. Никто после Дунги его не вы-
зывал, хотя Вагнер дважды возвращался в чемпи-
онат Бразилии.

- Полагаете, шансов нет?
- По уровню мастерства Вагнер достоин сборной, 

сто процентов! Вопрос, готов ли Сколари под него 
подстроиться?

- Европа Вагнеру неинтересна?
- Ему по силам заиграть в любой команде. Но фут-

болист дорогой, не каждый себе позволит такую по-
купку. Наверное, и перепады настроения Вагнера 
влияли на активность селекционеров. Зато сегодня 
он предельно мотивирован в ЦСКА. Чему мы очень 
рады.

- Русский за год на родине не забыл?
- Нет, понимает практически все. Да и сказать при 

желании может многое. Забавно наблюдать, как на 
сборах во время ужина Вагнер внезапно переходит 
на русский. Просит отменить тренировку или что-ни-
будь в этом духе. Фразы отрывистые, все в точку.

- В смысле - матом?
- Ну что вы! У него словарный запас в рамках при-

личий. Это Думбья иногда начинает сыпать ругатель-
ствами, не осознавая. Выглядит ужасно.

- Про Это’О говорят, что в «Анжи» он - самый модный. 
Буссуфа - самый гостеприимный. А Вагнер - какой?

- Самый жизнелюбивый. Знаете, например, как 
объяснил мне, почему ненавидит замены? «Футбол 
для меня - словно поход в Диснейленд. И я хочу по-
лучать удовольствие от каждого мгновения». Для 
него закончить матч до финального свистка - то 
же самое, что лишить ребенка в Диснейленде не-
скольких аттракционов. Хотя для кого-то замена 
минуте на 85-й - ерунда. Мелочь, на которую не об-
ратишь внимания. У Вагнера к этому другое отно-
шение. Просто он очень любит жить. Особенно на 
футбольном поле.

***
- Когда в мае 2012-го Вагнер ненадолго заглянул 

в Москву и сообщил, что обязательно еще сыграет в 
красно-синей футболке, речь ведь шла о прощальном 
матче? - вопрос Бабаеву.

- Да, намечалась игра ЦСКА - «Фламенго». Шли 
активные переговоры с президентом бразильского 
клуба. Но после перемен в руководстве и проблем, 
охвативших «Фламенго», идея заглохла.

- Зато Вагнера удалось вернуть. Как?
- Созванивались мы регулярно. Были в курсе, что 

в команде не все ладится. В том числе с точки зре-
ния выполнения контрактных обязательств. Нача-
лись переговоры. «Фламенго» готов был отпустить 
Вагнера, но условия выдвигал не совсем адекват-
ные. Мы взяли паузу. Дождались момента, когда 
клуб поменял свою позицию. К тому времени отту-
да уже ушел и Роналдинью.

- За трансфер Вагнера «Фламенго» успел выпла-
тить ЦСКА четыре миллиона евро из десяти и отпус-
тил бесплатно?

- Совершенно верно.
- Разве могло быть иначе?
- Еще бы! По сути, «Фламенго» арендовал Вагне-

ра на год за четыре миллиона. Да это едва ли не са-
мая дорогая аренда в мире! Разумеется, бразильцам 
обидно. Они хотели получить назад часть денег. Но 
мы проявили твердость.

- С самим Вагнером договорились быстро?
- За полдня. Мы отлично знакомы с его агентом. 

Никаких трудностей не возникло. Тяжелее было ут-
рясти все вопросы с клубом.

- Игрока не смутил в контракте пункт, на котором 
настоял «Фламенго» - в ближайшие полтора года его 
переход в любую бразильскую команду исключен?

- Уточню: переход возможен с согласия «Фламен-
го». Впрочем, сам Вагнер сказал мне, что у него та-
ких планов все равно нет.

- В России лучше?
- Он уже не мальчишка - летом 29. Понял, что 

сейчас важнее полностью сконцентрироваться на 
футболе, заработать, а уж потом жить там, где ду-
ша пожелает. Да, в Бразилии веселее, кругом род-
ные, друзья. Но финансовая ситуация нестабиль-
ная. Плюс главная мечта не сбылась.

- Сборная?
- Конечно. Уезжая, он рисовал идеальную кар-

тину - во «Фламенго» будут носить на руках. Затем 
эти руки понесут его в сборную… Жизнь оказалась 
сложнее. Хотя Вагнер играл ярко, забивал, тренер 
сборной его не замечал. Стало ясно, что из бразиль-
ского чемпионата попасть туда не легче, чем из Рос-
сии. За этот год он многое переосмыслил. Дело не 
только в мотивации, о которой говорит Леонид Вик-
торович. Вагнер действительно изменился.

- Нет опасений, что скоро опять захандрит?
- Когда он приехал, заявил в интервью: «Я буду 

биться и помогать ЦСКА добывать победы». Кто-то 
воспринял это с улыбкой, но пока слова не расхо-
дятся с делом. Как он выкладывается на поле! Ваг-
нер сказал, что ближайшие два-три сезона наце-
лен отработать в ЦСКА. Не верить ему нет основа-
ний. Да и бросается в глаза, что настрой серьезный. 
Раньше  красная карточка автоматически подразу-
мевала бы просьбу отпустить на пару деньков в Бра-

зилию. Теперь Вагнер об этом не заикался. Наобо-
рот, в раздевалке был жутко расстроен. Он даже в 
ночные клубы стал реже ходить, хоть в свободное 
время этого никто не запрещает.

- Чем еще удивил?
- Майкой с надписью «Я вернулся!» Он заказал 

ее администраторам и просил не афишировать. Я, 
например, об этом понятия не имел. Когда во Вла-
дикавказе после гола увидел в руках Вагнера, ре-
шил, что он сорвал с себя футболку и нарвется на 
желтую. А ребята знали и подшучивали над Вагне-
ром, который первые два матча никак не мог за-
бить. Мол, спрячь ее подальше, уже не пригодит-
ся. Или Понтусу подари… В общем, вышло трога-
тельно и оригинально.

- Живет Вагнер, как и прежде, на Хорошевке?
- Да, но квартира другая. Район выбирал он сам. 

В Москве прекрасно ориентируется. Когда к нему 
еще не переехали жена с ребенком, мы предложи-
ли помочь с покупками хозяйственной утвари, но 
Вагнер отмахнулся: «Спасибо, управлюсь сам. У ме-
ня здесь полно друзей».

- Когда-то он ездил на клубном Jeep Cherokee. 
Теперь на чем?

- На спонсорском Hyundai Santa Fe. Доволен.
- Карвалью и Марк Гонсалес ходили в Большой 

театр. А Вагнер?
- Нет, опера, балет - не его тема. Он парень поп-

роще.
- Какое русское слово слышите от него чаще 

всего?
- Ха-ра-шо! Произносит именно так, нараспев. 

«Вагнер, как дела?» - «Ха-ра-шо!» - «Забьешь завтра?» 
- «Ха-ра-шо!»

- Для Слуцкого Вагнер - самый жизнелюбивый. А 
для вас - самый…

- Честный. Всегда говорит, как есть, ничего не 
скрывает. Для легионеров - редкость. Обычно они 
прибегают к разным хитростям, чтобы избежать 
штрафа за опоздания или дисциплинарные на-
рушения. Сколько леденящих кровь историй я от 
них слышал!

- Поделитесь хотя бы одной.
- Только без фамилии. Приходит футболист: «У 

меня травма. Лечиться надо на родине». - «Почему?» 
- «Там целебное дерево есть. Листочки прикладыва-
ешь к больному месту». - «Как интересно. Привези 
их, мы проверим». Я думал, на этом беседа закон-
чена, но он не растерялся.

- Что ответил?
- Сделал скорбное лицо: «Понимаете, листья те-

ряют свои уникальные свойства спустя три-че-
тыре минуты. Поэтому единственный способ - за-
лезть на дерево, срывать их и моментально при-
кладывать…»

- Вдруг правда?
- Смеетесь? Но за находчивость парню поапло-

дировал.
Александр КРУЖКОВ

ОЦЕНКИ
6,23 - ЭТО’О Анжи
6,18 - ЭЛЬМ ЦСКА
6,16 - КОКОРИН Динамо
6,14 - БЫСТРОВ Зенит, ЕЗБИЛИС Кубань
6,12 - МОВСИСЯН Спартак/Краснодар
6,11 - ХОНДА ЦСКА
6,08 - МУСА ЦСКА
6,07 - Д. КОМБАРОВ Спартак
6,06 - ДЕНИСОВ Зенит
6,03 - ВЕРНБЛУМ ЦСКА
6,02 - НАТХО Рубин
6,00- ДЗАГОЕВ ЦСКА, ЗЫРЯНОВ, 

ШИРОКОВ оба - Зенит, БУССУФА, ЖИРКОВ, 
ТРАОРЕ все - Анжи, Р. ЕРЕМЕНКО Рубин,
ДЗЮБА Спартак, ЖОАУЗИНЬЮ Краснодар

5,98 - ДЖУДЖАК Динамо
5,97 - ПИЗЕЛЛИ Кубань, КАЛАЧЕВ Ростов
5,96 - АКИНФЕЕВ ЦСКА
5,95 - ФАЙЗУЛИН Зенит
5,94 - САМБА Анжи
5,93 - ТОШИЧ ЦСКА, АРИ Спартак
5,91 - В. БЕРЕЗУЦКИЙ ЦСКА
5,90 - ЦАУНЯ ЦСКА
5,89 - КЕРЖАКОВ Зенит, РЫЖИКОВ Рубин,

ИОНОВ Кубань, САМЕДОВ Локомотив
5,88 - ГАБУЛОВ Анжи, ТЛИСОВ Кубань
5,87 - БЕЛЕНОВ Кубань, ЛЕБЕДЕНКО Терек
5,86 - ИГНАШЕВИЧ, ФЕРНАНДЕС оба - ЦСКА,

МАЛАФЕЕВ Зенит, НДОЙ, 
ЧОРЛУКА оба - Локомотив, ГЕКДЕНИЗ Рубин,
НЕКУ Алания

5,85 - РОНДОН Рубин, НАРУБИН Амкар
5,84 - ЕЩЕНКО Анжи/Локомотив, ПОПОВ Кубань
5,83 - ЖУСИЛЕЙ Анжи, КУРАНЬИ Динамо
5,82 - ГУБОЧАН Зенит, БАЛЬДЕ Кубань,

БОККЕТТИ Спартак/Рубин, ИГНАТЬЕВ, 
МАРСИУ оба - Краснодар, КИРИЧЕНКО Ростов

5,81 - ШАТОВ Анжи
5,80 - ГЛУШАКОВ Локомотив
5,79 - ГРИГОРЬЕВ, КАЙСЕДО, ШИШКИН Локомотив
5,78 - КАРСЕЛА-ГОНСАЛЕС Анжи, АНСАЛЬДИ, 

ДЯДЮН оба - Рубин, АИЛТОН, ГОДЗЮР оба - Терек,
ПЛЕТИКОСА Ростов

5,76 - НОБОА Динамо
5,75 - ИВАНОВ Терек, ГЕОРГИЕВ Амкар/Терек,

САПОГОВ Волга
5,74 - КУЗЬМИН Рубин, ФЕРНАНДЕС Динамо,

КУЛИК Кубань, ДРИНЧИЧ Краснодар,
МАУРИСИУ Терек, ПЕЕВ Амкар, БОБЕР Мордовия

5,72 - ПЕТРОВ Краснодар/Крылья Советов
5,71 - ТАГИРБЕКОВ Анжи, ГРАНАТ Динамо
5,69 - МАРКАНО Рубин, ШУНИН Динамо,

РАФАЭЛ КАРИОКА Спартак
5,68 - ЮСУПОВ Динамо, ДЕАЛЬБЕРТ Кубань,

АНДЖЕЛКОВИЧ Краснодар, ОБИННА Локомотив,
ШЕМБЕРАС Алания

5,66 - ЖОАУ КАРЛОС Анжи, ВАСИЛЬЕВ Амкар
5,65 - ЛОМБЕРТС Зенит
5,64 - ИГНАТОВИЧ Динамо/Амкар, АДИЛСОН, 

ЙИРАНЕК оба - Терек, ПАНЧЕНКО Мордовия
5,63 - БРУНУ АЛВЕШ Зенит, ОРБАИС Рубин,

ЛОМИЧ Динамо, КОЗЛОВ Кубань, КАРЯКА Волга
5,61 - КОМАН Краснодар, УЦИЕВ Терек,

КАБАЛЬЕРО Крылья Советов, АЛДОНИН, 
Русл. МУХАМЕТШИН оба - Мордовия

5,59 - МАКЕЕВ Спартак, АДЖИНДЖАЛ Волга,
Руст. МУХАМЕТШИН Мордовия, ПРИШКИН, 
ЦАРИКАЕВ оба - Алания

5,57 - СМОЛЬНИКОВ Краснодар, ГАЦКАН Ростов,
ВЕРЕМКО Крылья Советов

5,56 - ЛОЛО Кубань, САЛАТА Ростов, МИЯЙЛОВИЧ Амкар,
РУДНЕЙ Алания

5,55 - КОМОРОВСКИ Терек, ГОЛЕНДА Ростов
5,53 - КОЛОМЕЙЦЕВ, ПИКУЩАК оба - Амкар, ГРИГАЛАВА, 

ХАРИТОНОВ оба - Волга,
АНГБВА Крылья Советов/Ростов

5,52 - ЧЕСНАУСКИС Ростов, ХОЗИН Алания
5,50 - ШЕШУКОВ Ростов, СИРАКОВ Амкар,

БРУНУ ТЕЛЕС Крылья Советов, ДУЙМОВИЧ, 
КУЛЕШОВ оба - Мордовия, ХОМИЧ Алания

5,47 - КОРНИЛЕНКО Крылья Советов
5,44 - ЯТЧЕНКО Терек, ДЬЯКОВ Ростов
5,42 - БИБИЛОВ Волга, ВОРОБЬЕВ Крылья Советов,

АМИСУЛАШВИЛИ Крылья Советов/Краснодар
5,41 - СУХИ Спартак
5,40 - ЕПУРЯНУ Динамо/Крылья Советов,

ЧЕРЕНЧИКОВ Амкар, БЕЛОЗЕРОВ Волга
5,39 - ГРИГОРЬЕВ Алания
5,38 - БУЛГАРУ Волга/Алания
5,33 - ГЕТИГЕЖЕВ Ростов
5,32 - БАЛЯЙКИН Крылья Советов
5,32 - БАЙРЫЕВ, ПЛИЕВ оба - Алания
5,31 - СИМЧЕВИЧ Мордовия
5,28 - ОСИПОВ Мордовия
5,25 - СТЕПАНЕЦ Мордовия
5,19 - МУЛДАРОВ Мордовия

БОМБАРДИРЫ
12 - МОВСИСЯН Спартак/Краснодар
11 - ВАНДЕРСОН Краснодар
10 - КЕРЖАКОВ Зенит, ТРАОРЕ Анжи
9 - МУСА ЦСКА, КОКОРИН Динамо, ЕЗБИЛИС Кубань,

НЕКУ Алания
8 - НАТХО Рубин
7 - ХОНДА ЦСКА, ЭТО`О Анжи, КУРАНЬИ Динамо,

НДОЙ Локомотив, САПОГОВ Волга
6 - ДЗАГОЕВ ЦСКА, БАЛЬДЕ Кубань,

Д. КОМБАРОВ Спартак, ЛЕБЕДЕНКО Терек,
ГОЛЕНДА Ростов, Русл. МУХАМЕТШИН Мордовия

5 - ЭЛЬМ ЦСКА, ЗЫРЯНОВ Зенит, ДЯДЮН, 
РОНДОН оба - Рубин, ЭМЕНИКЕ Спартак,
ШИПИЦИН Краснодар, АИЛТОН Терек,
КИРИЧЕНКО Ростов, ПЕЕВ Амкар,
КАБАЛЬЕРО Крылья Советов

4- ФАЙЗУЛИН, ХАЛК, ШИРОКОВ все - Зенит,
ДЖУДЖАК, НОБОА оба - Динамо, ПИЗЕЛЛИ Кубань,
ДЗЮБА Спартак, ПАВЛЮЧЕНКО Локомотив,
БУРМИСТРОВ Амкар/Анжи,
МАКСИМОВ Крылья Советов/Волга,
ПАНЧЕНКО Мордовия

3 - ВАГНЕР ЛАВ, ВЕРНБЛУМ, ТОШИЧ, 
ЦАУНЯ все - ЦСКА, БЫСТРОВ, ВИТСЕЛЬ оба - Зенит,
БУССУФА, ШАТОВ оба - Анжи, Р. ЕРЕМЕНКО Рубин,
ИГНАТОВИЧ Динамо/Амкар, БУКУР, 
ПОПОВ оба - Кубань, АРИ, БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
МАКГИДИ, ХУРАДО все - Спартак,
ЖОАУЗИНЬЮ Краснодар, ИВАНОВ Терек,
КАЙСЕДО, МАЙКОН оба - Локомотив, ПИКУЩАК, 
ЯКУБКО оба - Амкар, АСИЛЬДАРОВ Волга,
КОРНИЛЕНКО Крылья Советов, БОБЕР, 
ОСИПОВ оба - Мордовия, ХОЗИН, 
ПРИШКИН оба - Алания

2 - ДУМБЬЯ ЦСКА, КРИШИТО, СЕМАК оба - Зенит,
ЖОАУ КАРЛОС, САМБА, ТАГИРБЕКОВ все - Анжи,
КАСАЕВ Рубин, СЕМШОВ Динамо, ИОНОВ, 
ФИДЛЕР, ЦОРАЕВ все - Кубань, АНАНИДЗЕ, 
ПАРЕХА оба - Спартак, БОККЕТТИ Спартак/Рубин,
МАРСИУ, МАРТЫНОВИЧ оба - Краснодар,
МАУРИСИУ, РЫБУС оба - Терек, ГРИГОРЬЕВ, 
ОБИННА оба - Локомотив, БЛАТНЯК, 
САЛАТА оба - Ростов, ВАСИЛЬЕВ, РЕБКО оба - Амкар,
КАНУННИКОВ Амкар/Зенит, САРКИСОВ Волга,
ГРИГОРЯН Крылья Советов, ВРАНЬЕШ, 
ХУБУЛОВ оба - Алания

1 - МАМАЕВ ЦСКА, АНЮКОВ, БРУНУ АЛВЕШ 
оба - Зенит, АХМЕДОВ, ЖИРКОВ, 
КАРСЕЛА-ГОНСАЛЕС все - Анжи,
ЕЩЕНКО Анжи/Локомотив, ГЕКДЕНИЗ, КУЗЬМИН, 
МАРКАНО, ШАРОНОВ все - Рубин, ГРАНАТ, 
СОЛОВЬЕВ, ЮСУПОВ, ЯНТШЕР все - Динамо,
ЕПУРЯНУ Динамо/Крылья Советов, ДЕАЛЬБЕРТ, 
НИКУЛАЕ, ТЛИСОВ все - Кубань, ИНСАУРРАЛЬДЕ, 
РАФАЭЛ КАРИОКА, РОМУЛУ, ЧЕЛЬСТРЕМ 
все - Спартак, АНДЖЕЛКОВИЧ, ДРИНЧИЧ, ИГНАТЬЕВ, 
КОМАН, КОНАТЕ все - Краснодар, ЙИРАНЕК, 
КОМОРОВСКИ, ЛЕЖАР, МИТРИШЕВ, НДОАСЕЛЬ, 
ФЕРРЕЙРА все - Терек, ГЛУШАКОВ, ДЮРИЦА, 
ОЗДОЕВ, ТАРАСОВ, ТОРБИНСКИЙ, ЧОРЛУКА 
все - Локомотив, ЯНБАЕВ Локомотив/Зенит,
ДЬЯКОВ, КАЛАЧЕВ, КОЧИШ, ЛАЗОВИЧ, ПОЛОЗ, 
СИНАМА-ПОНГОЛЬ, ЧЕСНАУСКИС все - Ростов,
БРЕЗНАНИК, КОЛОМЕЙЦЕВ, РЯБОКОБЫЛЕНКО, 
СЕМЕНОВ все - Амкар, ГЕОРГИЕВ Амкар/Терек,
БЕЛОЗЕРОВ, БИБИЛОВ, ГРИГАЛАВА, САЛУГИН, 
ХАРИТОНОВ, ШУЛЕНИН все - Волга, ВЕРХОВЦОВ, 
ЕЛИСЕЕВ, ЖОЗЕФ-РЕНЕТТ, НЕМОВ, СЕБАЛЬОС, 
БРУНУ ТЕЛЕС все - Крылья Советов,
Руст. МУХАМЕТШИН, ОПРИЦЭ, ПЕРЕНДИЯ, 
РОГОВ все - Мордовия, ГРИГОРЬЕВ Алания,
ГАБУЛОВ Алания/Анжи

По одному голу в свои ворота забили 
ЖОАУ КАРЛОС Анжи, ЕЗБИЛИС, 
КАБОРЕ оба - Кубань, ИНСАУРРАЛЬДЕ Спартак,
ПАВЛЮЧЕНКО Локомотив, ДЬЯКОВ Ростов,
ЧЕРЕНЧИКОВ Амкар, АМИСУЛАШВИЛИ 
Крылья Советов/Краснодар, ДУЙМОВИЧ, 
СТЕПАНЕЦ оба - Мордовия, БАЙРЫЕВ, 
ГРИГОРЬЕВ оба - Алания.

АССИСТЕНТЫ
12 - ЖОАУЗИНЬЮ Краснодар
11 - БУССУФА Анжи
9 - ЭТО`О Анжи, ДЖУДЖАК Динамо, САМЕДОВ 

Локомотив
8 - ДЗЮБА Спартак
7 - ДЗАГОЕВ, МУСА, ХОНДА все - ЦСКА, НАТХО Рубин,

ИОНОВ, ПИЗЕЛЛИ оба - Кубань
6 - БЫСТРОВ Зенит, АРИ Спартак, КАЛАЧЕВ Ростов,

КАРЯКА Волга
5 - КРИШИТО Зенит, ЯНТШЕР Динамо,

Д. КОМБАРОВ Спартак, ВАСИЛЬЕВ Амкар,
СЕБАЛЬОС Крылья Советов

4 - ЦАУНЯ ЦСКА, КАРСЕЛА-ГОНСАЛЕС Анжи,

КАСАЕВ Рубин, ЕЗБИЛИС, ФИДЛЕР оба - Кубань,
ХУРАДО Спартак, ГЛУШАКОВ Локомотив, КУДРЯШОВ, 
ЛЕБЕДЕНКО оба - Терек, ГЕОРГИЕВ Амкар/Терек,
АНГБВА Крылья Советов/Ростов

3 - ВАГНЕР ЛАВ, ТОШИЧ оба - ЦСКА, АНЮКОВ, 
ДЕНИСОВ, ФАЙЗУЛИН, ХАЛК все - Зенит,
ЖИРКОВ, ТРАОРЕ оба - Анжи, ГЕКДЕНИЗ, 
Р. ЕРЕМЕНКО оба - Рубин, КОКОРИН, КУРАНЬИ, 
НОБОА все - Динамо, К. КОМБАРОВ Спартак,
АНДЖЕЛКОВИЧ, МАРСИУ оба - Краснодар,
АДИЛСОН Терек, ПАВЛЮЧЕНКО Локомотив,
БЛАТНЯК, ГАЦКАН оба - Ростов, БРУНУ ТЕЛЕС, 
КАБАЛЬЕРО оба - Крылья Советов,
ПАНЧЕНКО Мордовия

2 - В. БЕРЕЗУЦКИЙ, ФЕРНАНДЕС, ЩЕННИКОВ, 
ЭЛЬМ все - ЦСКА, ДАННИ, ЗЫРЯНОВ, КЕРЖАКОВ, 
ШИРОКОВ все - Зенит, ЖОАУ КАРЛОС, ЛАХИЯЛОВ, 
ТАГИРБЕКОВ все - Анжи, АНСАЛЬДИ Рубин, ЛОМИЧ, 
САПЕТА, ЮСУПОВ все - Динамо, БАЛЬДЕ, КАБОРЕ, 
КУЛИК, ПОПОВ все - Кубань, АНАНИДЗЕ, РАФАЭЛ 
КАРИОКА, ЧЕЛЬСТРЕМ все - Спартак, ВАНДЕРСОН, 
ДРИНЧИЧ, ИГНАТЬЕВ все - Краснодар,
НДОАСЕЛЬ Терек, ОБИННА, ТОРБИНСКИЙ, 
ЧОРЛУКА, ШИШКИН все - Локомотив,
ЧЕСНАУСКИС Ростов, БУРМИСТРОВ, 
КОЛОМЕЙЦЕВ, СИРАКОВ все - Амкар,
АДЖИНДЖАЛ, АСИЛЬДАРОВ, САПОГОВ, 
ХАРИТОНОВ все - Волга, ГРИГОРЯН Крылья Советов,
БОБЕР, Русл. МУХАМЕТШИН оба - Мордовия,
ПРИШКИН, ХОЗИН оба - Алания

1 - АКИНФЕЕВ, ГОНСАЛЕС оба - ЦСКА, БРУНУ АЛВЕШ, 
ГУБОЧАН оба - Зенит, САМБА Анжи,
ЕЩЕНКО Анжи/Локомотив, КУЗЬМИН, 
МАРКАНО, ОРБАИС, РЯЗАНЦЕВ, РОНДОН, 
СЕСАР НАВАС все - Рубин, БЕРЕЗОВСКИЙ, ГРАНАТ, 
МИСИМОВИЧ, СОЛОВЬЕВ, ЧИЧЕРИН все - Динамо,
ЕПУРЯНУ Динамо/Крылья Советов,
ИГНАТОВИЧ Динамо/Амкар, АРМАШ, КОЗЛОВ, 
ПИЗЕЛЛИ все - Кубань, БИЛЯЛЕТДИНОВ, ВЕЛЛИТОН, 
МАКГИДИ, ХУРАДО, ПАРЕХА, ЯКОВЛЕВ все - Спартак,
МОВСИСЯН Спартак/Краснодар, ЕРОХИН, КИСЛЯК, 
КОМАН, ПЕРЕЙРА, СИНИЦЫН, СМОЛЬНИКОВ, 
ТУБИЧ, ШИПИЦИН все - Краснодар, ГОДЗЮР, 
КОМОРОВСКИ, МАУРИСИУ, ПОЛЬЧАК, РЫБУС, 
УЦИЕВ, ЯТЧЕНКО все - Терек, ГРИГОРЬЕВ, 
КАЙСЕДО оба - Локомотив, ГОЛЕНДА, 
СИНАМА-ПОНГОЛЬ оба - Ростов, ГАГЛОЕВ, 
КАМЕШ, МИЯЙЛОВИЧ, НАРУБИН, НАЙХОЛТ, 
ПИКУЩАК, РЯБОКОБЫЛЕНКО все - Амкар,
АЙДОВ, БИБИЛОВ, ГРИГАЛАВА, ПЛЕШАН, 
САЛУГИН, ШУЛЕНИН все - Волга, ВОРОБЬЕВ, 
ГОРЕ, НЕМОВ, СВЕЖОВ все - Крылья Советов,
АМИСУЛАШВИЛИ Крылья Советов/Краснодар,
МАКСИМОВ Крылья Советов/Волга, АЛДОНИН, 
ИВАНОВ, КУЛЕШОВ, Руст. МУХАМЕТШИН, 
СИМЧЕВИЧ, СТЕПАНЕЦ все - Мордовия,
ШИТОВ Мордовия/Динамо, ГРИГАЛАШВИЛИ, 
ДАКОСТА, МАУРИСИУ, НЕКУ, ПЛИЕВ, РУДНЕЙ, 
ХУБУЛОВ все - Алания, ГАБУЛОВ Алания/Анжи

ГОЛ+ПАС
16 (9+7) - МУСА ЦСКА
16 (7+9) - ЭТО`О Анжи
15 (8+7) - НАТХО Рубин
15 (3+12) - ЖОАУЗИНЬЮ Краснодар
14 (7+7) - ХОНДА ЦСКА
14 (3+11) - БУССУФА Анжи
13 (12+1) - МОВСИСЯН Спартак/Краснодар
13 (11+2) - ВАНДЕРСОН Краснодар
13 (10+3) - ТРАОРЕ Анжи
13 (9+4) - ЕЗБИЛИС Кубань
13 (6+7) - ДЗАГОЕВ ЦСКА
13 (4+9) - ДЖУДЖАК Динамо
12 (10+2) - КЕРЖАКОВ Зенит
12 (9+3) - КОКОРИН Динамо
12 (4+8) - ДЗЮБА Спартак
11 (6+5) - Д. КОМБАРОВ Спартак
11 (4+7) - ПИЗЕЛЛИ Кубань
10 (9+1) - НЕКУ Алания
10 (7+3) - КУРАНЬИ Динамо
10 (6+4) - ЛЕБЕДЕНКО Терек
9 (7+2) - САПОГОВ Волга
9 (3+6) - БЫСТРОВ Зенит, АРИ Спартак
9 (2+7) - ИОНОВ Кубань
9 (0+9) - САМЕДОВ Локомотив
8 (6+2) - БАЛЬДЕ Кубань, Русл. МУХАМЕТШИН 

Мордовия
8 (5+3) - КАБАЛЬЕРО Крылья Советов
7 (7+0) - НДОЙ Локомотив
7 (6+1) - ГОЛЕНДА Ростов
7 (5+2) - ЭЛЬМ ЦСКА, ЗЫРЯНОВ Зенит
7 (4+3) - ФАЙЗУЛИН, ХАЛК оба - Зенит,

НОБОА Динамо, ПАВЛЮЧЕНКО Локомотив,
ПАНЧЕНКО Мордовия

7 (3+4) - ЦАУНЯ ЦСКА, ХУРАДО Спартак
7 (2+5) - КРИШИТО Зенит, ВАСИЛЬЕВ Амкар
7 (1+6) - КАЛАЧЕВ Ростов
6 (5+1) - РОНДОН Рубин, ШИПИЦИН Краснодар
6 (4+2) - ШИРОКОВ Зенит, БУРМИСТРОВ Амкар/Анжи
6 (3+3) - ВАГНЕР ЛАВ, ТОШИЧ оба - ЦСКА,

Р. ЕРЕМЕНКО Рубин
6 (2+4) - КАСАЕВ Рубин, ФИДЛЕР Кубань
6 (1+5) - ЯНТШЕР Динамо, СЕБАЛЬОС Крылья Советов
6 (0+6) - КАРЯКА Волга
5 (5+0) - ДЯДЮН Рубин, ЭМЕНИКЕ Спартак,

АИЛТОН Терек, КИРИЧЕНКО Ростов,
ПЕЕВ Амкар

5 (4+1) - МАКСИМОВ Крылья Советов/Волга
5 (3+2) - ПОПОВ Кубань, АСИЛЬДАРОВ Волга,

БОБЕР Мордовия, ПРИШКИН, 
ХОЗИН оба - Алания

5 (2+3) - МАРСИУ Краснодар
5 (2+3) - БЛАТНЯК Ростов
5 (1+4) - КАРСЕЛА-ГОНСАЛЕС Анжи, ГЛУШАКОВ 

Локомотив, ГЕОРГИЕВ Амкар/Терек
4 (3+1) - ИГНАТОВИЧ Динамо/Амкар, БИЛЯЛЕТДИНОВ, 

МАКГИДИ оба - Спартак, КАЙСЕДО Локомотив,
ПИКУЩАК Амкар

4 (2+2) - ЖОАУ КАРЛОС, ТАГИРБЕКОВ оба - Анжи,
АНАНИДЗЕ Спартак, ОБИННА Локомотив,
ГРИГОРЯН Крылья Советов

4 (1+3) - АНЮКОВ Зенит, ЖИРКОВ Анжи,
ГЕКДЕНИЗ Рубин, АНДЖЕЛКОВИЧ Краснодар,
БРУНУ ТЕЛЕС Крылья Советов

4 (0+4) - КУДРЯШОВ Терек,
АНГБВА Крылья Советов/Ростов

3 (3+0) - ВЕРНБЛУМ ЦСКА, ВИТСЕЛЬ Зенит,
ШАТОВ Анжи, БУКУР Кубань,
ИВАНОВ Терек, МАЙКОН Локомотив,
ЯКУБКО Амкар, КОРНИЛЕНКО Крылья Советов,
ОСИПОВ Мордовия

3 (2+1) - САМБА Анжи, ПАРЕХА Спартак, МАУРИСИУ, 
РЫБУС оба - Терек, ГРИГОРЬЕВ Локомотив,
ХУБУЛОВ Алания

3 (1+2) - ЮСУПОВ Динамо, РАФАЭЛ КАРИОКА, 
ЧЕЛЬСТРЕМ оба - Спартак, ИГНАТЬЕВ, 
ДРИНЧИЧ оба - Краснодар, НДОАСЕЛЬ Терек,
ТОРБИНСКИЙ, ЧОРЛУКА оба - Локомотив,
ЧЕСНАУСКИС Ростов, КОЛОМЕЙЦЕВ Амкар,
ХАРИТОНОВ Волга

3 (0+3) - ДЕНИСОВ Зенит, К. КОМБАРОВ Спартак,
АДИЛСОН Терек, ГАЦКАН Ростов

2 (2+0) - ДУМБЬЯ ЦСКА, СЕМАК Зенит,
СЕМШОВ Динамо, ЦОРАЕВ Кубань,
БОККЕТТИ Спартак/Рубин,
МАРТЫНОВИЧ Краснодар, САЛАТА Ростов,
РЕБКО Амкар, КАНУННИКОВ Амкар/Зенит,
САРКИСОВ Волга, ВРАНЬЕШ Алания

2 (1+1) - БРУНУ АЛВЕШ Зенит, ЕЩЕНКО Анжи/
Локомотив, КУЗЬМИН, МАРКАНО оба - Рубин,
ГРАНАТ, СОЛОВЬЕВ оба - Динамо,
ЕПУРЯНУ Динамо/Крылья Советов,
ИНСАУРРАЛЬДЕ Спартак, КОМАН Краснодар,
КОМОРОВСКИ Терек, СИНАМА-ПОНГОЛЬ 
Ростов, РЯБОКОБЫЛЕНКО Амкар, БИБИЛОВ, 
ГРИГАЛАВА, САЛУГИН, ШУЛЕНИН все - Волга,
НЕМОВ Крылья Советов, Руст. МУХАМЕТШИН 
Мордовия, ГАБУЛОВ Алания/Анжи

2 (0+2) - В.БЕРЕЗУЦКИЙ, ФЕРНАНДЕС, ЩЕННИКОВ 
ЦСКА, ДАННИ Зенит, ЛАХИЯЛОВ Анжи,
АНСАЛЬДИ Рубин, ЛОМИЧ, 
САПЕТА оба - Динамо, КАБОРЕ, 
КУЛИК оба - Кубань, ШИШКИН Локомотив,
СИРАКОВ Амкар, АДЖИНДЖАЛ Волга

1 (1+0) - МАМАЕВ ЦСКА, АХМЕДОВ Анжи,
ШАРОНОВ Рубин, ДЕАЛЬБЕРТ, НИКУЛАЕ, 
ТЛИСОВ все - Кубань, РОМУЛУ Спартак,
КОНАТЕ Краснодар, ЙИРАНЕК, ЛЕЖАР, 
МИТРИШЕВ, ФЕРРЕЙРА все - Терек,
ДЮРИЦА, ОЗДОЕВ, ТАРАСОВ все - Локомотив,
ЯНБАЕВ Локомотив/Зенит, ДЬЯКОВ, КОЧИШ, 
ЛАЗОВИЧ, ПОЛОЗ все - Ростов, БРЕЗНАНИК, 
СЕМЕНОВ оба - Амкар, БЕЛОЗЕРОВ Волга,
ВЕРХОВЦОВ, ЕЛИСЕЕВ, 
ЖОЗЕФ-РЕНЕТТ все - Крылья Советов,
ОПРИЦЭ, ПЕРЕНДИЯ, РОГОВ все - Мордовия,
ГРИГОРЬЕВ Алания

1 (0+1) - АКИНФЕЕВ, ГОНСАЛЕС оба - ЦСКА,
ГУБОЧАН Зенит, ОРБАИС, РЯЗАНЦЕВ, 
СЕСАР НАВАС все - Рубин, БЕРЕЗОВСКИЙ, 
МИСИМОВИЧ, ЧИЧЕРИН все - Динамо,
АРМАШ, КОЗЛОВ, УРЕНЬЯ все - Кубань,
ВЕЛЛИТОН, ЯКОВЛЕВ оба - Спартак,
ЕРОХИН, КИСЛЯК, ПЕРЕЙРА, СИНИЦЫН, 
СМОЛЬНИКОВ, ТУБИЧ все - Краснодар,
ГОДЗЮР, ПОЛЬЧАК, УЦИЕВ, 
ЯТЧЕНКО все - Терек, ГАГЛОЕВ, 
КАМЕШ, МИЯЙЛОВИЧ, НАРУБИН, 
НАЙХОЛТ все - Амкар, АЙДОВ, 
ПЛЕШАН оба - Волга, ВОРОБЬЕВ, 
ГОРЕ, СВЕЖОВ все - Крылья Советов,
АМИСУЛАШВИЛИ Крылья Советов/Краснодар,
АЛДОНИН, ИВАНОВ, КУЛЕШОВ, 
СИМЧЕВИЧ, СТЕПАНЕЦ все - Мордовия,
ШИТОВ Мордовия/Динамо, ДАКОСТА, 
ГРИГАЛАШВИЛИ, МАУРИСИУ, ПЛИЕВ, 
РУДНЕЙ все - Алания

ВАГНЕР ЛАВ, 
У КОТОРОГО

ВСЁ ХА-РА-ШО
ИГРОКИ

получившие оценки во всех 3 матчах
Ср. балл «СЭ»

1. ВАГНЕР ЛАВ ЦСКА 6,67
2. ВАНДЕРСОН Краснодар 6,50

Александр ФИЛЬЦОВ Краснодар 6,50
Хосе ХУРАДО Спартак 6,50

Еще 8 игроков имеют средний балл в марте 6,33.

КОМАНДЫ
И В Н П М О %

1. ЦСКА 3 3 0 0 7-0 9 100,0
2. РУБИН 3 2 1 0 3-0 7 77,8
3. ДИНАМО 3 2 1 0 3-1 7 77,8
4. КРАСНОДАР 3 2 0 1 6-2 6 66,7
5. ЗЕНИТ 3 2 0 1 4-1 6 66,7
6. МОРДОВИЯ 3 2 0 1 4-1 6 66,7

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. ЛУЧШИЕ В МАРТЕ

Лучшим игроком 
марта по оценкам 

«СЭ» стал 
нападающий ЦСКА 

Вагнер Лав. 
О бразильце, 

который за четыре 
матча забил 

трижды, отдал 
3 голевые 
передачи 

и заработал 
удаление, 

обозреватель 
«СЭ» поговорил 

с главным 
тренером 
армейцев 

Леонидом Слуцким 
и генеральным 

директором клуба 
Романом 

Бабаевым.
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Несомненно, эту встречу мы за-
помним надолго. Николай Ва-
луев, чьи портреты красуются 

по всей стране, трижды извинился, 
что не слышит одним ухом. Закапал 
в нос что-то целительное - пузырек 
казался муравьем в его руке.

К концу разговора в думский ка-
бинет Валуева заглянул референт:

- У вас пять минут.
Мы кивнули.
- Кто там следующий? - уточнил 

Николай.
- Турецкое телевидение.
- Брр… - поежился он. - Когда же 

я на такое интервью согласился? 
Ладно, что же делать.

Он вышел нас проводить. В ко-
ридоре дожидалась стайка девчат. 
То ли чьи-то помощницы, то ли эк-
скурсия. Все желали фотографиро-
ваться с Валуевым.

- Представляете, как тяжело мо-
ей жене? - рассмеялся он.

Турецкое телевидение почтитель-
но щетинилось штативами чуть по-
одаль.

Но это было потом.
***

- Я бы вас вот о чем попросил… - 
начал Валуев.

Такому человеку не отказать.
- Не знаю, есть ли это у вас в воп-

росах. Тут президент заявил на всю 
страну: хорошо бы нам реанимиро-
вать ГТО.

- Про ГТО в наших вопросах точно 
не было.

- А я хочу сказать, что в Кузбас-
се в общеобразовательных учреж-
дениях это реанимировано. И дав-
но. Придумал все Аман Тулеев. На-
звали ГТЗО: «Готов к труду и защите 
отечества». Напишите, пожалуйста. 
Это же нормальная история? За уши 
не притянутая?

- Вполне.
- А теперь давайте к вопросам.
- Пару месяцев назад мы были в 

гостях у Льва Дурова…
- Как вам повезло. Я не был. 

Очень рад, что познакомился с ним 
на съемках «Форта Боярд».

- Вас он охарактеризовал тремя 
словами: «Нежный. Тихий. Интелли-
гентный».

- Ха! Смешно! Я и впрямь тихий. 
Вообще не ору. Высочайшая степень 
моего гнева выражается в крепком 
словце. Может, каких-то нотках в го-
лосе. Но не в децибелах. Мало кто об 
этом догадывается. Из-за чего слу-
чаются коллизии.

- Не хотели бы мы столкнуться с 
«коллизиями».

- А не каждый чувствует, что я 
разозлен. Люди-то обычно реаги-
руют на децибелы. Я и политичес-
кие передачи, в которых начина-
ют перекрикивать друг друга, не 
смотрю. Ненавижу балаган. Никог-
да не буду дискутировать с орущим 
человеком. Замолкаю, спокойно го-
ворю: «Я не согласен», - и отхожу 
в сторону. Дальше пусть беседует 
сам с собой.

- Как насчет интеллигентности?
- О самом себе такого не могу да-

же предполагать.
- Кто для вас образец интеллиген-

тного человека?
- Сразу на ум приходит один из 

руководителей русской общины в 
Австралии. Жаль, не помню имени. 
Мы встретились там в 1996-м. Пос-
ле революции в эту страну приехало 
много наших людей, их потомки со-
хранили стиль общения, язык, вос-
питание. Тот человек оказался изу-
мительным. Здорово помог.

- Чем?
- Нашего боксера сбила маши-

на. Перенес тяжелейшие операции, 
всей общиной выхаживали. Толко-
вого страхования не существовало, 
парень никому не был нужен. А об-
щина добилась, чтобы он по суду по-
лучил какие-то деньги. Поставили 
на ноги. Совершенно бескорыстно! 
Знаете, что для меня первый при-
знак интеллигентности?

- Что?
- Человек тебя не перебивает. Для 

меня это закон: кто-то говорит - ты 
слушаешь. Ждешь очереди.

- Последний, кому удалось вас 
вывести из себя?

- Тот охранник на стоянке. Боль-
ше вроде никто. Я избегаю резких 
ситуаций. Если человек идет на 
конфликт, аккуратно ухожу с ли-
нии атаки. Я как медведь.

- То есть?
- Покажу себя, только если в угол 

припрут.
- Охранник-то проявляется в вашей 

жизни?
- Каждый год. Как весеннее обос-

трение.
- По-прежнему идут суды?
- Суды закончены, там полное 

оправдание. Но он регулярно воз-
буждается.

- В чем обвиняет?
- В том, что испортил ему жизнь. 

Не надо особо это расписывать, да-
вать ему повод снова обо мне вспом-
нить.

- Чулпан Хаматова рассказывала, 
как ходила на заседания Обществен-
ной палаты: «Я стала задыхаться от 
языка, в котором нет ни слова чело-
веческого…» Вы себя в Думе на таких 
мыслях не ловили?

- Очень хорошо ее понимаю. По 
этой причине я не готовлю своих ре-
чей. За редким исключением. Если 
запинаюсь - люди видят: это не по-
тому, что я боксер. Просто подходя-
щего слова не нашлось.

- Вам уютно в политике?
- Не совсем.
- Ждете, когда завершатся пол-

номочия?
- «Скорее бы закончились» - тако-

го у меня нет. Как нет и абсолютно-
го уюта. Далеко не всегда государс-
твенная необходимость шагает в но-
гу с вашими ощущениями. Для меня 
это проблема.

- А не проблема то, что в Думе вас 
наверняка кто-то воспринимает как 
боксера?

- Да пускай. Я буду переубеждать 
людей путем выражения мыслей. 
Иных вариантов нет. Это трудно, но 
потихонечку, потихонечку…

- Коллега-депутат, с которым 
ежедневно встречаетесь, написал 
запрос. Желает проверить ваш коше-
лек. Это нормально?

- А что удивительного? Люди раз-
ные. Из мухи слона он своим запро-
сом не сделал. Чего-то сильно пре-
досудительного - тоже. Ни в чем его 
не обвиняю. Пожалуйста! Инфор-
мация до меня заранее дошла. Поз-

вонил жене, предупредил. Галя все 
принимает близко к сердцу. А я не 
забуду, как было в Кузбассе.

- Что было?
- Выборы в Госдуму. В области 

через средства массовой информа-
ции запустили «пулю» - будто Тулеев 
умер. И его супруга слегла с сердеч-
ным ударом. Женщину пришлось 
спасать.

- Какие нелепые слухи ходят о 
вас?

- Например, что жена - балери-
на. Ха! Почему-то часто пишут, что 
я учился в церковной школе. А вари-
ант номер два - в цирковой. Журна-
листы лупят, и все.

***
- Когда вам в последний раз пред-

лагали вернуться в бокс?
- Некоторые думают, я до сих пор 

где-то боксирую.
- Не может быть.
- Я не шучу. Если показывают 

старые бои, подходят какие-то граж-
дане: «Поздравляем, видели!» Отве-
чаю: «Ребята, погодите. Бой где был? 
В Германии. Я сегодня утром где? У 
вас, в Кузбассе. А вы меня поздрав-
ляете». Начинает доходить…

- И в Думе поздравляли?
- Случалось. Но не депутаты. По-

мощники.
- Так когда было предложение 

возобновить карьеру?
- Все закончилось на несостояв-

шемся поединке с Кличко.
- Если задаться целью, сколь-

ко вам потребуется времени, чтобы 
набрать форму?

- Судя по спаррингам, у меня не 
получается поддерживать двига-
тельные реакции. Было бы самона-
деянно считать, что потренируюсь 
чуть-чуть - и выйду. У меня опыт, 
что-то сумею за короткий срок вос-
становить. Но самого важного не бу-
дет. На это нужны месяцы.

- Неужели месяцы?
- И долгие! Я себе такого позво-

лить не могу. Да и не в состоянии, 
наверное.

- Для себя тренируетесь?
- Двигаюсь.
- В ринге?
- Изредка бью по мешочку в удо-

вольствие.
- Многие были уверены, что после 

поражения от Хэя минимум один бой 
вы проведете.

- Я тоже так полагал. Но очень 
затянулись переговоры с Кличко. 
Он менял соперников. Я плюнул и 
решил - пойду-ка по врачам. А там 
посыпались новости. Пришлось де-
лать операцию на тему, о которой 
даже не подозревал. Она и предо-
пределила уход из бокса. Если с пле-
чом, кистью, коленями я как-то сов-
ладал бы, то здесь исправляли гене-
тическую аномалию.

- Это вы о чем?
- Аномалия в голове. Доброкачес-

твенная опухоль.
- Большая?
- С горошину. Или с желудь. Вам 

первым об этом рассказываю. Опе-
рация длилась пять часов.

- В Германии?
- Да. В России таких клиник не 

было. В мире и то несколько. Вы-
яснилось, у меня довольно редкая 
штука, рано или поздно приводит к 
смерти. Преждевременной, естест-
венно. Вы понимаете, какие «за» и 
«против» я взвешивал? Теоретичес-
ки можно было заниматься боксом. 
Но я подумал: у меня семья. Если 
операцию отодвинуть, станет хуже. 
Превратиться в растение на руках 
родных - оно мне надо?!

- И риск в любой момент умереть 
на ринге от удара был?

- Нет. Но от вырабатываемых 
этой вещью ферментов произош-
ли бы необратимые изменения во 
внутренних органах. Вот тогда бы-
ло бы уже все.

- Вовремя обнаружили?
- Да. Обратите внимание: я нико-

го не обманывал. Меня спрашива-
ли: почему закончил боксировать? 
Я отвечал: «По медицинским пока-
зателям!»

- Вам делали трепанацию?
- Ага.
- Вы так спокойно об этом гово-

рите...
- А как я должен говорить?
- Следов не заметно.
- Правильно. Через прокол вво-

дилась крошечная видеокамера. У 
немцев не нашлось зонда необходи-
мой длины, искали прямо в разгар 
операции. Куда-то отправили вер-
толет, привезли…

- Ощущения, когда проснулись?
- Ногу не чувствую! Я испугался!
- Что оказалось?
- Затекла. За пару суток отпус-

тило.
- Мы слышали, у вас кисть была 

разбита еще до того, как стали чем-
пионом мира. 

- Ну, была.
- До такой степени, что не могли 

работать по мешку?
- Да, было очень больно. Ладно 

уж, открываю все тайны. Кисть по-
настоящему я разбил, когда дрался 
с двухметровым голландцем. Тем-
ный, забыл фамилию. До этого сто-
ял в спарринге с турком Самилом 
Самом из конюшни Зауэрланда. Он 
любил лбом набрасываться на удар. 
Я бью, он резко сокращает дистан-
цию…

- И что?
- И - все! Недели за полторы до 

боя распухает рука. Льдом и укола-
ми внешне привели ее в какой-то 
удобоваримый вид. Бой я закончил 
нокаутом.

- Но этот нокаут вам дорого обо-
шелся?

- Да, пошли проблемы. Стоило 
ударить под неудачным углом или 

поработать по мешку - образовы-
валось воспаление. Позже объяс-
нили: отлетело два куска косточки. 
Натирали и пережимали нерв. Что-
бы поняли состояние моей руки - я 
ни с кем поздороваться не мог! Она 
висела как тряпка.

- Соперники не знали?
- Прочитают - узнают. Сейчас-то 

спокойно об этом говорю. Вон, раз-
рез на кисти. Из него куски кости 
вытаскивали.

- С разбитой кистью завоевать 
титул - подвиг?

- Да ну, слушайте… В боксе таких 
эпизодов навалом. Сашка Поветкин 
провел чемпионский бой со сломан-
ной рукой. От этого победа стано-
вится слаще. Будет что вспомнить.

***
- Вы же в боксе себя не на сто про-

центов отжали?
- Соглашусь.
- Из-за травм?
- В том числе. Я вообще, ког-

да в Германию приехал, был весь 
в травмах. Только немцам не гово-
рил. Скрывал, что вынужден делать 
уколы. Но когда надолго там задер-
живался, утаить от них походы по 
врачам было нереально.

- И как отнеслись к этому промо-
утеры?

- У меня уже были определенные 
успехи. Люди поняли, что в их ру-
ках боксер, с которым реально че-
го-то добиться.

- Когда-то на Выборгской трассе 
вы бегали кроссы по 34 километра. 
Что за ощущения?

- Пот, сопли, кровь… И разбитые 
коленки. Эта история была и при 
Олеге (Шалаеве, первом тренере и 
промоутере Валуева. - Прим. «СЭ»), и 
при Габриэляне (Манвел Габриэлян 
тренировал Валуева после Шалае-
ва. - Прим. «СЭ»). Можно гордиться, 
что я вымучил дистанцию. Дотер-
пел. Но с точки зрения физиологии 
это тренерская ошибка. Тяжеловес 
не должен быть марафонцем! В де-
кабре 2005-го я стал чемпионом ми-
ра, следующий бой еще провел на 
уколах, а затем в Нюрнберге лег на 
операции.

- Их было несколько?
- На оба колена. Полетело все - 

мениск, крестообразные… Восста-
новился, годик побегал, после пора-
жения от Чагаева поменял тренера 
и с кроссами окончательно завя-
зал. Работать со мной начал Алек-
сандр Зимин. Он сказал: «Зачем с 
твоим весом дальше разбивать ко-
лени? Есть другие способы, как под-
готовиться к бою…»

- Совсем не бегаете?
- Позапрошлым летом в Кузбассе 

состоялся благотворительный фут-
больный матч - команда Аршавина 
против команды Валуева. Я, разуме-
ется, был вратарем. Но в концовке 
рванул через все поле на «стандарт» 
к чужой штрафной. Так что изред-
ка пробежаться могу. Хотя радости 
мне это не доставляет.

- Нам рассказывали о борцах, 
которые, чтобы справиться перед 
схваткой с апатией, щиплют себя до 
синяков или колют иголкой в бедро. 
Какие приемы использовали вы?

- Я знал, что в ринге мне обяза-
тельно съездят по морде. Рано или 
поздно какой-нибудь удар да про-
пустишь. Этого достаточно, чтобы 
проснуться. Тренеры тоже подме-
чали такую особенность.

- Хэй однажды заявил: интереснее 
смотреть, как краска сохнет, чем бои 
Кличко. Вы его понимаете?

- Понимаю. Но видите ли, какая 
штука - все братьев Кличко хают, 
а в ринге ничего изменить не в си-
лах. Исход один и тот же: братья вы-
игрывают. Чаще нокаутом. Штаб 
Кличко колоссальное внимание уде-

ляет мелочам. В них залог победы. И 
не важно, если кому-то она кажется 
скучной. Результат - на табло.

- Вы не раз общались с Кличко-
старшим. Что он за человек?

- Четкий, расчетливый делец. Не 
лишенный мужского духа.

- Удивились выдержке Владими-
ра Кличко, который стерпел плевок в 
лицо от Чисоры?

- Он не был бы Кличко, если бы 
не стерпел. Слишком большую они 
проделали работу, чтоб из-за ка-
кой-то хамской выходки взять все 
и потерять. Я почему упомянул сло-
во «делец»? Считаю, бизнес у Клич-
ко превалирует над многими веща-
ми. Впрочем, осуждать их за это не 
вправе.

- Спросили мы как-то Романа Кар-
мазина: «Есть трусливые боксеры?» 
Он ответил: «Полно». А вам встре-
чались?

- Конечно. Откровенно говоря, и 
я всякий раз, заходя в ринг, боялся. 
Но это не трусость! Просто жутко не 
хочется проиграть. Выглядеть в гла-
зах окружающих побежденным. И 
не дай бог, побитым. А бывают дейс-
твительно трусливые боксеры. Что 
выражается в их нежелании обост-
рять бой, лезть в драку. Мол, лучше 
ровненько, да по очкам.

- Хэй - трусливый?
- Нет. Тоже очень расчетливый 

и хитрый.
- Что же он притих накануне боя с 

вами? До этого столько наплел…
- Обычное дело - обложить сопер-

ника немыслимыми эпитетами, пос-
тараться вывести из себя. И мило 
улыбнуться: «Старик, это шоу-биз-
нес. Ничего личного…»

- У вас случались поражения и на 
профессиональном ринге, и в люби-
телях. Самое обидное?

- От Хэя. Чагаеву - признаю, про-
играл. В любителях дважды со сче-
том 2:3 уступил Алексею Лезину. Все 
закономерно, он был гораздо опыт-
нее. К тому же за два дня до нашего 
боя на Играх доброй воли-94 у ме-
ня умер отец. Лезин как раз из тех 
боксеров, которые не лезут в драку. 
Это аукнулось ему на Олимпиаде в 
Атланте, когда в полуфинале проиг-
рал Владимиру Кличко.

- Почему же именно Хэй?
- Осталось чувство несправед-

ливости. Из-за судейства. Вроде бы 
гонял его, гонял. Да, в 12-м раунде 
парень взорвался, попал мне разок, 
болтанул, не скрою. Но это лишь ра-
унд… Не хочется говорить о вещах, 
которые, скорее всего, были. Не сек-
рет, что в профессиональном боксе 
кого-то сливают, кому-то заносят. Я 
еще с Габриэляном в свое время это 
обсуждал: «Если буду выигрывать 
по очкам, но в тотализаторе на ме-
ня очень высокий коэффициент, а 
на соперника - низкий, победу мо-
гут отдать ему. Это шоу-бизнес, су-
масшедшие ставки…»

- Так было?
- У меня нет доказательств, но 

люди, завязанные в этой индуст-
рии, не скрывают: подобная прак-
тика существует.

- Говорите про удар Хэя - болтану-
ло. Был ли в вашей жизни…

- …нокаут? Нет.
- Удар, который потряс больше?
- Иногда испытывал что-то по-

хожее. Хотя «болтануло» от Хэя - по-
верьте, сильно сказано.

- Ваша формулировка.
- Ну… На долю секунды. Потом 

р-раз - и опять контролируешь ситу-
ацию. Боксеры это называют «пой-
мать мутного». Как бы объяснить… 
Однажды ехал уставший за рулем и 
вдруг с ужасом понял, что в какой-
то миг отключился.

- Заснули?

- Да. Коротенькая вспышка, 
меньше секунды. Машина не успе-
ла дернуться в сторону. А я ощутил 
такой приток адреналина, что сна 
уже ни в одном глазу.

- Последний бой, который смот-
рели и не могли оторваться?

- (Пауза.) Показывали старый по-
единок Артуро Гатти с мексикан-
цем. Ох и наваляли друг другу! Гат-
ти выиграл. Голова у него, конечно, 
была каменная.

- Собственные бои пересматри-
ваете?

- Нет! Я не люблю смотреть на 
себя со стороны, слушать. Как там 
говорят? Перфекционист? Вот я во 
всем такой.

- Ищете в себе изъяны?
- Да. Настроение сразу портит-

ся.
- Значит, сидите у телевизора, 

натыкаетесь на рекламный ролик с 
собственным участием - и поспеш-
но переключаете канал?

- Отворачиваюсь. Или вовсе из 
комнаты выхожу. Для меня главное, 
что другие скажут. Причем не соби-
раю мнения тех, кто готов, извини-
те, задницу целовать. Важнее оцен-
ка людей незаинтересованных.

- От депутатов неожиданные оцен-
ки часто получаете?

- Чаще советы. К примеру, как 
«подать» себя представителю реги-
она.

- И как?
- В политике сделать что-то по-

лезное недостаточно. Надо еще и по-
казать. Кое-где приукрасить. На мой 
взгляд, это ни к чему. Но тогда пло-
ды моего труда может кто-то при-
своить. То есть с точки зрения по-
литических технологий поступаю 
неправильно.

***
- Наталья Рагозина нам описыва-

ла, как к ней тянутся подвыпившие 
мужики с просьбой ударить: «Хотим 
попробовать, какая рука у чемпион-
ки мира». К вам с таким вопросом 
обращаются?

- Наоборот, просят разрешения 
ударить меня. Проверить на про-
чность. Я отвечаю: «Не стоит само-
утверждаться за мой счет. Если ней-
мется, бей кулаком в стену. Или го-
ловой». А к Натахе с подобными иде-
ями лезть глупо. Если она ударит…

- …мало не покажется?
- Да вообще уже ничего не пока-

жется! Свет выключат - и до свида-
ния. Нокаут.

- Женский бокс вам интересен?
- Нет. Я не выношу, когда девуш-

ки дерутся. Хотя бои иногда прово-
дят яркие. Кстати, вот эти часы с 
надписью For Bentley - подарок Ра-
гозиной. Я пошутил: «Что, Натаха, 
кто-то Bentley купил, а часы счел не 
того уровня?» Посмеялись.

- На день рождения преподнес-
ла?

- Ей повод не нужен. Натаха - как 
сестра. Захотела - подарила. Такие 
же часы вручила Феде Емельянен-
ко.

- «Я слишком хорошо дрался, поэ-
тому в уличных потасовках в меня 
несколько раз стреляли», - сказал 
Джеймс Тоуни по прозвищу Туши 
Свет. На вас оружие наставляли?

- Бог миловал. Я же не уличный 
боец.

- Зато в юности подрабатывали 
вышибалой.

- Недолго. Особенно вспомнить 
нечего.

- Чтобы вам человека образумить, 
хватало из-за стола приподняться?

- Да никто на рогах и не ходил. 
Публика была солидная. С мобиль-
никами, напоминавшими перенос-
ную станцию.

- Почему?

- Трубка здоровенная, с прово-
дом. Стоил телефон безумно доро-
го. А минута разговора - кажется, 
три доллара. Тогда это был высший 
шик.

- Хоть раз вы собственной силе 
поражались?

- Не-а. С учетом габаритов я дол-
жен быть посильнее. Не говорю, что 
быстрее бегать, но, может, больше 
приседать или отжиматься.

- Момент самого тяжелого физи-
ческого труда? Не в спорте.

- В 80-е родителям от завода вы-
делили шесть соток в лесу. Я хоро-
нил гигантскую каменюку, кото-
рую на участке выкорчевал трак-
тор. Камни весной имеют свойство 
вылезать из-под земли. Яму выко-
пал выше своего роста, а был уже 
за два метра. Каменюку поддомк-
ратили да спихнули туда. В общей 
сложности сутки не расставался с 
лопатой.

- Свой-то дом достроили?
- Это мечта моя - покончить со 

стройкой. Как же она меня заму-
чила! Все деньги туда вкладываем. 
А хочется просто тратить их в свое 
удовольствие.

- Финиш близок?
- Пока живем в гостевом доми-

ке.
- У вас строители, наверное, не 

воруют?
- О чем вы?! Все как положено! 

Галя в этом не шибко разбирается, 
а я в разъездах. При мне пашут на 
совесть. Как уеду - начинается. Кот 
из дома, мыши в пляс. Мама доро-
гая, сколько раз нам приходилось 
что-то переделывать! Летом пол-
крыши будем менять.

- Протекает?
- Да, собирается конденсат. Не 

той стороной положили пленку. Ког-
да договариваешься, тебе обещают 
отгрохать что угодно. Хоть атом-
ную станцию. А потом выясняет-
ся, что думают они не головой, а пя-
той точкой.

- К какому-то разговору с отцом 
возвращаетесь памятью?

- Он чувствовал, что отпущено 
ему немного, и всегда повторял: «Как 
бы мама ни поступила, ты ее подде-
ржи». Имел в виду - если после его 
смерти выйдет замуж.

- Вышла?
- Нет. Мама говорит, она мужчин 

с семейной точки зрения уже и не 
воспринимала.

- Откуда у отца скверные пред-
чувствия были?

- Врачи твердили: «Никакого ни-
котина, алкоголя». Однако он все 
делал по-своему. Продолжал жить 
полной жизнью. Курево не бросил, 
рюмочку пропустит, сосуды рас-
кроются - ему чуть полегче. Пере-
нес инсульт, половина тела не очень 
хорошо работала, но до последнего 
дня занимался строительством да-
чи. Удар хватил его на улице, воз-
ле магазина. Умер мгновенно. Ему 
было 45.

- Тот же Кармазин ваши мемуа-
ры нашел слишком приглаженными. 
Справедливый упрек?

- Да, острые углы порой обхо-
дил.

- Зачем?
- Реакция человека, о котором 

шла речь, могла оказаться непред-
сказуемой. К правде не все готовы.

- И во второй книге острых углов 
не ждать?

- Что-то все равно придется сгла-
дить. Да пока я и не уверен, будет ли 
эта книга.

- Вы ведь к ней уже приступили.
- Дома лежит целая кипа бумаги, 

исписанной от руки. Мне так удоб-
нее, чем на компьютере. Но чтобы 
получилось хорошо, это нельзя де-
лать на бегу.

***
- Райдером вы обзавелись?
- Нет.
- Мы так и думали.
- У меня есть пожелания - если ку-

да-то приезжаю, должна быть удоб-
ная кровать. И автомобиль, в кото-
ром комфортно с моим ростом.

- Ездили на кошмарных маши-
нах?

- Об одной даже стихи написал. 
Только цитировать не буду.

- Обидеть хотите?
- Я их не помню, честно. Запи-

сал на бумажке, жена сохранила. 
У нее целый архив - статьи про ме-
ня, фотографии. До сих пор выре-
зает и складывает в файлики. Она 
у меня аккуратистка. Накопилось 
уже невероятное количество папок. 
Я туда не заглядываю. Но, может, 
пригодится… А с машиной история 
такая. 2002-й, Америка. На трени-
ровку нас, боксеров, возили на «бью-
ике» 70-х годов. Двухдверном. Он 
разваливался на ходу.

- Вы назад протискивались?
- Нет. Но за мной сидели еще 

двое. «Бьюик» вдобавок страшно во-
нял. У него был пробит глушитель. А 
наш американский тренер в зал до-
бирался на «мерседесе».

- Хоть один собственный стих пом-
ните наизусть?

- Нет. Я со стихами завязал.
- Почему?
- Перерос. Романтики во мне уже 

маловато. Работы море! Круглые 
сутки решаю какие-то вопросы! А 
таким переживаниям места в душе 
не остается.

- Печально?
- Вот уж этому точно не огорча-

юсь. Хотя себе теперь не принадле-
жу. Впрочем, каждый, заводя се-
мью, себе не принадлежит. Удив-
ляюсь людям, у которых есть дети, 
а они говорят: «Я абсолютно свобо-
ден». Живи один - и будь свободным! 
Ладно, это мы в философию погру-
жаемся…

- Стихи жена сохранила. А открыт-
ку, когда-то присланную Виталием 
Кличко?

- Разве была такая? Ах да! Была! 
Наверное, там же.

- Вы много чего рекламировали. 
Какие предложения отметали, не 
дойдя до сумм?

- Трусы, презервативы, пищевые 
продукты. Их рекламировать не ста-
ну. Первое и второе не обсуждает-
ся. А еда… Вдруг кто-нибудь отра-
вится?

- Но в Германии сосиски вы рек-
ламировали.

- Не было такого. А вот то, что 
мне предлагали за бешеные деньги 
сделать наколки на спину, - это не 
миф. Речь шла о каких-то медицин-
ских препаратах. После боя стер-
ли бы.

- Тоже отказались?
- Да! И ничуть не жалею.
- Что значит «бешеные деньги»?
- 250 тысяч евро за бой. В тот 

период для меня огромная сумма. 
Вышел - и щелк: 250 тысяч в кар-
мане.

- Хоть секунда сомнений была?
- Нет.
- До совещания с женой не 

дошло?
- А зачем? Галя сама была про-

тив. Есть вещи, которые не изме-
ришь деньгами. Имиджевые. Сколь-
ко меня в Голливуд звали - ни разу 
не согласился.

- В Голливуде-то что смутило?
- В фильме «Звездная пыль» сни-

мался бы с Де Ниро. Но играть пред-
стояло урода. Людей и так трудно 
убедить в том, что ты не верблюд, а 
тут своими руками создавать образ 
пугала? Не хочу. И денег мне ника-
ких не нужно.

- К деньгам легко относитесь?
- К ним и надо легко относить-

ся! Будешь над деньгами дрожать 
- они тебя победят. Пойдешь на по-
воду. А я ни у кого на поводу не хо-
жу. У меня на все свое мнение. Меня 
активно тащат в шоу-бизнес, пыта-
ются слепить из Валуева шоумена… 
Не выйдет!

- Почему?
- Мне тамошние порядки не нра-

вятся. Категорически! Не считаю 
себя обязанным тусоваться на ве-
черинках, днях рождениях звезд, 
целоваться лишь для того, «чтобы 
быть на виду».

- Был проект, в котором поучаст-
вовали - и сказали: «К этому впредь 
не прикоснусь»?

- Нет. Все, в чем я участвовал, де-
лалось по принципу «нравится - не 
нравится». Если только совсем уж 
случайно меня сбоку не засняли. Ос-
тальное мне нравилось. Правда, тя-
жело давались ночные съемки «Ка-
менной башки». Ну, привык я спать 
ночью! Вообще бесконечные дубли 
выматывают эмоционально и опус-
тошают.

- Еще к чему-то оказались не гото-
вы?

- На днях была съемка - 30-е го-
ды, ирландский квартал. Боксер 
проиграл. Не верит, что будет ре-
ванш, и втихаря от тренера начи-
нает выступать в боях без правил. 
Все это под песню.

- Как романтично.
- И тренер, и импресарио тогда 

были в одном лице. В итоге матч-ре-
ванш состоялся, герой победил. Это 
вкратце сюжет.

- Ну и в чем неожиданность?
- Слова песни. Написана на ко-

ленке за полчаса. Художественно-
го смысла не несет. Сюжет клипа 
и песня - несовместимы. Услышав 
ее, теряешься: как же они монти-
руются?

- Не вы были тем боксером?
- Нет. Я - тренер. Подошел к ав-

торам, все им сказал - они ответили, 
что планируют переписать слова. Но 
песню-то уже много где крутят!

- На русском языке?
- Да. Самое любопытное, эта ис-

тория породила другую. Серьезные 
люди размышляют, не превратить 
ли клип в полнометражный фильм 
о боксере. Вот как бывает: несколь-
ко часов работы, вроде ни о чем, а 
перерастает в мощный проект. Но 
опять же - буду думать. Нравится 
ли мне это по-настоящему. Если да 
- найду время поучаствовать. Могу 
себе позволить такой подход.

- Мы убеждаемся.
- Никогда не хожу туда, где мне 

не нравится. Никогда не стану сры-
вать свои планы ради того, чтоб по-
сетить какого-то значимого чело-
века. Вот недавно обещал прийти 
к ребенку в гости - такие обещания 
держу всегда.

- Что за ребенок?
- Семья из Ухты переехала ра-

ди того, чтобы трое детей в Москве 
занимались спортом. Пацан стол-
кнулся на льду со сверстником, и 
тот, падая, рассек ему коньком го-
лову. Плюс о лед ударился. Врачи 
вытянули с того света. И он снова 
встал на коньки! Вчера в обед от-
правились.

- Хотели поддержать?
- Ну да. Взяли книжки, подарки. 

Он никак не ожидал, что я приеду. 
Для этой семьи - событие.

- Знаменитая актриса Кароль Буке 
говорит, что от плохого настроения 
ее всегда спасают огни Рима и бокал 
красного вина. А вас?

- Сон. А если я дома, могу все бро-
сить, повозиться с детьми - и мне 
хорошо! Я редко впадаю в меланхо-
лию. Стараюсь жить на позитиве.

- Полтора года в Думе вас не ожес-
точили?

- Больше всего боюсь превратить-
ся здесь в циника. Зачерстветь. Эта 
мысль следует за мной неотступно. 
Был момент, услышал внезапно от 
жены: «Ты же другой человек. А вот 
это твое, московское…» Я даже оби-
делся: «Галя, ты несправедлива». Но 
мы быстро разобрались. Оказывает-
ся, просто меня не поняла.

- В августе вам сорок. Узнали, что 
такое кризис среднего возраста?

- Постоянно себе напоминаю, что 
вхожу в эту зону риска. И Галя го-
ворит: «Я тоже там» - «Почему?» - 
«Мне уже 35». Когда об этом не забы-
ваешь, немножко иначе относишь-
ся к окружающим. Успеваешь себя 
одергивать, чтобы не наделать глу-
постей.

- Последний ваш глупый посту-
пок?

- Ха! Да вот хотя бы это - согла-
сился на интервью с турецким теле-
видением. Так и напишите.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Николай ВАЛУЕВ
ПОЙМАТЬ МУТНОГО

12 июня 2011 года. Кемерово. Стадион «Химик». В благотворительном футбольном матче 
команде Николая ВАЛУЕВА противостояла команда Андрея АРШАВИНА.
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Юрий ГОЛЫШАК из Челябинска

ЧЕЛЯБИНСКИЙ КОТОВСКИЙ
Весенний ветер гоняет по Че-

лябинску столбы пыли - выйдешь 
на полчаса прогуляться, потом до 
вечера пережевываешь. Но это 
все ерунда. В Челябинске очень 
хорошо. Достаточно ознакомить-
ся с местными новостями. Про 
хоккей суеверно не говорят - про 
что угодно, но только не про тре-
тий матч. Расскажут вам, что ар-
хеологи ЧелГУ изучают могиль-
ник времен Аркаима. Два жителя 
Миасса украли не деньги, а сразу 
банкомат. А на выставках презен-
туют новый экскурсионный мар-
шрут - «Эксклюзивный тур к мес-
ту падения метеорита». Когда еще 
ехать - если не сейчас?

В коридор арены «Трактор» 
шагнул мне навстречу лысый че-
ловек с бородкой. Может, это Фе-
дор Бондарчук, снимавший ког-
да-то клип для московского «Ди-
намо»? Чуть отстранившись, я 
узнал директора клуба Владими-
ра Кречина. Кубок Гагарина дела-
ет с людьми чудеса. Помню, брил-
ся под Котовского Геннадий Ве-
личкин. То ли в России, то ли в 
Словакии красил волосы в зеле-
ный цвет Юлиус Шуплер. Напу-
гав милую супругу.

- Играли третий матч с 
«Ак Барсом», и товарищ предло-
жил: если выходим в финал - бре-
емся? Я в тот момент на все был 
готов, лишь бы вышли. Раз был 
уговор - пришлось исполнять. 
Впервые в жизни я такой. Кто-то 
скажет: бред сумасшедшего… Но 
вы не представляете, что такое - 
плей-офф. Что такое финал.

- Новых уговоров нет - если 
вдруг пройдете и «Динамо?

- Он предлагал - сделать на за-
тылке татуировку «Кубок Гагари-
на-2013». Но на такое я не под-
писался. Представляете, стану 
старым, волос не останется естес-
твенным образом, и ходить буду с 
крупными буквами на черепе…

- В городе понимают: чем бы 
ни закончился финал - результат 
выдающийся?

- Городу хочется большего. 
Хоть и не забудет никогда, как 
переворачивали серию с «Ак Бар-
сом».

- Попов играть не будет, как я 
понимаю.

- В ближайших двух матчах - 
точно. Природу не обманешь, над-
рыв связки. Надеюсь, сыграет, ес-
ли вернем серию в Москву. Вот 
Костя Панов точно выбыл до бу-
дущего сезона. В победном матче 
с «Авангардом» один раз его бро-
сили на лед, другой. Страшная ге-
матома пошла в колено, сгустки 
крови. В смысле будущего - это не 
страшно. Даже операция не нуж-
на, только время.

- На вас обрушился шквал - весь 
город просит билет…

- Просит. И вынужден отказы-
вать даже очень серьезным лю-
дям. Которые очень помогают 
команде. Что уж говорить, если 
собственной жене сказал - смот-
ри по телевизору, места в ложе 
не будет. Даже если б у нас была 
20-тысячная арена, билеты раз-
летелись бы за день. Сразу после 
казанской победы народ начал 
занимать очередь. Самыми счас-
тливыми оказались обладатели 
абонементов.

- Вы смотрите хоккей вместе с 
губернатором. В той, самой глав-
ной, ложе не возвращаются к теме 
строительства новой арены?

- Если «Трактор» на будущий 
год выступит так же здорово, а с 
экономикой все будет в порядке - 
вопрос будет поднят.

- До каких цен дошли перекуп-
щики?

- В Москве, точно знаю, до-
шло до 30 тысяч. У нас не Мос-
ква. Предполагаю, десять - пре-
дел. Через два дня после домаш-
них матчей буду знать точно. Мы 
с перекупщиками боремся актив-
но. Я еще пару лет назад предла-
гал - продавать билеты по доку-
ментам. Жаль - не получилось. 
Зато продаем два билета в руки. 
Так перекупщики ставят в оче-
редь алкоголиков, бомжей, наби-
рают билеты через них…

«ВЫ САМЫЕ ЛУЧШИЕ»
«Трактористов» встречал ла-

коничный транспарант - «Вы са-
мые лучшие». Фанаты «Динамо», 
получившие в свое распоряжение 
один из лучших секторов, свои 
плакаты до поры не разворачи-
вали. Им-то было чем порадовать 
Еременко с компанией. Московс-
кие болельщики разбрелись с ут-
ра пораньше по всему городу. Ве-
ли себя примерно. С чемпионским 
достоинством.

Челябинск взирал на гостей 
с легким лукавством. «Динамо» 

здесь уважают - но кубок отда-
вать не собираются. После «Ба-
рыса» и «Ак Барса» этот город ве-
рит в чудеса. Устроив специально 
под финал восхитительное све-
товое шоу. Началось оно под рву-
щий перепонки звук. Челябинск 
насторожился: не метеорит ли но-
мер два? Лица хоккеистов «Трак-
тора» высвечивались не на кубе 
под крышей - прямо на льду. Вот 
это было действительно здорово. 
Динамовцев высвечивать не ста-
ли, вот еще. Но и не освистали. А 
как услышали про прибывшего 
на матч Александра Мальцева - 
аплодировали. И какая разница, 
в чьей группе поддержки состоит 
Александр Николаевич…

Кубок Гагарина в холле арены 
не выставляли - помнили, как ав-
тограф-шоу перед Матчем звезд 
обернулось давкой. Поставили 
кубок в баре КХЛ. Бар выполнил 
план на много дней вперед.

Привезли трофей на арену пе-
ред самой игрой. Не дождавшись 
гимна, при виде кубка челябин-
цы встали. Многие больше не са-
дились - матч того стоил. В са-
мых дорогих ложах заняты были 
не только кресла. Сидели даже на 
ступеньках.

Как динамовские фанаты с 
первой секунды матча принялись 
бить в барабан, так «Трактор» под 
этот стук ринулся вперед. Вспом-
нив про тот хоккей, который поз-
волил доиграться до финала. Но 
первый настоящий момент ро-
дился минуте на пятой - Кости-
цын с Контиолой едва не сделали 
динамовские голоса чуть глуше.

Если во втором матче «Трак-
тор» смотрелся неплохо, то после 
двух дней отдыха заиграл вдох-
новенно. «Динамо» отвечало чем 
могло - момент с участием Сопина 
вполне мог завершиться голом.

Тот - мог. А эпизод с выходом 
один на один Чистова должен 
был! Но Еременко и в этом плей-
офф наиграл на MVP. Быть может, 
об этом думал Чистов, жахнув со 
злобы клюшкой о борт.

Всякая вылазка динамовцев к 
воротам Гарнетта обещала Челя-
бинску неприятности - «Динамо», 
как никто, умеет выжать из полу-
момента гол. Чем угодно мог за-
вершиться бросок Соловьева. Или 
Бабенко. При этом, отыграв две 
минуты большинства, динамов-
ского порыва  хватило лишь на 
простецкое. Вроде чего-то соль-
ного от Конькова.

«ТРАКТОР» ИГРАЛ ЗВОНКО
Знарок знал, что говорить сво-

им, - не стоит играть до такой сте-
пени вторым номером. Если пер-
вый период был полон борьбы, то 
второй начался с бросков. Снача-
ла не забил Граняк, следом напу-
гал Еременко Антипов. А секун-
ду спустя юный Максим Карпов 
добил-таки шайбу в ворота «Ди-
намо». 1:0!

Успокаиваться «Трактор» не 
собирался, продолжал атаковать 
- и забивать мог снова и снова. 
Все это выглядело странно пос-
ле московских матчей, где «Дина-
мо» давило как хотело. Хотелось 
пересчитать игроков - гости точ-
но не в меньшинстве? Но в пер-
вой же рекламной паузе Знарок 
так пристыдил своих орлов, что 
все стало хорошо и понятно. Пле-
чо Яласваары снова было желез-
ным. А Кокарев - быстрее всех на 
свете. Выздоровевший Новак, ра-
зогнавшись от своих ворот, перед 
чужими устроил краш-тест леген-
дарному ветерану Антипову. Не 
менялся только счет.

«Трактор» же играл звонко как 
прежде. Будь в воротах гостей че-
ловек попроще, со второго пери-
ода можно было бы готовиться 
к матчу номер четыре. Простые 
броски Еременко ловил с легко-
стью необычайной. Пропускает 
лишь из мешанины клюшек, ног 
и добрых людей. Или вот такую - 
Куинт проехался за воротами, да 
и бросил как-то неказисто. Три-
буны оцепенели - неужели гол? И 
Еременко с ними вместе - неуже-
ли?! Да какой гол - 2:0! Тут уж ди-
намовцам никакие окрики Знар-
ка нужны не были. Рассвирепели 
сами. А особенно Граняк. До кула-
ков в финале доходит редко - но у 
Граняка дошло. Напряжение за-
шкаливало - сцепился с кем-то из 
динамовцев даже Гарнетт.

Проходы за воротами стали 
для Еременко чем-то ужасным. И 
вот после красивого проката Ни-
чушкина рейд почета совершил 
взбодренный Новаком Антипов. 
Выложил шайбу на крюк Дугину - 
3:0. Белоусов посмотрел на табло. 
Тогда никто не понял, зачем. По-
няли минуту спустя - когда «Дина-
мо» начало возрождаться усилия-
ми Кокарева. Атаковало «Динамо» 
так, что лично я понять не мог - 
где вы были раньше, ребята? 

Трудно поверить, но Сергей Го-
моляко в форме «Трактора» и 
«Магнитки» провел против мос-

ковского «Динамо» в 90-е годы пять 
кубковых серий, четыре из кото-
рых под руководством Валерия Бе-
лоусова. Плюс незабываемый фи-
нал в Лужниках в Евролиге-99, в ко-
тором уральцы добились победы в 
овертайме, пережив курьезнейший 
гол от ворот до ворот в исполнении 
Андрея Маркова в конце третьего 
периода. Особняком же стоит фи-
нальная серия плей-офф чемпио-
ната России-99. Бело-голубые гото-
вы были умереть, но взять реванш 
за европощечину. Они вели 2-1, но 
в итоге верх взяла «Магнитка» с Го-
моляко - 4-2.

- Верите, что та история 14-лет-
ней давности, но уже с «Трактором», 
повторится? - спросил корреспон-
дент «СЭ» Гомоляко, набрав его маг-
нитогорский номер.

- А почему нет? Силы соперни-
ков примерно равны. А исход мат-
чей решают детали. Побеждает тот, 
кто свежее, у кого лучше «физика». 

В третьей игре в этом плане пре-
имущество имели челябинцы. Во 
втором периоде они буквально съе-
ли соперников с потрохами. Пос-
ле осторожной первой 20-минутки 
«Трактор» стал вертикальным. Ди-
намовцам было за ним не угнаться. 
Этим я объясняю ошибки Яласва-
ары, Соловьева и Пестунова, пос-
ле которых забивали голы. Хоро-
шие шансы после кинжальных атак 
упустили Костицын и Пестунов.

- Значит, в серии наметился пере-
лом?

- Пока не готов ответить. Про-
пустив три шайбы, «Динамо» още-
тинилось. Понеслось вперед, один 
гол отквитало. И забей второй, ког-
да у ворот Гарнетта образовалась 
куча-мала, еще неизвестно, устоял 
бы «Трактор». Еще раз повторяю, 
что в четвертом матче все решит 
физическое состояние команд.

- Однако уже точно известно: 
пятому матчу быть. И его, похоже, 
пропустит восходящая звезда «Трак-
тора» Валерий Ничушкин, вызванный 
в юниорскую сборную.

- Играть в сборной всегда почет-
но. Однако неужели Ничушкину 
не дадут закончить финальную се-
рию?! Это он заслужил игрой, яркой 
и результативной. Если Валерий 
прилетит в Сочи 20 апреля, после 
завершения финала, никому пло-
хо не будет.

- Но тогда сборная на старте чем-
пионата лишится лидера, бомбар-
дира, капитана! А на первом матче с 
американцами ждут президента Рос-
сии. Главного фаворита надо обяза-
тельно побеждать.

- И что? На юниорском чемпи-
онате мира-2008 в Казани наши 
без своего дисквалифицированно-
го капитана Филатова победили ка-
надцев - 3:1, а с ним в финале бы-
ли уничтожены теми же канадца-
ми - 0:8!

- Вы завоевали золото на моло-
дежном чемпионате мира в 1989-м 
на Аляске в самой богатой в советс-
кой истории на звездные имена сбор-
ной. А Могильный и вовсе приехал в 
Анкоридж в статусе олимпийского 
чемпиона. Ничушкину нашлось бы 
место в той команде мечты?

- Ну и вопрос вы задаете. В удар-
ном звене у нас играли Могильный 
- Федоров - Буре. Во втором - Ок-
сюта - Христич - Гордиюк. Все они 
сделали карьеру в НХЛ. Ничушки-
ну трудно было бы пробиться... Ро-
ма Оксюта- такой же гренадер плюс 
руки волшебные, кистевой бросок 
убийственный. Но все-таки думаю, 
что челябинец поборолся бы за мес-
то в составе.

- Вернемся в наши дни. Чем объ-
ясните прорыв в третьем матче дру-
гих молодых челябинцев - Дугина, 
Карпова?

- Мудростью Белоусова, который 
почувствовал, что у них получает-
ся, и дал им больше игрового вре-
мени. Это достойный ответ тем, кто 
говорит, что у Валерия Константи-
новича молодежь закисает.

- Прогноз на всю серию дать рис-
кнете?

- Счет будет 4-3. А в чью пользу, 
предсказать не возьмусь. Шансы 
пятьдесят на пятьдесят.

Владислав ДОМРАЧЕВ

Сергей ГОМОЛЯКО:
«ПОКА НИЧУШКИН НЕ ЯРЧЕ ОКСЮТЫ»

12 МАТЧЕЙ № 3 КЛУБОВ БЕЛОУСОВА
В КУБКЕ ГАГАРИНА

  Сезон Клуб Белоусова        Стадия Соперник Счет Счет
3-го матча  серии

2008/09 Металлург Мг 1/8 финала Торпедо 6:3 (г) 3:0
2008/09 Металлург Мг 1/4 финала Атлант 3:0 (д) 3:1
2008/09 Металлург Мг 1/2 финала Локомотив 2:4 (д) 1:4
2009/10 Металлург Мг 1/8 финала Трактор 1:2 ОТ (г) 3:1
2009/10 Металлург Мг 1/4 финала Ак Барс 1:0 ОТ (г) 2:4
2011/12 Трактор 1/8 финала Югра 7:6 (г) 4:1
2011/12 Трактор 1/4 финала Ак Барс 1:2 ОТ (г) 4:2
2011/12 Трактор 1/2 финала Авангард 0:1 (г) 1:4
2012/13 Трактор 1/8 финала Барыс 3:1 (г) 4:3
2012/13 Трактор 1/4 финала Авангард 3:0 (д) 4:1
2012/13 Трактор 1/2 финала Ак Барс 1:0 ОТ (д) 4:3
2012/13 Трактор финал Динамо М 3:1 (д) ?

Подготовил Артем КАЗАНЦЕВ

ЗАКОН БЕЛОУСОВА: 
ПОБЕДА В МАТЧЕ № 3 - 

ПОБЕДА В СЕРИИ
Серия с «Динамо» - 12-я для главного тренера 

«Трактора» Валерия Белоусова в Кубке 
Гагарина. И во всех предыдущих случаях исход 
противостояний всецело зависел от результата 
матчей № 3. Если в них подопечные Белоусова 

выигрывали в основное время или терпели 
поражение в овертайме, то они затем брали 

верх и в серии. А вылетали из плей-офф 
исключительно в случае победы 

в овертайме или проигрыша в основное время. 
Если верить этому правилу, то челябинцы 

должны выиграть нынешний финал. Кстати, 
в Кубке Гагарина-2013 «Трактор» победил 

в третьих поединках во всех 4 сериях.

Михаил ЗИСЛИС

Для этой финальной серии счет 3-0, согласитесь, был бы нелогич-
ным. При всем уважении к машине, сконструированной Олегом 
Знарком, глобального превосходства над соперником в москов-

ских матчах у его команды не было. «Трактор» на одну победу точно на-
играл. Да и не может коллектив, который в нынешнем плей-офф дваж-
ды спасался после двух поражений на старте, даже в мыслях покорно 
складывать лапки. Но вчера поразило то, что «Трактор» начал матч с по-
зиции силы, четко обозначив, что не собирается отсиживаться и ждать 
ошибки соперника.

Валерий Белоусов рисковал осознанно. В правильный хоккей обыг-
рать «Динамо» можно едва ли. Так что в третьей игре хозяева пошли ва-
банк со стартового вбрасывания. Челябинцы лезли на пятак, шли в те-
ло, поливали Еременко со всех позиций и постоянно ставили соперника 
в тупик хитрыми комбинациями. Такой «Трактор» стал для динамовцев 
откровением.  Проверенная, как швейцарские часы, защита оказалась 
тоже не железной, начав давать сбои.

На протяжении всего нынешнего розыгрыша Кубка Гагарина сопер-
ники подстраивались под бело-голубых и каждый раз за это расплачи-
вались. В умении терпеть команде Знарка в КХЛ равных нет. Попробо-
вал было придавить «Динамо» за счет работы первым номером питерс-
кий СКА, но, проиграв по стечению обстоятельств два домашних матча, 
испугался, за что в итоге и был наказан.

Белоусов же не зря в ответ на скептические реплики моих коллег 
после второго матча спокойно говорил о том, что посмотрит видео и 
сделает выводы. В отличие от Юкки Ялонена, в силу происхождения 
не владеющего русским языком и не умеющим залезть в душу игроку, 
российский мэтр нашел нужные слова.

Кубковые матчи - это не только время, когда на первый план выхо-
дят былинные герои вроде Гарнетта, Еременко, Тихонова или Морозо-
ва. «Твоих лидеров в плей-офф прикроют, поэтому все будет зависеть 
от третьих звеньев», - такими словами за пару недель до старта Кубка 
Гагарина делился уже бывший рулевой «Магнитки» Пол Морис. Отно-
сительно его тренерских умений можно спорить, но те слова следует 
считать истиной. И не случайно, что именно чемпионское «Динамо» на-
зывают командой третьих троек.

Но вчера челябинцы явили миру своих героев, к которым не повора-
чивается применить невзрачное слово «чекер». Дугин, пропустивший 
несколько матчей из-за травм, и проводящий первый сезон в КХЛ Кар-
пов стали для соперника головной болью.

В итоге челябинская операция «Спасение утопающих» под номером 
три началась успешно. Только теперь пришел черед Знарка сотовари-
щи готовить сюрпризы для соперника. Если их не будет, то есть риск 
повторить судьбу «Барыса» и «Ак Барса»…

Вчера. Челябинск. «Трактор» - «Динамо» - 3:1. Защитник «Динамо» Янне ЯЛАСВААРА (слева) 
проводит очередной силовой прием против оппонента.

Вчера. Челябинск. За родную команду в области болеют все.

О финальной серии рассуждает один из ярчайших форвардов 1990-х 
и главный специалист по «Динамо»

ХОККЕЙ КХЛ. КУБОК ГАГАРИНА. Финал

ТРАКТОР - ДИНАМО - 
3:1 (0:0, 2:0, 1:1)

1-й период - 0:0

Удаление: Рябыкин, 12:56.

2-й период - 2:0

Голы: Карпов - 4 (Куинт, Глинкин), 23:13 - 1:0. Куинт - 3 (Ду-
гин), 34:31 - 2:0.

Удаление: Разин, 27:34.

3-й период - 1:1

Голы: Дугин - 3 (Ничушкин, Антипов), 43:43 - 3:0. Кокарев - 
1 (Цветков), 45:01 - 3:1.

Удаления: Гарнетт, 40:50. Яласваара, 54:25.

ТРАКТОР
Мин. Обр. Бр. % Штр. «СЭ»

ГАРНЕТТ 60:00 17 18 94,44 2 7,0
Мин. О (Г+П) Бр. Штр. «СЭ»

КУИНТ 25:27 2 (1+1) 4 0 8,0
РЯБЫКИН 24:07 0 2 2 6,0
ЧИСТОВ 17:28 0 4 0 6,5
БУЛИС 18:18 0 1 0 7,0
КУЗНЕЦОВ 17:22 0 3 0 6,5
ВАСИЛЬЧЕНКО 16:02 0 0 0 6,0
БЕЛОВ 15:58 0 2 0 6,0
КОСТИЦЫН 16:30 0 3 0 6,5
КОНТИОЛА 16:29 0 3 0 6,5
ЯКУЦЕНЯ 17:19 0 2 0 6,0
КАТИЧЕВ 19:42 0 0 0 6,5
РАЗИН 19:26 0 0 2 6,5
АНТИПОВ 15:29 1 (0+1) 1 0 7,0
ДУГИН 14:06 2 (1+1) 3 0 7,5
НИЧУШКИН 14:32 1 (0+1) 0 0 7,5
ГЛИНКИН 10:11 1 (0+1) 2 0 7,0
НЕСТЕРОВ 10:07 0 0 0 6,5
КАРПОВ 8:52 1 (1+0) 1 0 7,0

ДИНАМО
Мин. Обр. Бр. % Штр. «СЭ»

ЕРЕМЕНКО 57:48 28 31 90,32 0 6,5
Мин. О (Г+П) Бр. Штр. «СЭ»

НОВАК 21:25 0 3 0 6,0
ГРАНЯК 24:36 0 0 0 6,0
КОНЬКОВ 13:08 0 1 0 6,0
СОИН 15:04 0 1 0 6,5
БАБЕНКО 16:42 0 1 0 6,0
СОЛОВЬЕВ 17:19 0 0 0 6,0
ЯЛАСВААРА 20:50 0 0 2 6,0
КОКАРЕВ 17:28 1 (1+0) 1 0 7,5
ЦВЕТКОВ 17:37 1 (0+1) 2 0 7,0
МОСАЛЕВ 17:08 0 3 0 6,0
ГОРОХОВ 20:51 0 0 0 6,0
МИРОНОВ 0:58 0 0 0 б/о
КАСЯНЧУК 13:43 0 0 0 6,0
ГОРОВИКОВ 16:00 0 1 0 6,0
СОПИН 13:48 0 1 0 6,0
КВАПИЛ 12:29 0 3 0 6,0
ПЕСТУНОВ 12:37 0 0 0 6,0
ПЕТРУЖАЛЕК 12:57 0 1 0 6,0
БАРАНЦЕВ 14:56 0 0 0 6,0

6 штраф 2
1 (0) большинство 3 (0)

31 (8+12+11) броски 18 (6+6+6)

Судьи: Гусев, Кулаков.
11 апреля. Челябинск. «Арена Трактор». 7800 зрите-

лей (7500).
Счет в серии: 1-2 (1:2, 2:3).
Четвертый матч: сегодня, Челябинск (17.00).
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ПЛЕЙ-ОФФ ОТ НОЖА
- Чем удивляет нынешний плей-

офф КХЛ? 
- Блестящей игрой. От ножа. Как 

человек, много повидавший в НХЛ, 
скажу: в нашей лиге за Кубок Гагари-
на бьются с тем же рвением, что на-
блюдается в розыгрыше Кубка Стэн-
ли. Чемпионский трофей КХЛ уже ус-
пел превратиться в такую же большую 
мечту. Особенно этот золотой нерв 
чувствовался в серии СКА - «Дина-
мо».

- «Моя работа - плей-офф Кубка 
Стэнли. Только длиною в год», - как-то 
обмолвился босс североамериканского 
хоккейного профсоюза Дональд Фер.

- Ну, выходных у меня точно мень-
ше, чем в бытность игроком - учас-
тником 82-матчевого чемпионата 
НХЛ (улыбается). Например, с ию-
ля по сентябрь дома провожу от си-
лы дня три. Прошлым летом облетел 
всю лигу по графику предсезонных 
турниров: Астана - Челябинск - Ека-
теринбург - Магнитогорск - Донецк 
- Казань - Уфа. Все клубы нужно на-
вестить. При этом ребята-хоккеисты 
хотят общаться не только с моими по-
мощниками по профсоюзу, но и с гла-
зу на глаз со мной - об этом, например, 
динамовцы просили накануне старта 
регулярки-2012/13.

За пять лет было рассмотрено бо-
лее 500 случаев, в которых возника-
ли споры между членами профсою-
за и клубами. Половина проблемных 
ситуаций разрешилась в досудебном 
порядке - мировыми соглашениями, 
подготовленными с помощью юрис-
тов обеих сторон. С остальными шли 
в дисциплинарный комитет лиги - и 
90 процентов вердиктов выносилось 
в пользу хоккеиста.

- До создания КХЛ именно клубные 
боссы да менеджеры были единолич-
ными хозяевами положения в лиге.

- Да, но теперь все изменилось. Все 
идут на контакт, уважают статус на-
шей структуры, стараются соблюдать 
регламент.

А вот с некоторыми командами «вы-
шки» да «молодежки» отношения пока 
складываются проблемно. Особенно с 
теми, у которых город или регион не 
представлен в КХЛ. Сидит себе руко-
водитель где-то за Уралом, считает се-
бя первым после бога, имеющим пра-
во поступать так, как вздумается.

- В таких местах обычно всплывают 
истории, серьезно бьющие по имиджу 
российского хоккея.

- Прошлым летом был серьезный 
скандал. По регламенту ни один игрок 
не имеет права выходить на лед без про-
смотрового контракта. Так что сдела-
ли в одном городе? Взяли и выпустили 
на лед молодежную команду, где боль-
ше половины ребят не имели с клубом 
никаких соглашений. Один из парней 
серьезно травмировал позвоночник. 
От него тут же стали открещиваться: и 
на тренировке, мол, спортсмен не был, 
и фамилию его впервые слышим. При-
шлось разбираться.

- Уличили в нарушении регламен-
та?

- Они сами себя уличили, на следу-
ющий день после скандала прислав на 
регистрацию в МХЛ полтора десятка 
контрактов с игроками. Но ведь пост-
радавший парень закончил с хоккеем. 
А клуб не хотел ему даже операцию оп-
лачивать. Не у нас, мол, он травмиро-
вал позвоночник, а на первенстве мест-
ной водокачки. Абсолютное свинство 
по отношению к ребенку. Но профсо-
юз восстановил справедливость: под-
держал игрока морально и финансово, 
нашел больницу, где его лечили.

УРОК АНИСИНА
- Люди, поигравшие в суперлиге 

90-х, могут рассказать немало исто-

рий о том, как клубы штрафовали хок-
кеистов на пять-шесть зарплат с помо-
щью липовой справки из вытрезвите-
ля. Похожие причины сподвигли «Аван-
гард»-2008/09 расторгнуть контракт с 
заокеанским вратарем Грэмом - после 
чего профсоюз публично усомнился в 
правомочности действий клуба. С тех 
пор никто не рискует выгонять игроков, 
фабрикуя обвинения в пьянстве.

- Есть пункт, который позволяет 
штрафовать хоккеиста через дисцип-
линарный комитет. За недобросовес-
тное отношение к спорту, нарушение 
режима. Клубы три года добивались 
включения такой статьи в регламент, 
теперь она существует. За один про-
пуск тренировки или загул можно сре-
зать треть месячного оклада.

А от несправедливости игроков мы 
всегда защитим. В этом году было гром-
кое дело с одним из топ-клубов КХЛ. 
Там хотели срезать зарплату своему на-
падающему.

- Неужели за дисциплину?
- Да нет. За снижение результатив-

ности. Причем к добросовестности хок-
кеиста вопросов не возникало.

Выступая на заседании СДК, я рас-
сказал такую историю. После лучшего 
своего сезона в НХЛ - 32 гола в свите-
ре «Эдмонтона» - на следующий год за-
бил всего шесть. Не шла шайба в сет-
ку - хоть головой туда прыгай. А потом 
поехал в Нагано и стал вторым бом-
бардиром Олимпиады.

Возвращаюсь - Глен Саттер набро-
сился: «Ах ты такой-сякой, не хочешь 
играть за «Ойлерз». - «Да хочу я. Плас-
таюсь. Не идет». Друг друга поняли. Вот 
и СДК внял аргументам и отказал топ-
клубу КХЛ в просьбе. Двадцать шайб 
вместо тридцати - еще не доказательс-
тво того, что ты хуже относишься к де-
лу. То травмы могут мешать, а то и обо-
ронительная тактика.

- С Анисиным была похожая исто-
рия в матче открытия сезона-2012/13. 
С претензиями: «Ты гол забил, а надо 
было три. Ведь у тебя было еще две 
штанги».

- Кстати, на примере Миши я бы 
посоветовал всем игрокам вести себя 
так, как их коллеги в НХЛ. При любом 
споре идти за содействием в проф-

союз либо к своему агенту. Звони. Со-
ветуйся.

Прошлым летом я, например, ждал 
его в этом офисе. Но почему-то на лич-
ную встречу прибыл только папа. Сам 
Миша так и не доехал - то аккумуля-
тор сел, то мобильник потерялся, то 
машина не завелась. А я сиди в это 
время да уговаривай клубных боссов 
не рубить сплеча. Слава богу, в конце 
концов мы все уладили.

НОВИЧКИ ИЗ ИНТЕРНЕТА
- Раньше легионеры приезжали в 

нашу лигу со своими подушками. Сей-
час с нестандартными просьбами инос-
транцы в профсоюз обращаются? 

- Уже нет. Хотя свои казусы случа-
лись. Вот приехал в расположение од-
ного из клубов новичок, которого взя-
ли по интернету. И вживую поняли: 
категорически не подходит. А милли-
онный контракт уже подписан. Нача-
лись попытки приписать ему прогул, 
как-то еще подставить.

Парень молодец, что вовремя к нам 
пришел. Уполномочил профсоюз вести 
переговоры от своего имени, в итоге ра-
зошлись полюбовно.

- КХЛ что ни год - пополняется клуба-
ми из Западной Европы. С ними работать 
сложнее, чем с россиянами?

- Проблема за все время возникла 
одна. «Лев» из Попрада до сих пор не 
расплатился за сезон-2011/12. Аген-
ты с игроками постоянно напомина-
ют об этом профсоюзу. Я уже обра-
щался к президенту лиги с просьбой 
погасить долги.

 Но к таким вопросам уже привык. 
У нас каждый год появляется проблем-
ный в финансовом отношении клуб. В 
первом сезоне это был «Химик». Пос-
ле тяжелых переговоров профсоюза 
с руководством лиги КХЛ нашла ис-
точники средств для погашения дол-
гов. Но уже стартовый транш, отправ-
ленный в Воскресенск, до самих иг-
роков, к сожалению, не дошел. Клуб 
пустил их на свои внутренние дела: 
налоги, зарплаты менеджеров. Тяж-
ба идет до сих пор.

Или взять случай с «Ладой» - я каж-
дый день ходил, стучался, напоми-
нал. Спасибо КХЛ, вопрос отработали, 

но все растянулось на год. С «Кузней» 
проблемы решали, с «Автомобилис-
том». Надеюсь, нынешний сезон бу-
дет уникальным, и все обойдется без 
задержек зарплаты (улыбается).

- Как, по-вашему, страховаться от 
недобросовестности будущих «хими-
ков»?

- Я давно предлагаю лиге: давай-
те примем положение, которое поз-
волит КХЛ погашать задолженности 
проблемных клубов из своего стаби-
лизационного фонда.

НХЛ давно такое практикует. С 
«Лос-Анджелесом» была история: 
приходит в команду Гретцки, заби-
вает 601-й гол в карьере, президент 
клуба делает ему шикарный подарок. 
«Роллс-ройс», по-моему. И тут же объ-
являет себя банкротом. Все шутили, 
что Уэйн разорил «Кингз». Но факт в 
том, что долги по зарплате закрыла 
именно лига. Забрав у «Лос-Анджеле-
са» права на каких-то востребованных 
хоккеистов.

Почему бы нам не перейти к такой 
же практике? Вспомните, насколько 
изящным было решение КХЛ выку-
пить у «Динамо» права на Анисина. А 
потом лига может продать игроков бо-
гатым командам за компенсацию - и 
вернуть деньги, потраченные на пога-
шение задолженностей. Представьте, 
как укрепится имидж КХЛ. Насколько 
серьезно подобные шаги поддержат 
ее статус. Уверен, что через несколь-
ко лет мы к этому придем.

ХОККЕЙНАЯ ПЕНСИЯ 
И КАРЕЛЬСКИЙ ЛЕС

- Еще одним нововведением вашего 
профсоюза стала система пенсий.

- Да. 50 процентов от взносов, вы-
плачиваемых игроками, идет на их 
счет. Этими деньгами никто не впра-
ве распоряжаться, даже я сам. Отпра-
вил в негосударственный фонд - и все, 
забрать может только сам хоккеист. В 
прошлом году договорились с лигой о 
поддержке нашей пенсионной про-
граммы. На поддержание спортсменов 
перечислили солидную сумму. Теперь 
будем добиваться, чтобы практика 
была не единовременной. Это буду-

щее наших ребят. Для тех ветеранов, 
кому сейчас по 35 - 36, пенсия, безу-
словно, - копейки в общее благососто-
яние. Но у 17 - 20-летних мальчишек 
за время выступлений набежит при-
личная сумма. Причем получать они 
ее будут сразу по окончании карьеры, 
не дожидаясь 60 лет.

Это даже лучше, чем в НХЛ. Там 
мне, например, нужно сначала дож-
даться пожилого возраста. А уже потом 
пойдут выплаты. Хотя есть за океа-
ном одна традиция, которую и нам не-
плохо бы перенять. Провел 400 мат-
чей в НХЛ - лига пополнила твой счет. 
После этого отыграл полноценный се-
зон - вновь сумма «капнула». Работаем 
с КХЛ над введением подобной сис-
темы.

- Сильной стороной хоккейного 
права Северной Америки все в один 
голос называют то, что в их докумен-
тах прописано абсолютно все. Вплоть 
до правил переезда клубов из одного 
города в другой.

- Вот, кстати, совсем свежая исто-
рия на тему переезда. Ребята из ХК 
ВМФ обратились к нам из-за пере-
мещения в Кондопогу. В НХЛ в таких 
случаях клуб обязан согласовать пе-
реезд как с профсоюзом, так и с от-
дельными игроками. Чтобы не оста-
лось недовольных необходимостью 
перебираться из Майами в холодную 
Канаду.

По совести, менеджеры и в ВХЛ 
могли бы договориться с игроками о 
компенсации. За то, что из окна вмес-
то Дворцовой площади будешь видеть 
карельский лес (смеется). Мы написа-
ли письмо руководству ХК ВМФ, всту-
пились за хоккеистов. Думаю, решим 
все полюбовно.

Питер - одна из немногих клубных 
систем, у которой всегда были теплые, 
дружественные отношения с проф-
союзом. В Северной столице охотно 
идут навстречу игрокам, никогда не 
давая повода для судебных разбира-
тельств.

НА УЛИЦУ ТРЕНЕРОВ 
УЖЕ НЕ ВЫБРАСЫВАЮТ

- Заявления в созданный осенью 
2011-го тренерский профсоюз в про-
шлом сезоне отказались подать два 
главных тренера команд КХЛ. Чехи 
Чада и Ржига. Сейчас оба в России уже 
не работают.

- А пусть другие задумаются. Это 
дело добровольное. Чада вот ходил да 
рассказывал - я в «Авангарде» три го-
да отработаю. И что? Андрей Хому-
тов, кстати, после попадания в плей-
офф Кубка Гагарина и успехов со сбор-
ной Казахстана тоже рассчитывал на 
длинную карьеру в «Барысе». А следу-
ющей осенью проиграл пять матчей - 
и получил отставку.

Причем его хотели с компенсаци-
ей обмануть. Собрали комиссию в со-
ставе юриста, пресс-атташе и учителя 
физкультуры. И позвали на аттеста-
цию - чтобы оформить его профессио-
нальную квалификацию не как «тре-
нер», а как «физкультурник». Вопро-
сы ему задавали - просто ужас! Но мы 
вмешались - и победили. А не являйся 
Хомутов членом профсоюза - никогда 
бы своих денег не увидел.

Вот интересный факт. С прошлой 
весны мы ввели стандартную фор-
му тренерского контракта. После 
июля 2012-го все команды обязаны 
подписывать соглашения со своим 
штабом только по этой форме. И за-
метьте: из двенадцати отставников се-
зона-2012/13 десять были теми, чьи 
контракты заключались раньше и не 
соответствовали новым стандартам! 
То есть необходимость платить ре-
ально достойную компенсацию изме-
нила отношение к тренерам со сто-
роны клубов. Так что теперь никто 
не сможет выкинуть специалиста на 
улицу со словами: «Это бизнес. Ниче-
го личного».

Андрей КУЗНЕЦОВ

ХОККЕЙ КХЛ

В этом году 
пятилетний юбилей 
отмечает не только 

Кубок Гагарина, 
но и профсоюз игроков 

КХЛ - структура, 
без которой сложно 
представить жизнь 

лиги. Вскоре состоится 
отчетно-выборная 

конференция 
профсоюза, 

председатель 
которого, звезда НХЛ 

90-х и российской 
лиги 2000-х, подвел 

в «СЭ» итоги 
своей работы.

Андрей КОВАЛЕНКО:
«ЗА КУБОК ГАГАРИНА 

БЬЮТСЯ ТАК ЖЕ ЯРОСТНО, 
КАК ЗА КУБОК СТЭНЛИ»

ГОЛУБОВИЧ ПОКИДАЕТ 
«НЕФТЕХИМИК»

Главный тренер «Нефтехимика» Владимир Голубович, у которо-
го заканчивался контракт с клубом, сообщил «СЭ», что покидает ко-
манду.

- Я не остаюсь в Нижнекамске, - подчеркнул Голубович. - Это стало 
известно буквально два часа назад. Мы расстались, можно сказать, по 
обоюдному согласию. А кто возглавит «Нефтехимик», не знаю. 

- Вам предлагали новый контракт?
- Нет. 
- Расстроены?
- Не настолько, чтобы грустить. Я спокойно отнесся к тому, что со 

мной не продлили соглашение. У меня, конечно, есть мысли по этому 
поводу. Но руководству клуба, что называется, виднее.

- Говорят, президент «Нефтехимика» Владимир Бусыгин хо-
чет видеть у руля клуба Владимира Крикунова…

- Что там хотят и кого - не знаю. Мне кажется, они собираются ус-
тановить более тесные отношения с Казанью. Но как это объяснить, 
понятия не имею.

- У вас уже есть какие-то конкретные предложения?
- Есть. Правда, озвучивать их не хочу. Уверен, что все будет хорошо. 

Тот клуб, который я возглавлю, точно станет прогрессировать
Илья ЕЛИСЕЕВ

«СЕВЕРСТАЛЬ» ВОЗГЛАВИЛ 
Игорь ПЕТРОВ

Вчера новым главным тренером «Северстали» был назначен Игорь 
Петров, который входил в штаб предыдущего наставника Андрея На-
зарова, ушедшего в «Донбасс».

Петров работает в клубе с 1987 года. Он - один из наиболее ярких 
нападающих в истории местного хоккея. В течение 16 сезонов высту-
пал за череповецкие «Металлург» и «Северсталь», играл в московском 
«Спартаке» и питерском СКА. Абсолютный рекордсмен клуба по набран-
ным очкам (голы и передачи), привлекался в состав сборной России. 

По словам директора «Северстали» Николая Пятунина, Петрова вы-
брали из пяти кандидатур, причем словака Юлиуса Шуплера вопреки 
сообщениям в некоторых СМИ в списке не было. 

Назначение удивило болельщиков и специалистов. Общий вердикт 
- «Северсталь» в очередной раз затягивает бюджетный пояс. Но руко-
водством клуба решение воспринимается как важный шаг в развитии 
череповецкого хоккея - впервые решено дать шанс местному воспи-
таннику. «Думаю, для этого пришло время, - сказал глава координаци-
онного совета Михаил Ставровский. - Мы часто опирались на специ-
алистов, которые к нашему городу имели мало отношения».

На первой пресс-конференции в роли главного тренера Петров со-
общил, что еще несколько лет назад не решился бы возглавить клуб 
КХЛ, но, «проработав этот сезон в составе прекрасного тренерского 
штаба, посмотрев методику, в общем и целом понял, что уже созрел». 
От Андрея Назарова Игорь Петров, по его признанию, почерпнул сов-
ременный подход к хоккею и умение выстраивать психологически сов-
местимые коллективы.

Сергей ВИНОГРАДОВ
Череповец

ПАРШИН УЕЗЖАЕТ ИЗ УФЫ
Как стало известно «СЭ», 27-летний нападающий Денис Паршин в 

межсезонье покинет  «Салават Юлаев», с которым еще на сезон свя-
зан контрактом. Интерес к форварду проявляют ЦСКА, «Магнитка», 
«Авангард», «Локомотив» и «Торпедо». Особо настойчив один из глав-
ных кандидатов на пост нового главного тренера нижегородцев Пете-
рис Скудра. Он несколько раз звонил игроку, с которым хорошо зна-
ком по совместным выступлениям за столичных армейцев.   

Напомним, прошлой осенью Паршина обменяли из ЦСКА в Уфу на 
нападающего Игоря Григоренко. Однако в плей-офф из-за конфлик-
та Владимиром Юрзиновым, которого на прошлой неделе утверди-
ли главным тренером «Салавата Юлаева», форвард не провел ни од-
ного матча.      

ШИРОКОВ ОСТАЕТСЯ В ЦСКА
Нападающий сборной России и бывший капитан ЦСКА Сергей Ши-

роков остается в армейской команде.
- Скрывать не стану, в конце регулярного чемпионата у форвар-

да возникли трения в родном клубе, но сейчас все в прошлом, - рас-
сказал «СЭ» агент игрока Сергей Паремузов. - Контракт Широкова с 
ЦСКА действует еще один сезон, и хоккеист намерен отработать его 
до конца. Так что слухи о том, что Широков покинет столичных армей-
цев, так и остались слухами.

По информации «СЭ», конфликт Широкова в ЦСКА разгорелся в фев-
ральском турне по маршруту Донецк - Рига, в которое вместе с коман-
дой отправился и генеральный менеджер красно-синих Сергей Федо-
ров. Дошло до того, что чемпиона мира-2012 разжаловали из капита-
нов команды и досрочно отправили в Москву из столицы Латвии. 

«Мы недовольны игрой Широкова», - объяснил тогда ситуацию и.о. 
главного тренера ЦСКА Вячеслав Буцаев.         

«БАРЫС» НАМЕРЕН 
СОХРАНИТЬ ДОУСА С БОЙДОМ

Руководство «Барыса» в предстоящем сезоне планирует сохранить 
прежний курс, делая ставку на подготовку кадров для сборной Казах-
стана и ввод в основной состав большого количества молодежи. В то 
же время в клубе собираются сохранить лидеров нападения - канад-
цев Доуса и Бойда, а также американца Боченски. Точно появится в 
Астане новый вратарь, причем приоритетным направлением в поиске 
игрока этого амплуа являются НХЛ и АХЛ. 

Что касается финского голкипера Теему Лассилы, то он, по всей ви-
димости, продолжит карьеру в «Авангарде». 

Михаил ЗИСЛИС

«ЛЕВ» РАССТАНЕТСЯ 
С ЛЕПИСТО, ЦИПУЛИСОМ 

И НИЖИВИЕМ
«Лев» решил не продлевать контракты с тремя хоккеистами. Ко-

манду покинут 28-летний защитник Сами Леписто, 32-летний напада-
ющий Мартиньш Ципулис и 36-летний форвард Александр Ниживий. 
Все трое перешли в «Лев» по ходу регулярного чемпионата, но не смог-
ли закрепиться в составе.

Леписто провел за «Лев» 11 матчей и набрал 5 (0+5) очков, Ципулис 
записал в свой актив 6 (3+3) баллов за результативность в 16 встречах, 
а Ниживий - 1 (1+0) в 7. (Официальный сайт ХК «Лев»).
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Наталия ШМЕЛЕВА из Далласа

С Семеном Варламовым 
пришлось повстречать-
ся при грустных обстоя-

тельствах, когда его команда 
уступила в Далласе - 2:5, а са-
мого российского вратаря в се-
редине матча заменили за пло-
хую игру. В такие моменты не-
которые предпочитают уйти из 
душа через черный ход, минуя 
прессу. Семен держался, ни-
куда не уходил и не лил тради-
ционных для снятых вратарей 
крокодильих слез. Словом, вел 
себя по-мужски. 

Лица, правда, на нем не бы-
ло. Зато была густая кудрявая 
шевелюра, просящая стриж-
ки. Обычно от стресса у людей 
волосы на голове выпадают. У 
Семена, кажется, наоборот - с 
каждым годом их становится 
все больше.

УДИВЛЕН 
СТАРТОМ «ДИНАМО»

- Понимаю, что о матче вас 
сейчас лучше не спрашивать - 
что называется, не теребить ду-
шу. Поэтому начнем с КХЛ. Уда-
ется следить за розыгрышем 
Кубка Гагарина?

- Знаю, что «Динамо» воп-
реки прогнозам отлично идет 
по «сетке» плей-офф. И многих 
удивило то, как бело-голубые 
разобрались со СКА. 

- В России вас все-таки вос-
принимают не как легионера 
многим непонятного аутсайде-
ра «Колорадо», а как воспитан-
ника и стража ворот ярослав-
ского «Локомотива». В связи с 
этим как оцениваете кубковое 
выступление Ярославля, кото-
рый уже в первом раунде плей-
офф уступил  «Северстали»?

- Конечно, этот резуль-
тат меня огорчил. Но я смот-
рел только цифры в интернете, 
изучал, как ребята играли. Но 
ни с кем из ярославцев на эту 
тему не общался. Знаете, у нас 
из-за укороченного локаутом 
календаря такой жесткий гра-
фик выступлений в НХЛ, что 
нет возможности внимательно 
смотреть за другими матчами. 

- Бело-голубых вы долж-
ны помнить по игре в регуляр-
ном чемпионате КХЛ. В чем, на 
ваш взгляд, феномен этой ко-
манды?

- Динамовцы здорово игра-
ют в системный хоккей. И пре-
жде всего ребята отлично дейс-

твуют в обороне. Ну а Саша 
Еременко вообще молодец! Ви-
димо, его игра и является клю-
чом к победе.

В АМЕРИКЕ 
МЕНЯ УЖЕ СПРАШИВАЛИ 
ПРО ПИСЬМО НАЗАРОВА
- Кстати, видели открытое 

письмо главного тренера «Се-
верстали» Андрея Назарова к 
президенту КХЛ Александру 
Медведеву, которое поднимало 
проблемы судейства и вызвало 
большой резонанс в России?

- Мне здесь уже задава-
ли этот вопрос. Считаю, я не 
вправе комментировать такие 
тонкие моменты. Как говорят в 
Америке,  it’s not my business. 
То есть это письмо - явно не 
мое дело. В российском хоккее 
все взрослые люди и сами раз-
берутся, с какой целью оно бы-
ло написано. 

- Поддерживаете правило 
НХЛ никогда не комментиро-
вать судейство?

- Да, считаю, что это пра-
вило верное. Хоккей - игра, в 
ней все бывает, в том числе и 
ошибки. И каждый имеет пра-
во на нее, в том числе судья.

- Ваш бывший вашингтон-
ский тренер Брюс Будро, ны-
не возглавляющий «Анахайм», 
частенько нарушает данное 
правило и ругает арбитров на 
послематчевых пресс-конфе-
ренциях.

- Тут все на эмоциях, ведь 
каждый хочет победить в той 
или иной игре. Когда что-то 
не устраивает и команда тер-
пит поражение, то выплески-
ваешь эмоции. Вот Будро это и 
делает. 

- Вы следите за тем, как ваш 
коллега Сергей Бобровский из 
«Коламбуса» «зажигает» в ны-
нешнем сезоне?

- (Многозначительная пау-
за.) Молодец. Знаю, что играет 
здорово. Но опять же, меня это 
не касается. 

- Что скажете о слабом стар-
те вашего бывшего заокеанско-
го клуба «Вашингтона» в сезо-
не и его последующем преоб-
ражении?

- Не могу ответить на этот 
вопрос. Чтобы знать, что про-
исходит с командой, надо на-
ходиться внутри коллектива. Я 
ушел из «Вашингтона» и с ребя-
тами из команды теперь обща-
юсь редко.

- В следующем сезоне пре-
образование дивизионов в 
НХЛ приведет к тому, что боль-
шинство матчей будет прохо-
дить в одной временной зоне. 
Для игрока такой формат удоб-
нее? 

- Да, конечно, играть бу-
дет легче, ведь перелеты ста-
нут проще. Кроме того, поя-
вится больше времени на вос-
становление. Конечно, сдвиги 
в часовых поясах на нас влия-
ют, но мы должны как профес-
сионалы абстрагироваться от 
трудностей. Все в равных ус-
ловиях.

- Семен, мне по-женски 
очень тяжело смотреть на ваше 
грустное лицо. Понимаю, что 
настроение у вас отвратитель-
ное, что интервью вы даете, как 
говорится, на классе…

- Мне забросили четыре 
шайбы. И как я к этому должен 
относиться?

- Сами только что сказали - 
как профессионал. Со всяким 
случается...

- Вот именно к этому нор-
мально относиться не могу. 
Мы уступили, и я не показал 
свою лучшую игру. Так что ра-
доваться, увы, нечему.

Анахайм - Колорадо - 1:4 (0:1, 
1:3, 0:0). Голы: Селянне (11) - 
Митчелл (10), Ландеског (8), Дю-
шен (16), Макгинн (8). «Колорадо» 
прервал серию из 14 матчей без 
побед. Голкипер гостей Варламов 
продолжает восстанавливаться от 
легкой травмы бедра, и на выезд-
ную серию в Калифорнию россия-
нин не поехал.

На фоне прорыва голкипера «Коламбуса» 
Сергея Бобровского в тени остается 

провальное выступление «Колорадо», в составе 
которого не лучший сезон проводит 

чемпион мира-2012 Семен Варламов. 
С  24-летним воспитанником Ярославля 

наш корреспондент обсудил 
последние события в мировом хоккее.

Сезон еще не закончен, он только вы-
шел на финишную, может, длинную, 
может, не очень, но прямую. Главный 

трофей ВХЛ - «Братина», и за нее в финаль-
ной серии будут биться карагандинская 
«Сарыарка» и нефтекамский «Торос». Тот, 
кто завоюет почетный трофей, станет чем-
пионом ВХЛ.

Вот только независимо от итогов реша-
ющего противостояния, призеры Всерос-
сийского соревнования по хоккею, соглас-
но регламенту, уже определились. Казахс-
танцы как иностранный клуб бьются толь-
ко за «Братину», а на нашем, отечествен-
ном, пьедестале в чемпионате-2013 рас-
положились «Торос», «Буран» и «Ариада-
Акпарс».

Состоявшийся бронзовый призер как 
мог старался изменить цвет медалей, но 
в итоге уступил победителю регулярного 
чемпионата.

САРЫАРКА (1) - АРИАДА-АКПАРС (12) - 
4-1 (6:3, 4:1, 2:0, 2:3 ОТ, 4:0)

Команда из Караганды оформление пу-
тевки в решающий раунд плей-офф на-
верняка не хотела откладывать в долгий 
ящик. Как и действующие обладатели 
«Братины» нефтекамцы. Но если послед-
ние в полуфинале решили все вопросы за 
четыре матча, то «Сарыарка» в четвертом 
поединке оступилась, отложив празднес-
тва по поводу выхода в финал как мини-
мум на два дня.

Самое интересное, что в Волжске ка-
захстанцы допустили ту же ошибку, что и 
в предыдущей серии с «Молотом-Прикамь-
ем». Посчитав, что дело сделано, подопеч-
ные Андрея Кирдяшова собирались  до-
биться успеха малой кровью - и поплати-
лись за это. В планах «Ариады» сухое по-
ражение не значилось, и она в четвертой 
встрече грустный «нолик» переправила на 
более привлекательную «единичку».

Лишний матч, с одной стороны, «Сары-
арку» огорчил, а с другой, порадовал ее бо-
лельщиков, получивших возможность воо-
чию увидеть, как их любимцы, дебютанты 
ВХЛ, выходят в финал.

И увидели. Потрясающий по накалу 
матч, содержание игры в котором вряд ли 

огорчило и фанатов «Ариады». Гости с фа-
воритом сражались на равных. Вот только 
свои моменты, в отличие от соперника, ис-
пользовать не могли. А когда команда из Ка-
раганды за одну (!) секунду до конца второ-
го периода забросила третью шайбу, состав 
участников финальной серии стал ясен.
Ильнур Гизатуллин,
главный тренер «Ариады-Акпарса»:

- Поздравляю соперника с выходом в 
финал. На сегодняшний день он оказал-
ся сильнее, нам просто не хватило свеже-
сти, матчи с «Рубином» сильно нас вымо-
тали. Прогноз на решающую серию да-
вать не буду. Какой прогноз, если и Гидро-
метцентр ошибается. Все просто: кто бу-

дет лучше готов функционально, мораль-
но, тот и выиграет.
 Андрей Кирдяшов,
главный тренер «Сарыарки»:

- Считаю, ключевой в нашей серии стал 
первый матч. Мы уступали после перво-
го периода, после второго, но затем ребята 
собрались и переломили ход встречи, полу-
чив психологическое преимущество. Хотя, 
конечно, проходных игр в плей-офф не бы-
вает, что мы и почувствовали в четвертом 
поединке. Пришлось сделать перестанов-
ки в составе - и все наладилось. Поздравляю 
болельщиков и команду с выходом в финал.

Теперь нас ждет «Торос», действую-
щий обладатель «Братины». Придется 

нелегко - у нефтекамцев очень хорошая 
играющая команда. Но мы тоже успели 
доказать, что чего-то стоим. Будем сра-
жаться, а победит уж точно сильней-
ший.

Примет, кстати, по-прежнему будем 
придерживаться. Попробуй только побрей-
ся - ребята тут же поставят к стенке (смеет-
ся). В первой серии, когда играли с Пензой, 
я брился, с Пермью - тоже. Ну, хоккеисты 
мне и напомнили, что у нас единый коллек-
тив. Только «Сарыарка» не бородатая, а уса-
тая команда.

Первые два матча финальной серии 
пройдут в Караганде 18 и 19 апреля.

Евгений БОГДАНОВ

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
И Г П О +/- Ш Б ИВ

1. н. Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 40 26 18 44 +2 30 178 20:58
2. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 38 13 25 38 +13 14 85 20:03
3. н. 28 Александр СЕМИН Каролина 37 10 26 36 +9 38 126 20:39
4. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 27 7 21 28 +3 32 86 19:45
5. н. 17 Илья КОВАЛЬЧУК Нью-Джерси 32 10 17 27 -2 16 113 25:13
6. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 39 7 17 24 -5 10 62 24:24
7. н. 64 Наиль ЯКУПОВ Эдмонтон 40 10 13 23 -9 24 60 14:12
8. з. 26 Вячеслав ВОЙНОВ Лос-Анджелес 40 5 18 23 +12 12 67 22:27
9. з. 55 Сергей ГОНЧАР Оттава 36 2 20 22 +1 24 67 24:05

10. н. 41 Николай КУЛЕМИН Торонто 40 7 14 21 -5 20 63 16:55
11. н. 42 Артем АНИСИМОВ Коламбус 32 10 7 17 -6 12 65 16:56
12. з. 51 Федор ТЮТИН Коламбус 40 2 15 17 +1 26 49 24:09
13. н. 91 Владимир ТАРАСЕНКО Сент-Луис 28 8 8 16 -1 10 61 13:38
14. з. 74 Алексей ЕМЕЛИН Монреаль 38 3 9 12 2 33 33 19:40
15. н. 21 Андрей ЛОКТИОНОВ Нью-Джерси 23 7 4 11 -1 4 21 14:32
16. н. 8 Александр БУРМИСТРОВ Виннипег 37 4 6 10 +6 14 44 15:14
17. з. 43 Дмитрий КУЛИКОВ Флорида 28 2 7 9 -4 18 42 21:06
18. з. 64 Никита НИКИТИН Коламбус 34 3 6 9 0 15 59 21:33
19. н. 27 Алексей КОВАЛЕВ Флорида 14 2 3 5 -1 6 21 15:36
20. н. 25 Михаил ГРИГОРЕНКО Баффало 22 1 4 5 -2 0 21 9:44
21. з. 24 Антон ВОЛЧЕНКОВ Нью-Джерси 33 1 3 4 -1 37 28 15:40
22. з. 81 Дмитрий ОРЛОВ Вашингтон 5 0 1 1 +5 0 1 14:56
23. з. 33 Антон БАБЧУК Калгари 4 0 1 1 -3 0 5 9:39

 Вратари И В П ПО Г «0» Ш/И %

24. 35 Сергей БОБРОВСКИЙ Коламбус 30 14 10 6 59 4 2,05 93,0
25. 35 Антон ХУДОБИН Бостон 12 9 3 0 26 1 2,23 92,4
26. 35 Николай ХАБИБУЛИН Эдмонтон 9 3 4 1 13 1 2,50 92,3
27. 20 Евгений НАБОКОВ Айлендерс 34 19 11 4 78 3 2,59 90,8
28. 1 Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 31 10 18 3 89 3 3,02 90,2
29. 30 Илья БРЫЗГАЛОВ Филадельфия 36 17 15 3 81 1 2,88 89,6

Нью-Джерси - Бостон - 4:5 
(0:3, 2:1, 2:1). Голы: Элиаш (11), 
Зэйджак (6), Грин (4), Д’Агостини (2) 
- Кэмпбелл (3), Пайэ (8), Кэмпбелл 
(4), Хара (7), Сегин (13). Броски: 28 
- 18. Вратари: Бродер - ХУДОБИН. 
Наши: Локтионов (15:42/3/-1), Вол-
ченков (7:34/1/-1) - -.

«Нью-Джерси» без Коваль-
чука потерпел восьмое пораже-
ние подряд, и руководство клу-
ба планирует форсировать воз-
вращение россиянина, который 
еще не до конца восстановился 
после травмы плеча. «Сейчас 
наступает решающий момент 
сезона, и я хочу вернуться как 
можно быстрее. Мое состояние 
улучшается, уже пробовал бро-
сать и делать ускорения», - ска-
зал Ковальчук до игры, однако 
выйти на лед во встрече с «Бос-
тоном» он не смог.

Впрочем, даже без Коваль-
чука инцидент с участием рос-
сийского легионера сделал эту 
игру резонансной. Речь идет 
о защитнике «Дэвилз» Антоне 

Волченкове, который за четы-
ре минуты до конца второго пе-
риода вывел из строя одного из 
лидеров соперника. Россиянин, 
пытаясь припечатать форвар-
да «Бостона» Брэда Маршана к 
борту, угодил ему локтем в голо-
ву. Маршан после этого не смог 
вернуться в игру, а Волченков 
получил 15 минут штрафа и 
вскоре будет обязан дать объ-
яснения дисциплинарному ко-
митету. 

Угроза дисквалификации 
для Волченкова вполне ре-
альна, однако наказание вряд 
ли будет излишне суровым. 
В пользу Антона говорит тот 
факт, что, исполняя силовой 
прием, он не оторвал ноги ото 
льда, что исключает намерен-
ный удар в голову соперника. 
Однако травма Маршана мо-
жет стать отягчающим обсто-
ятельством. 

Не стоит забывать, что Вол-
ченков, не являясь грязным иг-
роком, имеет на самую удач-

ную «кредитную историю» дис-
квалификаций. В феврале 2011 
года он был отстранен на три 
матча за удар в голову игрока 
«Каролины» Зака Бойчака, од-
нако формально тот случай не 
будет иметь юридического ве-
са, так как произошел больше 
18 месяцев назад.

Калгари - Ванкувер - 1:4 (1:1, 
0:0, 0:3). Голы: Гленкросс (15) - 
Барроуз (12), Лапьер (13), Рэймонд 
(10), Д. Седин (11). 

Голкипер-ветеран «Ванку-
вера» Луонго вышел в старто-
вом составе, заменив заболев-
шего Кори Шнайдера и отразил 
40 бросков. «Было нелегко. Я не 
выходил в стартовом составе с 
18 марта, и необходимо было 
быть готовым, чтобы не подвес-
ти партнеров. Не был до конца 
уверен, что получится», - при-
знался Луонго.

Эдмонтон - Финикс - 1:3 (0:0, 
0:2, 1:1). Голы: ЯКУПОВ (10) - Гор-
дон (4), Верметт (9), Мосс (5). На-
ши: Якупов (15:55/4/+1) - -. 

На счету новичка «Ойлерз» 
Якупова 8 (4+4) очков в восьми 
последних матчах, но результа-
тивность россиянина никак не 
помогает «Эдмонтону» в борьбе 
за место в плей-офф. «Нефтяни-
ки» потерпели четвертое пора-
жение подряд, отдалившись от 
кубковой зоны. 

Рейнджерс - Торонто - 3:2 Б 
(0:0, 2:1, 0:1, 0:0, 1:0). Голы: Ха-
гелин (9), Макдона (4), Цукарелло - 
Кессел (13), Кессел (14). Наши: - - 
Кулемин (16:25/4/-2). 

Бывший форвард магнито-
горского «Металлурга» Матс Цу-
карелло в семи матчах за «Рейн-
джерс» пока не смог забить с 
игры, но его точный штраф-
ной бросок помог ньюйоркцам 
сохранить за собой восьмую 
строчку на «Востоке». «Мы были 
уверены, что выиграем по бул-
литам. У нас есть Лундквист, 
который, наверное, лучше всех 
в мире отражает штрафные 
броски», - отметил Цукарелло.

Максим ЗАМЯТИН

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
И В ПО П Ш О 

1. Питтсбург* 40 30 0 10 132-98 60
2. Бостон* 39 26 4 9 113-85 56
3. Вашингтон* 40 21 2 17 120-112 44
4. Монреаль 39 25 5 9 122-94 55
5. Торонто 40 22 5 13 123-112 49
6. Оттава 39 19 6 14 96-88 44
7. Айлендерс 40 20 4 16 117-120 44
8. Рейнджерс 40 20 4 16 99-96 44
9. Виннипег 41 20 2 19 102-121 42

10. Нью-Джерси 40 15 10 15 96-111 40
11. Баффало 40 16 6 18 106-122 38
12. Филадельфия 39 17 3 19 107-122 37
13. Тампа-Бэй 39 17 2 20 124-116 36
14. Каролина 39 16 2 21 102-126 34
15. Флорида 39 13 6 20 96-132 32

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
И В ПО П Ш О 

1. Чикаго* 39 30 4 5 129-83 64
2. Анахайм* 41 27 5 9 124-103 59
3. Ванкувер* 40 23 6 11 109-96 52
4. Лос-Анджелес 40 22 4 14 115-101 48
5. Сан-Хосе 39 20 7 12 98-98 47
6. Сент-Луис 38 22 2 14 107-98 46
7. Миннесота 39 22 2 15 103-98 46
8. Детройт 39 19 5 15 99-101 43
9. Финикс 40 18 6 16 108-107 42

10. Даллас 39 19 3 17 109-118 41
11. Коламбус 40 17 7 16 95-104 41
12. Эдмонтон 40 16 7 17 102-111 39
13. Нэшвилл 41 15 8 18 96-110 38
14. Калгари 39 14 4 21 103-138 32
15. Колорадо 40 13 5 22 94-125 31

ВХЛ. Плей-офф. 1/2 финала

ФИНАЛ КУБКА БРАТИНЫ: УСАТАЯ «САРЫАРКА» ПРОТИВ ЧЕМПИОНА

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

«НЬЮ-ДЖЕРСИ» БЕЗ КОВАЛЬЧУКА: 8 ПОРАЖЕНИЙ ПОДРЯД

БРЫЗГАЛОВ ЗАСНУЛ 
НА СОБРАНИИ «ФИЛАДЕЛЬФИИ»

Голкипер «Флайерз» Илья Брызгалов снова попал под присталь-
ное внимание североамериканских журналистов. После недавнего 
матча «Летчиков» против «Айлендерс», в котором ворота «Филадель-
фии» впервые в сезоне защищал Стив Мэйсон, одна из радиостан-
ций распространила слух, что россиянина отстранили от игры за то, 
что он заснул на командном собрании. Однако в официальных интер-
вью одноклубники Брызгалова тут же опровергли эту информацию. 

«Вы сами слышали когда-нибудь о заснувших игроках в НХЛ? Да 
это же просто сенсация!» - с иронией ответил защитник Киммо Ти-
монен. «На этих собраниях трудно заснуть, если только ты не принял 
снотворного, потому что они очень короткие. Только нагреешь стул, 
как уже все закончилось. Этот слух - абсолютная глупость», - доба-
вил нападающий Майк Кнубл. «Я понятия не имею, откуда возник 
этот слух. Я был на собрании, и там никто не спал. Может быть, это 
случилось на личной встрече кого-то с тренером, но на общем раз-
говоре этого не было», - отметил Руслан Федотенко.

Впрочем, самое интересное было сказано другим хоккеистом, 
пожелавшим остаться анонимным. «Спал ли Брызгалов на самом 
деле, никто наверняка не знает. Может быть, он специально притво-
рился, чтобы позлить других игроков. Я не знаю, зачем он это сде-
лал, если притворился спящим. В любом случае, это многие видели 
и многие были возмущены», - сказал хоккеист. 

Дополнительной остроты в ситуацию добавили кадры из суббот-
него матча против «Виннипега», когда Брызгалов, который был заме-
нен после двух периодов, сидел на скамейке запасных с закрытыми 
глазами. (Courier Post)

ПО МНЕНИЮ ГРЕТЦКИ, 
ОЛИМПИАДА В СОЧИ 

СТАНЕТ ПОСЛЕДНЕЙ ДЛЯ НХЛ
Легендарный Уэйн Гретцки выступил в поддержку участия игро-

ков НХЛ на Олимпиаде в Сочи - обсуждения по этому вопросу долж-
ны состояться на этой неделе. 

«Мы с 1972 года не посылали своих лучших хоккеистов в Россию. 
Российские болельщики заслуживают того, чтобы увидеть лучших 
канадских и американских игроков, увидеть матчи высшего уровня. 
Возможно, Сочи станет последней Олимпиадой для энхаэловцев, по-
тому что в 2018 году Игры примет Корея, куда очень далеко лететь. 
Может быть, я и ошибаюсь, но именно Олимпиада 2014 года должна 
стать последней для игроков НХЛ», - сказал Гретцки. (Sportsnet)

ЯШКИН БУДЕТ ПАРТНЕРОМ 
ТАРАСЕНКО

Тренерский штаб «Сент-Луиса» вызвал из молодежной лиги Кве-
бека нападающего Дмитрия Яшкина и надеется, что 20-летний уро-
женец Омска дебютирует в НХЛ в ближайших матчах. 

«Он потренировался с нами, и я убедился, что он готов к дебюту 
в НХЛ, так что мы будем его использовать. Яшкин обладает многи-
ми хорошими качествами: у него внушительные габариты, при этом 
есть скорость и техника. У него все так, как и написано в данных, - 
это очень хорошо. На тренировках он показал неплохую форму, осо-
бенно если учесть, что он не играл уже 9 дней», - сказал главный тре-
нер «Блюз» Кен Хичкок. В нынешнем сезоне Яшкин набрал 99 очков 
в 51 матче за «Монктон Уайлдкэтс». 

Напомним, что в КХЛ права на Яшкина принадлежат новосибир-
ской «Сибири», которая задрафтовала его в 2010 году под общим 
первым номером. Как известно, за «музыкантов» выступает еще 
один игрок сибирского клуба - Владимир Тарасенко. (St. Louis Post-
Dispatch)

Семен ВАРЛАМОВ:
«ИГРА ЕРЕМЕНКО - КЛЮЧ 
К ПОБЕДАМ «ДИНАМО»

Защитник «Нью-Джерси» Антон ВОЛЧЕНКОВ (слева) 
ведет борьбу с нападающим «Бостона» Яромиром ЯГРОМ.

«Водопой» голкипера «Колорадо» Семена ВАРЛАМОВА во время паузы в игре.

ВАРЛАМОВ - №1 ПО ПОРАЖЕНИЯМ
9 случаев, когда российские вратари попадали в пятерку лидеров регулярного чемпионата 

по количеству поражений в основное время

Сезон Лидер сезон Российский вратарь
Вратарь Клуб Игры Поражения Вратарь Клуб Игры Поражения Место

1996/97 Феликс ПОТВИН Торонто 74 36 Николай ХАБИБУЛИН Финикс 72 33 2-е
2001/02 Йохан ХЕДБЕРГ Питтсбург 66 34 Николай ХАБИБУЛИН Тампа-Бэй 70 32 4-е
2005/06 Роберто ЛУОНГО Флорида 75 30 Николай ХАБИБУЛИН Чикаго 50 26 4-е
2006/07 Дуэйн РОЛОСОН Эдмонтон 68 34 Николай ХАБИБУЛИН Чикаго 60 26 5-е
2008/09 Илья БРЫЗГАЛОВ Финикс 65 31 Илья БРЫЗГАЛОВ Финикс 65 31 1-е
2010/11 Николай ХАБИБУЛИН Эдмонтон 47 32 Николай ХАБИБУЛИН Эдмонтон 47 32 1-е
2011/12 Йонас ХИЛЛЕР Анахайм 73 30 Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 53 24 5-е
2012/13* Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 31 18 Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 31 18 1-е
2012/13* Семен ВАРЛАМОВ Колорадо 31 18 Илья БРЫЗГАЛОВ Филадельфия 36 15 4-е

* Cезон продолжается.

В нынешнем регулярном чемпио-
нате вратарь «Колорадо» Семен Вар-
ламов является лидером по количес-
тву поражений в основное время - их 
у него уже 18. Столько же раз уступил 
еще и чешский голкипер «Виннипега» 
Онджей Павелец, однако он сыграл на 
6 встреч больше (37 против 31 у росси-
янина). Ранее наши вратари дважды по 
итогам сезона становились «лидерами» 
по количеству проигрышей: Илья Брыз-
галов - в чемпионате-2008/09, Николай 
Хабибулин - два года спустя. Варламов 
же по этому показателю в прошлом се-
зоне был пятым.

Интересно, что рекорд НХЛ по коли-
честву поражений за один регулярный 
чемпионат принадлежит канадцу Гэри 
Смиту: в сезоне-1970/71 в составе «Ка-
лифорнии Голден Силз» он проиграл 48 
матчей из 71. А среди россиян «лучшим» 
результатом владеет Хабибулин, кото-
рый с «Финиксом»-1996/97 потерпел 33 
поражения. (Артем КАЗАНЦЕВ)
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* Лидер дивизиона.
Бомбардиры: Кросби (Питтсбург) - 56 (15+41) очков, Стэмкос (Тампа-Бэй) - 

50 (26+24), Сан-Луи (Тампа-Бэй) - 49 (9+40), Кейн (Чикаго), Куниц (Питтсбург) - 46 
(20+26), ОВЕЧКИН (Вашингтон) - 44 (26+18).

Снайперы: Стэмкос, ОВЕЧКИН - 26  голов, Таварес (Айлендерс) - 24, Картер 
(Лос-Анджелес) - 23, Кейн, Куниц - 20.

Новички: Юбердо (Флорида) - 27 (13+14) очков, Конахер (Оттава) - 25 (10+15), 
ЯКУПОВ (Эдмонтон) - 23 (10+13), Саад (Чикаго) - 23 (9+14).

Вратари: Андерсон (Оттава) - 94,6% отраженных бросков, БОБРОВСКИЙ (Ко-
ламбус) - 93, Раск (Бостон), Шнайдер (Ванкувер), Бишоп (Тампа-Бэй) - 92,8.
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НАДАЛЬ И 
МИЛЛИОНЫ
Первые месяцы теннис-

ного сезона ATP World 
Tour-2013 были наполне-

ны яркими событиями. Новак 
Джокович победил на Australian 
Open и в Дубае, Энди Маррэй - в 
Брисбене и Майами, по два вы-
игранных турнира на счету Да-
вида Феррера (Окленд, Буэнос-
Айрес) и Ришара Гаске (Доха, 
Монпелье).

Но самым ошеломляющим 
впечатлением последних не-
дель, безусловно, стало возвра-
щение Рафаэля Надаля. Возоб-
новив выступления спустя семь 
месяцев после прошлогодней 
неудачи на Уимблдоне, он сра-
зу же дошел до финала в чилий-
ском Винья-Дель-Маре. А затем 
выдал серию из 14 подряд выиг-
ранных матчей, завоевав титулы 
в Сан-Паулу, Акапулько и Инди-
ан-Уэллсе.

Особенно ярким получился 
триумф Надаля в Калифорнии на 
турнире категории Masters 1000. 
В трех последних раундах Рафа 
обыграл трех соперников из пер-
вой десятки - Роджера Федере-
ра (№ 2 на тот момент), Томаша 
Бердыха (№ 6) и Хуана Мартина 
Дель Потро (№ 7).

Блестящее выступление ве-
ликого испанца подогрело и без 
того немалый интерес к турни-
ру в Индиан-Уэллсе. В этом году 
его посетило около 400 000 че-
ловек - рекордный показатель! 
Второй мартовский супертурнир 
- в Майами - также оказался в 
центре внимания болельщиков. 
Там за 12 дней в общей слож-
ности побывало 300 000 зрите-
лей. В финале будущий чемпион 
Маррэй отыграл у Феррера матч-
бол. Причем решающий сет в тот 
день увенчался тай-брейком - бо-
лее острой концовки невозможно 
представить.

Двум главным американским 
весенним турнирам традицион-
но сопутствует коммерческий ус-
пех, и в том же Индиан-Уэллсе 
прибыль постоянно инвестиру-
ется в развитие инфраструктуры. 
В частности, вдобавок к главному 
стадиону, способному принять 
более 16 000 зрителей, там пла-
нируется построить второй боль-
шой корт с трибунами на 8000 
мест, два ресторана, установить 
гигантский экран для просмотра 
матчей в зрительской зоне и че-
тыре дополнительных трениро-
вочных корта. Серьезная реконс-
трукция предстоит и в Майами на 
стадионе Crandon Park. На нее 
планируется выделить пример-
но 50 миллионов долларов. Все 
это, конечно же, идет на поль-
зу нашему виду спорта в целом 
и говорит о том, что теннис ос-
тается успешным и продолжает 
развиваться.

Лишним тому примером яв-
ляется заявление организато-
ров Открытого чемпионата США 
о росте призового фонда,  кото-
рый продолжает оставаться ре-
кордным для теннисных турни-
ров. С учетом женских состяза-
ний он на этот раз составит 33,6 
миллиона долларов, увеличив-
шись по сравнению с прошлым 
годом сразу на 8,1 миллиона. 
Столь резкого роста призовых 
фондов история мирового спор-
та еще не знала. А к 2017 году об-
щая сумма призовых на US Open 
и вовсе должна достичь фантас-
тической отметки 50 миллионов 
долларов!

Вообще должен заметить, что 
переговоры с организаторами 
турниров «Большого шлема» по 
поводу увеличения призовых - 
один из главных приоритетов в 
моей работе. Горжусь тем, что за 
последний год на этом направле-
нии достигнут большой прогресс. 
Навстречу руководству Ассоциа-
ции теннисистов-профессиона-
лов и ее Совету игроков пошли 
не только американцы, но и ор-
ганизаторы Australian Open. Были 
учтены и некоторые другие наши 
пожелания. В частности, полуфи-
налы US Open с 2015 года будут 
проходить не в субботу, а в пят-
ницу, что позволит финалистам 
получить день отдыха перед са-
мым важным матчем турнира.

Тем временем пришла при-
ятная новость из Южной Амери-
ки. В следующем сезоне в Рио-
де-Жанейро впервые состоится 
турнир ATP World Tour категории 
«500». В ближайшие годы этот го-
род обречен стать одним из глав-
ных центров спортивной жизни - 
там пройдут матчи чемпионата 
мира по футболу-2014, Олимпи-
ада-2016. Уверен, что в Рио-де-
Жанейро с удовольствием будут 
приезжать и наши игроки, радуя 
своей игрой бразильских поклон-
ников тенниса.

Но все это в будущем, а по-
ка на повестке дня - весенний 
грунтовый сезон, который стар-
товал в Касабланке и Хьюстоне и 
вскоре переместится в Европу. 
Монте-Карло, Барселона, Мад-
рид, Рим, Дюссельдорф, Ницца 
- эти классические турниры Ста-
рого Света всегда нравились иг-
рокам и были привлекательны 
для спонсоров. Разумеется, как 
всегда, на грунте мы будем ждать 
чудес от Рафаэля Надаля. Герой 
Индиан-Уэллса намерен дока-
зать, что на своем любимом пок-
рытии по-прежнему не знает се-
бе равных.

Брэд ДРЮИТТ (Австралия) -
президент и исполнительный 
директор Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP World Tour)

Страсти вокруг тренеров 
женской сборной России 
наконец улеглись, и самое 

время спокойно поразмышлять 
на другие биатлонные темы - 
разумеется, с позиций пред-
стоящих Игр в Сочи. С кого же 
начать, как не с Мартена Фурка-
да - лучшего биатлониста мира 
последних двух сезонов и од-
ного из самых ярких спортсме-
нов в своем виде спорта. Что он 
в очередной раз подтвердил на 
недавней «Гонке чемпионов», 
украшением которой стало его 
противостояние с Антоном Ши-
пулиным на последнем круге 
смешанной эстафеты.

***
Однажды французская се-

мейная пара Жизель и Марсель 
Фуркад забрала своих сыновей 
из хоккейной секции - ездить 
было далеко, да и детям, судя 
по всему, не сильно там нрави-
лось. Старшего, Симона, в ито-
ге отдали в гладкие лыжи, кото-
рыми сами родители занима-
лись для удовольствия. Но вско-
ре он сменил лыжи на биатлон, 
а вслед за Симоном туда пошел 
и его младший брат Мартен, ко-
торый, как все младшие, хотел 
быть похож на старшего. 

Спустя несколько лет все за-
хотели быть похожими уже на 
него. 

***
 «Лично для меня француз 

- нонсенс какой-то», - сказал в 
интервью «СЭ» о Мартене Фур-
каде Евгений Устюгов, облада-
тель титула, которого в копилке 
француза пока нет, - олимпийс-
кий чемпион. В похожем ключе, 
особенно последний год, выска-
зывались и другие биатлонисты 
- как более титулованные, так и 
менее. Вот, например, слова ве-
ликого Оле Эйнара Бьорнда-
лена: «Мартен сейчас сильнее 
всех, и с этим надо смириться».

В человеческой природе 
24-летнего француза не сом-
невается, похоже, один Эмиль 
Хегле Свендсен. Но это как раз 
понятно: норвежец и себя дав-
но (и не сказать, чтобы безосно-
вательно) причисляет к избран-
ным. Быть может, как раз поэ-
тому в минувшем сезоне имен-
но Свендсен стал единствен-
ным, кто сумел всерьез задеть 
самолюбие Фуркада, выиграв у 
него большую часть личных ду-
элей на чемпионате мира в Но-
ве Место. 

В постоянного героя СМИ, в 
том числе российских, Мартен 
превратился два года назад, 
после своей первой победы на 
чемпионате мира. Тогда он го-
ворил, что достиг своей главной 
на тот момент цели и предпочи-
тал молчать об остальных, огра-
ничиваясь словами о поиске но-

вой мотивации. Большое буду-
щее ему тогда еще не предска-
зывали. Как выяснилось, зря.

Теперь своеобразную «пры-
гающую» технику Мартена на-
зывают новым словом в биатло-
не. И вопрос, что делать с Фур-
кадом-младшим в Сочи, где во 
время предолимпийской недели 
француз на лыжне отыгрывал у 
соперников по минуте - сейчас 
один из основных.

 - Откуда взялся его «пры-
гающий» стиль лыжного хо-
да? Правда, даже я понятия не 
имею, - сказал «СЭ» Симон, луч-
ше всех знающий своего млад-
шего брата, с которым они мно-
гие годы расстаются разве что 
на время короткого отпуска. - 
Но знаете, у Мартена есть одна 
занятная особенность. Если вы 
дадите ему футбольный или лю-
бой другой мяч, то сразу пойме-
те: его таланты относятся не к 
спорту вообще, а исключитель-
но к биатлону. Это даже в подго-
товке проявляется. Например, 
Жан-Гийиом Беатрикс «делает» 
его на велосипедных трениров-
ках, Алексис Беф - в беге, а я - в 
тренажерном зале. Но поставь-
те Мартена на лыжи и выпусти-
те на трассу - и он становится 
просто великолепен! Он словно 
рожден для нашего вида спор-
та. Когда в детстве мы занима-
лись хоккеем, у него, если чес-
тно, не особенно получалось. А 

потом мы пришли в биатлон, и 
брат просто сошел с ума. Он с 
детства старался выиграть каж-
дую гонку и даже плакал, если 
не получалось. И до сих пор хо-
чет только побеждать. 

Нынешний сезон, в кото-
ром Фуркад не расставался с 
майкой лидера общего зачета, 
а в итоге забрал себе все хрус-
тальные глобусы, в определен-
ном смысле действительно на-
поминал «какой-то нонсенс».  В 
самом начале года Мартен, на-
помним, собирался уделить 
значительную часть времени и 
внимания гладким лыжам. Что-
бы пройти отбор на ноябрьские 
старты в Кубке мира в этом ви-
де ему, очевидно, пришлось  
форсировать форму. О целях в 
биатлоне он тогда говорил осто-
рожно. Но история с лыжными 
гонками в итоге сошла на «нет» 
еще до Нового года, а Большой 
биатлонный хрустальный гло-
бус, на который изначально он 
вроде и не рассчитывал, Мар-
тен обеспечил себе задолго до 
последней гонки. 

 - Думаю, о победе в общем 
зачете Мартен всерьез заду-
мался только после заверше-
ния чемпионата мира, - заме-
тил Симон. - Он чувствовал, 
что находится на хорошем хо-
ду, так почему бы не закончить 
год на максимуме? Уверен, он 
не лукавит, когда говорит, что 

в этом сезоне получил больше 
удовольствия от процесса, чем 
в прошлом. 

После недавней «Гонки чем-
пионов» я спросила у Мартена: 
«Что самое приятное в статусе 
«лучшего биатлониста мира?» 
Далее по задумке должен был 
последовать вопрос о худшей 
части, но Фуркад-младший ме-
ня опередил. «Знаете, это на са-
мом деле палка о двух концах, - 
улыбнулся он. - Наряду с при-
ятной есть и обратная сторо-
на. Например, у меня сильно 
прибавилось работы со всеми 
этими обязательствами перед 
спонсорами и массмедиа. Но 
это часть профессии, и я счас-
тлив ее выполнять». 

 - Брат - спортсмен ново-
го типа, - улыбается Симон. - И 
благодаря ему биатлон во Фран-
ции постепенно становится все 
популярнее. У нас и раньше бы-
ли биатлонисты, которые выиг-
рывали все. Но, говорят, тот же 
Пуаре не слишком любил ин-
тервью и все эти медиадела во-
обще. Возможно, просто не по-
нимал эту часть работы и пото-
му не слишком напрягался на 
этот счет. Мартен - совсем иное 
дело. Он с самого начала был 
очень профессионален в этом 
вопросе. Ему нравится быть 
в центре внимания. К тому же 
наша история - это больше чем 
спорт. Это глобальная история 

о жизни и братьях, а людям это 
нравится. Мартен очень акти-
вен онлайн, присутствует в раз-
ных соцсетях. Всегда готов об-
щаться с журналистами. Хотя с 
тех пор, как желающих задать 
вопрос стало не пять, как пару 
лет назад, а сто, приходится, ко-
нечно, включать фильтры. 

Недавно пришлось, напри-
мер, доказывать французам, что 
он не принимал участия в эксги-
биционистской акции норвеж-
цев в ханты-мансийском лесу. 
И это наверняка можно отнести 
к не самой приятной части его 
работы. Оказывается, во Фран-
ции, которую мы здесь привык-
ли считать образцом вольно-
го взгляда на вещи, к этим слу-
хам почему-то отнеслись без по-
нимания. Спортивные неудачи 
там тем более не поймут. 

 - Франция - не самая биат-
лонная страна, как вы знаете, - 
кивает Симон. - Многих тонкос-
тей нашего вида спорта, касаю-
щихся лыж, стрельбы, смазок и 
парафинов, тут не понимают. 
Но все равно хотят побед. Ког-
да Мартен занимает третье мес-
то, газеты выходят с заголовка-
ми «У Фуркада выдался плохой 
уик-энд». Хотя многие оценили 
бы такой результат как выда-
ющийся. Когда я могу, я всегда 
стараюсь помочь ему справить-
ся с этим вниманием. Мы очень 
близки с моими братьями (У Си-

мона и Мартена есть еще млад-
ший брат Брис). Я не представ-
ляю своей жизни без них. Поэ-
тому для нас взаимная поддер-
жка очень важна. 

За два минувших сезона 
Мартен, конечно, не мог не из-
мениться. Теперь он еще чаще 
танцует на финише, играет на 
публику на рубежах и даже по-
ет на пресс-конференциях - как 
в Ханты-Мансийске, где он по-
доброму изобразил Габриэлу 
Соукалову. 

При этом, что любопытно, 
Мартен совершенно не стре-
мится поддержать все разго-
воры о собственной сверхчело-
вечности:  «Сколько раз за сезон 
мне пришлось выходить за гра-
ницы собственных возможнос-
тей? Да в каждой гонке». 

О том, что он - особенный, 
по-прежнему говорят в основ-
ном другие. Но как говорят! 
Послушайте хотя бы его стар-
шего брата и, на минуточку, со-
перника. Это того стоит.

- На мой взгляд, Мартена не-
льзя ни с кем сравнивать, - Си-
мон становится эмоционален 
как никогда. - Я говорю так не 
потому, что он мой брат. Ес-
ли бы он носил другую фами-

лию, был норвежцем, итальян-
цем, да кем угодно, я бы сказал 
то же самое. Для меня Мартен 
- возможно, величайший биат-
лонист всех времен. Пусть у не-
го пока не так много побед, как 
у Бьорндалена или Пуаре. Но 
он просто с сумасшедшей пре-
данностью относится к тому, 
что делает. В этом году он побил 
все рекорды: взял все глобусы, 
весь год не снимал желтую май-
ку лидера - от первой до послед-
ней гонки. Ему нипочем ни пло-
хие лыжи, ни плохая погода. Хо-
тя конкуренция в мужском би-
атлоне сейчас, пожалуй, будет 
повыше, чем раньше. Пойми-
те, мне не просто это говорить. 
Да, я, как старший брат, очень 
им горжусь. Но также я - спорт-
смен. И это значит, что я хочу 
обыграть Мартена сильнее всех 
остальных в Кубке мира. В том 
числе потому, что он мой млад-
ший брат и у меня есть гордость 
и эго. Так что, поверьте, все, что 
я говорил, - это объективно. А 
ведь брату всего 24 года. Мож-
но только представить, столько 
всего у него впереди. 

Прав ли Симон? В Сочи на-
верняка узнаем. 

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

БИАТЛОН

Мартен ФУРКАД
НОНСЕНС С ВИНТОВКОЙ

ФУРКАД-2012/13: ПРИЗЕР-РЕКОРДСМЕН
По ходу Кубка мира-2012/13 Мартен Фуркад, первенствовавший как 

в общем зачете, так и во всех отдельных дисциплинах, стал рекордсме-
ном за всю историю этого турнира. В течение сезона француз попадал 
в тройку призеров 19 (!) раз, превзойдя рекорд 9-летней давности его 
соотечественника Рафаэля Пуаре. В то же время по количеству побед в 
индивидуальных видах (10) Фуркад-младший показал только 5-й резуль-
тат: чаще него в течение одного сезона выигрывали Пуаре и - трижды - 
норвежец Оле Эйнар Бьорндален.

Напомним, что Фуркад дебютировал в Кубке мира 13 марта 2008 года, 
когда в спринте финишировал 61-м. А на подиум по итогам индивидуаль-
ной гонки он впервые поднялся на Олимпийских играх в Ванкувере-2010, 
где в масс-старте стал серебряным призером. За четыре последних сезо-
на на этапах Кубка мира (с учетом Олимпиады-2010 и чемпионатов мира) 
Фуркад попадал в призовую тройку 50 (!) раз. (Виталий ОРЛОВ)

Лидеры по количеству подиумов за один сезон Кубка мира
Спортсмен Сезон 1-е 2-е 3-е Всего

1. Мартен ФУРКАД Франция 2012/13 10 5 4 19
2. Рафаэль ПУАРЕ Франция 2003/04 12 4 0 16
3. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2004/05 12 2 1 15
4. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2000/01 8 6 1 15
5. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2008/09 7 6 2 15
6. Мартен ФУРКАД Франция 2011/12 8 3 3 14
7. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2007/08 7 5 2 14
8. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2003/04 5 5 4 14
9. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2005/06 8 3 2 13

10. Рафаэль ПУАРЕ Франция 2000/01 6 7 0 13
11. Свен ФИШЕР Германия 2001/02 3 7 3 13

Лидеры по количеству побед за один сезон Кубка мира
Спортсмен Сезон Победы

1. Рафаэль ПУАРЕ Франция 2003/04 12
Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2004/05 12

3. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2002/03 11
Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2006/07 11

5. Мартен ФУРКАД Франция 2012/13 10
6. Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2000/01 8

Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2005/06 8
Эмиль Хегле СВЕНДСЕН Норвегия 2010/11 8
Мартен ФУРКАД Франция 2011/12 8

10. Рафаэль ПУАРЕ Франция 2001/02 7
Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2007/08 7
Оле Эйнар БЬОРНДАЛЕН Норвегия 2008/09 7

50 подиумов Фуркада на этапах Кубка мира
  Сезон 1-е 2-е 3-е Всего
2009/10 3 1 1 5
2010/11 3 6 3 12
2011/12 8 3 3 14
2012/13 10 5 4 19
Всего 24 15 11 50

Брэд
ДРЮИТТ

СВОЯ
КОЛОНКА

6 апреля. Москва. Мартен ФУРКАД на «Гонке чемпионов».
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Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ 
из Токио

Если бы в мире проводи-
лись состязания по про-
ведению соревнований, 

первое место на них, вне вся-
кого сомнения, заняла бы Япо-
ния. Пожалуй, ни в какой дру-
гой стране выражение «заби-
тые под завязку трибуны» не 
имеет столь буквального смыс-
ла. Зрители не покидают свои 
места даже во время переры-
вов. И болеют так, как нигде.

Игривый антураж соревно-
ваний с обязательным появ-
лением в зоне Kiss&Cry вокруг 
«своего» спортсмена всей его ко-
манды в шутовских колпаках, 
масках, карнавальных одея-
ниях и боевых раскрасах, вро-
де как дают понять: турнир не 
бог весть как серьезен. С дру-
гой стороны, все, что происхо-
дит на льду, не имеет никако-
го отношения к шутовству. Там 
все более чем серьезно и тяже-
ло. В том числе и потому, что на 
любых иных соревнованиях на 
спортсмена не ложится столь 
массивная эмоциональная на-
грузка и необходимость факти-
чески весь день быть на ногах.

Россия начала турнир впол-
не достойно. Наиболее сильная 
неудача постигла уже в заклю-
чительном виде Елизавету Тук-
тамышеву. Лиза упала дваж-
ды, осталась без каскада и за-
няла лишь десятое место. Как 
сказала потом сама, ей было 
даже стыдно ждать, сидя пе-
ред камерами, когда завершит 
свое выступление Аделина Со-
тникова - настолько неожидан-
ными показались допущенные 
ошибки.

Туктамышева приехала на 
турнир с Алексеем Мишиным и 
подтвердила: сотрудничество 
с первым тренером Светланой 
Веретенниковой прекращено. 

Что касается Сотнико-
вой, она решилась усложнить 
в Токио короткую програм-
му, включив в нее каскад 3+3 
«лутц-риттбергер», который не 
получался весь сезон. Не по-
лучился он и в Токио - в том 
смысле, что Аделина, уже от-
толкнувшись на лутц, почувс-

твовала, что приземление бу-
дет не совсем удобным для рит-
тбергера и в доли секунды при-
няла решение заменить второй 
прыжок на тройной тулуп. Вы-
полнила безупречно - как и все 
остальные элементы короткой 
программы. 

В танцевальном турнире 
Ксения Монько и Кирилл Ха-
лявин стали после исполнения 
короткого танца третьими, что 
стало если не выдающимся, то 
очень неплохим результатом. 
Обе серии обязательной поль-
ки были оценены четвертым 
уровнем, что достаточно редко 
бывает даже у более сильных 
танцоров.

Исполнить свои программы 
без ошибок не сумел никто из 
лидеров сезона, включая трех-
кратного чемпиона мира Пат-
рика Чана. Видимо, слишком 
много сил отнял сезон. В этом 
плане можно сказать, что Кон-
стантину Меньшову (он имеет 

третий текущий результат) по-
везло: сразу после финала Куб-
ка России в конце февраля Кос-
тя сделал в тренировках пере-
рыв и возобновил подготов-
ку лишь за три недели до стар-
та в Токио. И выглядел гораздо 
свежее своих соперников. Вто-
рого российского спортсмена 
Максима Ковтуна подвела чис-
то юниорская ошибка: он пре-
красно справился с каскадом 
4+3 и тройным акселем, посчи-
тал, что самое трудное позади, 
позволил себе чуть расслабить-
ся и тут же упал на приземле-
нии с лутца. Несмотря на это, 
ему удалось перекрыть личный 
рекорд по баллам. 

World Team Trophy. Токио. 11 
апреля. Короткий танец. 1. Чок/
Бэйтс (США) - 66,54. 2. Уивер/Поже 
(Канада) - 62,42. 3. МОНЬКО/ХАЛЯ-
ВИН - 59,47. 4. Рид/Рид (Япония) - 
56,35. 5. Каррон/Джонс (Франция) 
- 54,73. 6. Сяоян Ю/Чен Ван (Ки-
тай) - 45,15.

Мужчины. Короткая програм-
ма. 1. Чан (Канада) - 86,67. 2. Та-
кахаси (Япония) - 80,87. 3. МЕНЬ-
ШОВ - 80,60. 4. Эбботт (США) - 
80,24. 5. Мура (Япония) - 77,65. 6. 
Аарон (США) - 77,38. 7. КОВТУН - 
76,67. 8. Жубер (Франция) - 76,55. 
9. Рейнольдс (Канада) - 73,52. 10. 
Хань Янь (Китай) - 64,54. 11. Юи Ван 
(Китай) - 58,30. 12. Понсар (Фран-
ция) - 57,39.

Женщины. Короткая про-
грамма. 1. СОТНИКОВА - 67,13. 
2. Судзуки (Япония) - 66,56. 3. Голд 
(США) - 60,98. 4. Вагнер (США) - 
59,77. 5. Асада (Япония) - 59,39. 
6. Мейте (Франция) - 58,51. 7. Ос-
монд (Канада) - 55,18. 8. Чжан Кек-
син (Китай) - 54,97. 9. Ли Циц-
зюн (Китай) - 53,16. 10. ТУКТАМЫ-
ШЕВА - 49,94. 11. Гийерон-Горри 
(Франция) 49,41. 12. Дэлман (Ка-
нада) - 48,82.

После первого дня. 1. Япония 
- 47. 2. США - 47. 3. РОССИЯ - 41. 
4. Канада - 34. 5. Франция - 23. 6. 
Китай - 21.

Вчера в Токио стартовал неофициальный командный чемпионат мира. 
По количеству набранных очков Россия идет на третьем месте, 

а лидером женского турнира стала Аделина Сотникова.

ШУТКИ В СТОРОНУ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ WORLD TEAM TROPHY

Вчера. Токио. Короткая программа Аделины СОТНИКОВОЙ.
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Допинг-проба «А» 24-летнего россиянина 
Валерия Кайкова, победившего в сентяб-
ре 2010 года на чемпионате Европы сре-

ди гонщиков до 23 лет по велотреку, дала поло-
жительный результат. Как стало известно «СЭ», 
речь идет о широко распространенном на чер-
ном рынке препарате GW1516 - более извест-
ном, как генный допинг.

Вчера руководство команды «Проконтинен-
тального тура» (второй по статусу професси-
ональный велодивизион) «Русвело» получило 
официальное письмо от Международного союза 
велосипедистов (UCI) о временном отстранении 
Кайкова от участия в соревнованиях.

По словам бывшего главы российского ан-
тидопингового агентства Николая Дурмано-
ва, к которому «СЭ» обратился за комментария-
ми, GW1516 представляет собой химическое ве-
щество, полученное при разработке препаратов 
для лечения диабета и ведущее к кардинально-
му усилению выносливости. Оно оказывает воз-
действие на метаболизм глюкозы в организме 
путем влияния на специальные гены.

Несмотря на свою «эффективность», GW1516 
считается опасным препаратом (непонятно как 
после его применения поведет себя сердечная 
мышца). Его испытание на людях на данный 
момент еще не завершено.

В пресс-службе UCI «СЭ» сообщили, что по-
ложительная допинг-проба была взята у спорт-
смена 17 марта во внесоревновательный период 
офицерами аккредитованной WADA антидопин-
говой лаборатории в Кельне. 6 апреля предста-
вители той же лаборатории совместно с UCI вы-
явили следы EPO в организме другого российс-
кого гонщика - 25-летнего Александра Серебря-
кова из испанской Euskaltel-Euskadi.

Дела Кайкова и Серебрякова будет рассмат-
ривать Федерация велосипедного спорта России 
(ФВСР). Дата слушаний пока неизвестна, но на 
период расследования временное отстранение 
обоих останется в силе.

Генеральный менеджер «Русвело», извест-
ный в прошлом гонщик Ренат Хамидулин, вче-
ра подчеркнул «СЭ», что уведомление о растор-
жении контракта с командой «Русвело» (подоб-
ный пункт был в нем прописан) Кайкову бы-
ло направлено незамедлительно. При этом по-
ка неизвестно, станет ли гонщик настаивать на 
вскрытии пробы «В».

Экстренное увольнение Кайкова из «Русве-
ло», безусловно, связано с негативным антидо-
пинговым фоном вокруг отечественного вело-
спорта. В апреле прошлого года ведущий сприн-

тер российской велокоманды «Катюша» Денис 
Галимзянов был дисквалифицирован за EPO. 
Накануне Олимпиады в Лондоне на тестосте-
роне поймали трековика Викторию Баранову. 
Как и в случае с Кайковым, пробы были взяты 
во внесоревновательный период.

В середине декабря «Катюша» «по этическим 
мотивам», под которыми подразумевалась не-
достаточная антидопинговая работа внутри ко-
манды, была сначала лишена UCI лицензии вы-
сшего велодивизиона - «Мирового тура», а затем 
восстановлена в правах Высшим спортивным 
арбитражным судом в Лозанне.

Принимая во внимание тот факт, что «Русве-
ло» в профессиональном мире велоспорта вос-
принимается в качестве дочерней команды «Ка-
тюши» (обе курирует глава ФВСР Игорь Мака-
ров), поспешность, с которой был разорван кон-
тракт с Кайковым, можно объяснить тем, что 
очередной допинг-скандал бьет не только по ре-
путации гонщика, но и по «Общероссийскому 
проекту развития велоспорта» в целом.

Напомним, что «дело Кайкова» - второй в рос-
сийском спорте случай выявления генного до-
пинга. В декабре на GW1516 был пойман чем-
пион России-2012 на 10 000 м конькобежец Сер-
гей Лисин.

Владас ЛАСИЦКАС

ВЕЛОШОССЕ

В последние годы Валерий КАЙКОВ 
считался восходящей звездой 
российского велоспорта. Теперь 
его будущее находится под вопросом.

КАЙКОВ 
ПОПАЛСЯ 

НА ГЕННОМ 
ДОПИНГЕ

ЕР
А
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После окончания матча за 
третье место Олимпийс-
ких игр-2012 я спросил тог-

дашнего тренера сборной России 
Бориса Соколовского: «Чего не 
хватило сборной России для того, 
чтобы завоевать медали?»

- Правильнее было бы спро-
сить: «кого?» Маши Степановой, 
- ответил Соколовский.

Примерно то же самое гово-
рили абсолютно все сборницы. 
Включая натурализованную аме-
риканку Бекки Хэммон. Да, мож-
но рассуждать о многочисленных 
ошибках тренерского штаба, об 
отсутствии должного уровня кон-
центрации, пробелах в «физике» 
и тактике. Но по большому сче-
ту, когда сборная России до Лон-
дона побеждала на Евробаскетах 
и брала медали Олимпиад и чем-
пионатов мира, все те же самые 
претензии (отсутствие ярко вы-
раженного командного рисун-
ка, психологические проблемы и 
т. д.) в адрес команды также регу-
лярно высказывались. Вот толь-
ко тогда играла Степанова - и ме-
дальный дождь, несмотря на про-
блемы, не иссякал.

Что будет теперь, по заверше-
нии «степановской эпохи», - ог-
ромный вопрос. Понятно, что и 
помимо этой центровой в России 
хватает талантливых баскетбо-
листок. Но того колоссального за-
паса прочности, которым облада-
ла сборная со Степановой, теперь 
не будет точно. Отчасти ответ на 
вопрос, в какой баскетбол заигра-
ет наша национальная команда, 
может дать предстоящая полуфи-
нальная серии премьер-лиги. Та, 
в которой УГМК Степановой будет 
соперничать с курским «Динамо» 
нового главного тренера россия-
нок Альфредаса Вайнаускаса…

Что до Степановой, то она, хо-
чется верить, продолжит радо-
вать любителей баскетбола в мат-
чах за клуб: ее контракт действует 
до окончания сезона-2013/14.

«В МОМЕНТ ДЕБЮТА 
В СБОРНОЙ СТУЧАЛИ ЗУБЫ»

- Мне всегда было очень при-
ятно играть за нашу страну, за-
щищать цвета ее флага, - нача-
ла «прощальный» разговор Сте-
панова. - Делала это с гордостью. 
Но сейчас пришло время поста-
вить точку. За сборную я высту-
пать больше не буду.

- Какие мгновения в сборной 
стали для вас самыми счастли-
выми?

- Самое яркое впечатление - 
первая медаль на Олимпийских 
играх. Еще - победа над амери-
канками в полуфинале чемпиона-
та мира-2006. Для звездной сбор-
ной США это поражение до сих 
остается единственным за дол-
гие-долгие годы. Тогда мы проде-
монстрировали идеальный бас-
кетбол. Каждая из девчонок по-
казала свой максимум - и даже 
немножко больше…

Знаете, для меня просто на-
ходиться в сборной - уже боль-
шая радость. Даже поражения мы 
воспринимали не как трагедию, 
а как некую перчинку, от кото-
рой следующие победы станови-
лись слаще. Скажем, на Евробас-
кете-2009 мы уступили в фина-
ле. В том числе и поэтому победа 
на чемпионате Европы два года 
спустя принесла фонтан ярких 
эмоций. (Смеется.) Если бы мы 
просто выигрывали все турниры 
- наверное, было бы не так инте-
ресно.

- Свой первый выход на пар-
кет в майке с надписью «Россия» 
помните?

- (Эмоционально.) Конечно! 
Для меня сам факт попадания в 
заявку на Олимпийские игры в 
1996 году стал чем-то невероят-
ным. Мне ведь тогда было все-
го 17. Не могла поверить своему 
счастью. Когда шли по стадиону 
на церемонии открытия под рос-
сийским флагом - эмоции тоже 
были незабываемыми.

Как сейчас, помню первую 
игру турнира: сижу на скамей-
ке запасных, наша сборная ведет 

с 30-очковым перевесом. Вадим 
Павлович Капранов делает мне 
знак, что я сейчас выйду на пло-
щадку - и у меня в прямом смыс-
ле слова от страха начинают сту-
чать зубы. Партнерши, сидевшие 
рядом, слышали… Хотя, казалось 
бы - матч уже выигран, что я там 
могу испортить? Просто тогда по 
большому счету не было интерне-
та. И я понимала, что меня сейчас 
увидят по телевизору все родные, 
знакомые. Больше того - вся стра-
на! В общем, пока я не получила 
первую передачу, меня попросту 
трясло и колотило. Конечно, и в 
последующем часто волновалась - 
ответственность-то огромная. Но 
до дрожи в коленках и стука зубов 
дело больше не доходило.

«СРАВНЕНИЕ С САБОНИСОМ? 
СПАСИБО ЗА КОМПЛИМЕНТ!»

- В Литве каждого перспектив-
ного молодого центрового журна-
листы и болельшики тут же назы-
вают «новым Сабонисом». А кто в 
России способен стать «новой Сте-
пановой»?

- (Смеется.) Сравнение с Сабо-
нисом - это очень лестно, спаси-
бо за комплимент. У нас в стране 
много талантливых центровых. Та 
же Наташа Виеру в последнее вре-
мя демонстрирует отличный бас-
кетбол. Катя Лисина тоже с успе-
хом может закрыть эту позицию в 
сборной. Но я надеюсь, что «новой 
Степановой» в сборной не будет. А 
будет какая-то другая, яркая и са-
мобытная баскетболистка, кото-
рую не нужно сравнивать с кем 
бы то ни было. Со своими плю-
сами, своим видением игры… Не 
нужно пытаться слепо кого-то ко-
пировать. Лично у меня в детстве 
не было кумиров.

- А какие-то прозвища были?
- Вы имеете в виду - из-за вы-

сокого роста? Да вроде нет. В НБА 
называли Step («шаг» по английс-
ки. - Прим. В.М.) - от фамилии. В 
сборной - Степа. В УГМК - прос-
то Маша. (Смеется.) Ну иногда 
еще Мамба. А муж мартышкой 
называет…

- Что думаете о шансах новой 
сборной России на Евробаске-
те-2013 во Франции?

- В баскетболе очень многое 
зависит от тренеров. От того, как 
наставник использует сильные 
качества своих подопечных. В мо-
ей карьере были случаи, когда ко-
манда играла гораздо хуже своих 
возможностей именно из-за тре-
нера. В том числе и в сборной.

Игру любой команды нужно 
строить, используя сильные ка-
чества всех баскетболисток. Кто-
то силен в защите, у кого-то «при-
стрелян» бросок с определенной 
точки. Помню, Лена Пшикова (се-
ребряный призер ЧМ-98 в соста-
ве сборной России. - Прим. В.М.)
великолепно атаковала с дистан-
ции. Так Вадим Павлович (Кап-
ранов. - Прим. В.М.) специально 
выстроил несколько комбинаций, 
в результате которых ее выводи-
ли на чистый бросок. Но, как я 
уже сказала, были в моей карье-
ре и примеры обратного свойства. 
Когда лучшие качества игроков 
попросту игнорировались…

- Капранов - особенный тренер 
в вашей жизни?

- Безусловно. Я сказала, что 
кумиров среди игроков у меня 
не было. А вот Капранов - да, он 
был тренером-кумиром. Возмож-
но, из-за моей юности, из-за то-
го, что я все воспринимала с де-
тским максимализмом. Напри-
мер, Игорь Грудин на меня как 
на игрока сборной не рассчиты-
вал, не выпускал даже на несколь-
ко минут. Но с приходом в нацио-
нальную команду Капранова для 
меня все сразу поменялось. Бла-
годаря Вадиму Павловичу я по-
настоящему поверила в свои си-
лы. И буквально выпрыгивала из 
штанов, чтобы доказать настав-
нику - делая на меня ставку, он не 
ошибся. Конечно, Капранов час-
то бывал мною недоволен. Порой 
спрашивал: «Маша, ты вообще 
хоть что-то в баскетболе понима-

ешь?» Тогда, наверное, действи-
тельно не понимала… (Смеется.)
А может, и сейчас не понимаю.

«ЖЕЛАЮ ВАЙНАУСКАСУ 
УДАЧИ В СБОРНОЙ. 

НО НЕ В СЕРИИ ПРОТИВ УГМК»
- Перейдем к делам клубным. 

Что испытали, когда УГМК в марте 
выиграл Евролигу? Восторг, опус-
тошение, усталость?

- Несколько лет подряд мы ос-
танавливались в шаге от титу-
ла. Поэтому в этом сезоне глав-
ная ставка делалась именно на 
Евролигу. Для всех игроков бы-
ли созданы шикарные условия, 
мы делали свою работу, не от-
влекаясь ни на что. Именно это 
во многом предопределило три-
умф. Команда подошла к «Фина-
лу восьми» в оптимальном состо-
янии. Самое главное - почти без 
травм. Конечно, по окончании 
золотого матча все мы испытали 
настоящую эйфорию. Однако то, 
что победа у нас в кармане, стало 
ясно задолго до финальной сире-
ны. И поэтому проявление эмо-
ций не было слишком бурным. 
Ну и насчет опустошения вы то-
же правы. Просто мы очень долго 
шли к этой победе… После «Фи-
нала восьми» не смогли должным 
образом настроиться на заклю-
чительный матч регулярки рос-
сийского чемпионата - и усту-
пили подмосковной «Спарте&К». 
Конечно, для нас этот поединок 
- в отличие от соперниц - с тур-
нирной точки зрения ничего не 
значил. Но проигрывать всегда 
неприятно. Что ж, думаю, у нас 
будет возможность взять реванш 
у красно-белых в финале.

- До финала еще надо дойти. 
В предстоящем полуфинальном 
раунде плей-офф вас ждет коман-
да главного тренера сборной Рос-
сии…

- Последний наш матч с курс-
ким «Динамо» сложился непрос-
то. Победу удалось вырвать в 
самой концовке. Да и тот факт, 
что в первом раунде команда из 
Курска в двух матчах переиграла 
московских одноклубниц - между 
прочим, свежеиспеченных обла-
дательниц Кубка Европы - тоже 
говорит о многом. В том числе - 
о том, что ею руководит сильный 
тренер. И для сборной России это 
хорошо. Мне кажется, Вайнаус-
касу удается реализовывать по-
тенциал подопечных. Да и де-
вчонки, игравшие под руководс-
твом литовца, отзываются о нем 
очень хорошо. Искренне желаю 
Вайнаускасу удачи - но, конечно, 
не в серии против УГМК.

Перед нашим клубом стоит 
конкретная задача - выиграть 
все трофеи сезона. Две верши-
ны - Евролига и Кубок России - 
уже покорены. Осталось взять 
золото чемпионата. Сделать это 
будет не так просто, как может 
показаться на первый взгляд. 
Нынешнее первенство - самое 
конкурентное и непредсказуе-
мое за все последние годы. Не-
сколько лет назад благодаря 
Шабтаю Калмановичу - царс-
твие ему небесное - конкуренция 
в российском женском баскет-
боле стала расти. Но в те време-
на, по сути, соперничали всего 
две команды. А сейчас - сразу 
пять-шесть.

- Если в сборной вы играть 
закончили, то в принципе с бас-
кетболом прощаться по оконча-
нии сезона не собираетесь?

- УГМК стал для меня насто-
ящим домом, и мне очень хочет-
ся отблагодарить руководство 
клуба хорошей игрой. Посмот-
рим… Мой контракт рассчитан 
на следующий сезон. Хватит ли 
сил и здоровья - сложно сказать. 
Окончательное решение приму 
летом. В любом случае со мной 
или без меня в Екатеринбурге 
сейчас созданы все условия для 
настоящей команды-династии, 
способной доминировать в Ев-
ролиге долгие годы.

Владимир МОЖАЙЦЕВ

Наталия ОБМОЧАЕВА:
«МОИ ЧАСТЫЕ ОТЛУЧКИ К МУЖУ 
В КАЗАНЬ ИЛИЧ НЕ СМУЩАЮТ»

ВОЛЕЙБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Женщины. Плей-офф

Если где и ждали столь упорной 
борьбы, то в серии краснодарс-
кого «Динамо» и «Омички». Или, 

на худой конец, «Уралочки» и «Заре-
чья». А уж после того, как москвич-
ки взяли два сета, причем второй - 
с разгромной разницей «+14», пове-
рить в «возвращение» клуба из Нового 
Уренгоя было попросту невозможно. 
Тем не менее «Факел» «вернулся», за-
ставив вице-чемпионок России в ре-
шающей партии включать полные 
обороты.

На их счастье, сил и эмоций на то, 
чтобы дожать дерзкого аутсайдера, 
хватило. Прежде всего - у диагональ-
ной «Динамо» и потенциального лиде-
ра атак обновленной сборной России 
Наталии Обмочаевой, отыгравшей 
тай-брейк, как это, впрочем, обычно 
с ней и бывает, без сучка и задорин-
ки. Итоговый счет пятого сета (15:10) 
- почти всецело заслуга 23-летней во-
лейболистки. Когда Обмочаева оче-
редным точным ударом в обход бло-
ка поставила в матче точку, это вы-
глядело справедливо.

- Чем объясните провал «Динамо» 
в третьей и четвертой партиях, проиг-
ранных с одинаковым счетом 20:25? 
Недооценили «Факел»? - спросил Об-
мочаеву корреспондент «СЭ».

- Тут виноваты не мы, а соперни-
цы. Они не опустили рук после плохо-

го начала. Спасли в защите несколь-
ко «мертвых» мячей. И доказали, что 
не случайно завершили регулярный 
чемпионат серией из четырех побед. 
«Факел» переживает подъем - это оче-
видно. Помню, как выглядела эта ко-
манда еще несколько месяцев назад. 
Небо и земля!

- Преображение «Факела» связы-
вают с приходом нового главного тре-
нера - Юрия Панченко, который ранее 
работал в мужском волейболе. Стоит 
ли в таком случае ждать резкого про-
гресса и от сборной России? Ведь ее 
теперь тоже возглавляет специалист, 
до сих пор в основном тренировавший 
мужчин - Юрий Маричев.

- Жизнь покажет. Но то, что при 
Панченко игра «Факела» стала гораз-
до более разнообразной тактически, 
бросается в глаза.

- Не секрет, что вы живете сразу на 
два города - Москву и Казань, где бази-
руется «Зенит», за который выступает 
ваш муж, либеро сборной России Алек-
сей Обмочаев. Как Светлана Илич реа-
гирует на ваши частые отлучки?

- Нормально реагирует. Долго 
без Леши я не могу. Начинаю ску-
чать. Однако выбиваться из тре-
нировочного графика себе не поз-
воляю. Еду в Казань при первой 
возможности - но только в те дни, 
когда тренер дает команде выход-

ной. Илич все прекрасно понимает 
и идет навстречу.

- В субботу «Зенит» начнет плей-
офф первым четвертьфинальным мат-
чем против «Кузбасса». Как считаете, 
команда вашего мужа сможет защи-
тить в этом году чемпионский титул и 
реабилитироваться за неудачи в Кубке 
России и Лиге чемпионов?

- Я - не большой эксперт в муж-
ском волейболе. Но, думаю, «Зени-
ту» будет непросто. У ребят конку-
ренция в суперлиге не ниже, чем у 
нас. Претендентов на золото хвата-
ет. Белгород, Новосибирск, да много 
кого можно назвать. Впрочем, я ве-
рю в Лешу.

- Вы неоднократно признавались, 
что мечтаете о том, чтобы вы с мужем 
выступали за клубы из одного города. 
Алексей еще на сезон связан контрак-
том с «Зенитом». Поэтому многие уже 
предвкушали ваш переход в казанс-
кое «Динамо». Почему все-таки реши-
ли остаться в Москве, продлив неделю 
назад соглашение со своей нынешней 
командой?

- Потому что личная жизнь - это 
личная жизнь, а работа - это работа. 
Конечно, нам хочется играть в од-
ном городе. Но пока вот обстоятель-
ства не позволяют. «Динамо» сдела-
ло мне очень выгодное предложение. 
Леша в профессиональном плане то-

же чувствует себя в Казани комфор-
тно. Ну а что будет через год - пос-
мотрим. Не вижу смысла загадывать 
наперед.

- А дать оценку наиболее вероятно-
му сопернику по полуфинальной серии 
готовы? Говорят, «Уралочка», кото-
рая наверняка им станет, специально 
провалила концовку регулярки, чтобы 
выйти в полуфинале на вашу команду, 
а не на казанское «Динамо»…

- У Николая Карполя плохих ко-
манд не бывает. Безусловно, это очень 
опасный конкурент. Но не думаю, что 
с нами «Уралочке» будет проще, чем с 
Казанью. На мой взгляд, если такая 
серия состоится, все для «Динамо» 
должно сложиться хорошо.

- Как тогда воспринимать ваше 
недавнее домашнее поражение от 
одноклубниц из Краснодара?

- Мне кажется, в начале апре-
ля мы пережили небольшой спад, 
который сейчас уже преодолен. А 
Краснодар тогда, наоборот, нахо-
дился на эмоциональном подъеме 
после выигрыша Кубка вызова. Вот 
и получилось 1:3... Зато перед этим 
мы победили 3:2 в Казани. И тем 
самым дали понять действующим 
чемпионкам, что готовы отобрать 
у них титул.

- Если вы и встретитесь с клубом 
Екатерины Гамовой, то только в фина-

ле. К тому моменту в состав команды 
успеют вернуться Татьяна Кошелева и 
Вера Ветрова?

- Таня уже тренируется с коман-
дой, Вера работает по индивидуаль-
ному графику. Все мы будем рады 
видеть их снова на площадке. Поче-
му бы и не в финале?.. Однако ник-
то девчонок торопить не собирает-
ся. Тренеры ждут, пока они полно-
стью восстановятся.

- И последний вопрос. В межсе-
зонье Краснодар покинет Дестини 
Хукер - и, по слухам, американская 
диагональная может перейти в мос-
ковское «Динамо». Кому из вас в слу-
чае реализации этого трансфера при-
дется переквалифицироваться в при-
нимающие?

- (Смеется.) До меня слухи о воз-
можном переезде Хукер в Москву не 
доходили. Интересно ли будет сыг-
рать с американкой за одну коман-
ду? Даже не знаю. Но принимать я 
всегда готова.

1/4 финала. Серии до 2 побед. 
Первые матчи. Динамо Кз - Тюмень - 
3:1, Динамо М - Факел - 3:2, Заречье-
Одинцово - Уралочка - 0:3, Динамо Кр - 
Омичка - 3:1. Вторые матчи пройдут 14 
апреля соответственно в Тюмени, Новом 
Уренгое, Екатеринбурге и Омске.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

МАРИЧЕВ ПОКИДАЕТ КРАСНОДАР,
ЧЕРЕДНИКА СМЕНИЛ АНТОНОВ

Неожиданно самым 
напряженным из первых 
матчей 1/4 финала стал 
поединок московского 

«Динамо» против 
«Факела», в котором 
один из фаворитов 
первенства вырвал 

победу на тай-брейке

Два динамовских клуба мужской 
суперлиги, не преодолевшие первый 
раунд плей-офф-2013, решились на 
тренерские перестановки. Красно-
дарское «Динамо» покидает Юрий
Маричев - специалист, зимой воз-
главивший женскую сборную России; 
московское - отправило в отставку 
Юрия Чередника, функции которого 
в плей-ауте (турнире за право сохра-
нить прописку в элите) будет испол-
нять Олег Антонов.

- Отработаю два тура плей-аута - и 
ухожу, - заявил Маричев корреспон-
денту «СЭ». - К сожалению, перегово-
ры с клубом о новом контракте зашли в 
тупик. Я принял сложное, но логичное 
решение. Позволит ли мне федерация 

работу в другой мужской команде? Да, 
никто не против моего совместитель-
ства. Однако сейчас все мысли свя-
заны со сборной, которую ждет очень 
сложный сезон.

По информации «СЭ», двумя кан-
дидатами на освобожденное Мари-
чевым место являются аргентинец 
Даниэль Кастельяни, под руководс-
твом которого сборная Польши стала 
чемпионом Европы-2009, и итальянец 
Флавио Гулинелли, в минувшем сезо-
не тренировавший в серии А1 «Касте-
льяно». Переговоры с обоими уже ве-
дет гендиректор краснодарского «Ди-
намо» Руслан Олихвер.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

БАСКЕТБОЛ

Мария 
СТЕПАНОВА

КОНЕЦ ЭПОХИ

112 МАТЧЕЙ СТЕПАНОВОЙ ЗА СБОРНУЮ РОССИИ 
НА 15 КРУПНЕЙШИХ МЕЖДУНАРОДНЫХ ТУРНИРАХ

   Турнир Игры Минуты Подборы Передачи Перехваты Блокшоты Очки
Всего Ср. Всего Ср. Всего Ср. Всего Ср. Всего Ср. Всего Ср.

ОИ-1996 4 17 4,3 5 1,3 0 0 1 0,25 - - 11 2,8
ЧЕ-1997 8 291 36,4 65 8,1 5 0,6 22 2,75 - - 128 16,0
ЧМ-1998 7 90 12,9 22 3,1 8 1,1 2 0,29 - - 46 6,6
ЧЕ-1999 4 47 11,8 13 3,3 3 0,8 5 1,25 - - 32 8,0
ОИ-2000 7 86 12,3 23 3,3 7 1,0 1 0,14 5 0,71 56 8,0
ЧЕ-2001 8 166 20,8 61 7,6 8 1,0 6 0,75 9 1,11 105 13,1
ЧЕ-2003 6 101 16,8 50 8,3 4 0,7 8 1,25 6 1,00 62 10,3
ОИ-2004 8 161 20,1 53 6,6 8 1,0 8 1,00 8 1,00 64 8,0
ЧЕ-2005 8 264 33,0 77 9,6 18 2,3 6 0,75 16 2,00 144 18,0
ЧМ-2006 9 273 30,3 79 8,8 9 1,0 6 0,67 19 2,11 144 16,0
ЧЕ-2007 8 215 26,9 80 10,0 11 1,4 9 1,13 12 1,50 110 13,8
ОИ-2008 8 157 19,6 52 6,5 9 1,1 5 0,63 5 0,63 75 9,4
ЧЕ-2009 9 222 24,7 71 7,9 13 1,4 5 0,55 18 2,00 115 12,8
ЧМ-2010 9 183 20,3 57 6,3 8 0,9 3 0,33 5 0,55 101 11,2
ЧЕ-2011 9 230 25,6 80 8,9 15 1,7 15 1,67 8 0,89 111 12,3
Всего 112 2503 22,3 788 7,0 126 1,1 102 0,91 111 1,25 1304 11,6
До ОИ-2000 блок-шоты в женских турнирах ФИБА не фиксировались.

Лучшая в истории российская центровая, 
одна из сильнейших баскетболисток мира XXI века 

приняла решение, которого все так боялись: 
за сборную России она выступать больше не будет

3 июля 2011 года. Лодзь. Трижды лучшая баскетболистка Европы по версии ФИБА 
Мария СТЕПАНОВА (в центре) после победы над турчанками в финале Евробаскета - 
матче, который стал последним для нее в составе сборной России.
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В СПОР АРМЕЙЦЕВ 
С БАСКАМИ 

ВМЕШАЛИСЬ АФИНЫ
Накануне сегодняшнего мат-

ча ЦСКА - «Баскония», в ко-
тором москвичи могут за-

крепить успех первой игры (по-
беда 89:78) и повести в серии 2-0, 
другой участник четвертьфина-
лов Евролиги - «Панатинаикос» 
- ни с того ни с сего объявил ар-
мейцам информационную вой-
ну. Напомним, еще во вторник 
греческий суперклуб уступил на 
выезде в овертайме «Барселоне». 
Второй матч этой серии состо-
ялся в столице Каталонии вчера 
поздно вечером. Однако афинс-
кий офис «Пао» словно забыл о ду-
эли с «Барсой» и вместо этого пе-
реключил все свое внимание (и 
гнев!) на… ЦСКА.

Греки распространили через 
ряд ведущих национальных СМИ 
сообщения о письме, которое яко-
бы сначала поступило от имени 
президента клуба Андрея Ватути-
на в Евролигу, а затем было пере-
адресовано в Афины. Информа-
цию подали в предвзятой фор-
ме с упором на то, что ЦСКА не 
только требует санкций в отно-
шении «Панатинаикоса» за пове-
дение его фанатов 4 апреля в хо-
де встречи двух команд в рамках 
заключительного тура «Топ-16» 
(гости победили 69:63), но и на-
стаивает на том, чтобы все иг-
ры между ЦСКА и «Пао» на арене 
ОАКА впредь проводились без 
зрителей. Разумеется, такая «бом-
ба» породила скандал. А прези-
дент «Панатинаикоса» Димит-
рис Яннакопулос еще и подлил 
масла в огонь, заявив, что «Вату-
тин отныне - персона нон-грата 
в Афинах».

Попытки получить коммента-
рии у руководителей Евролиги 
вчера успехом не увенчались. Что 
вполне логично - ведь ни с каки-
ми официальными заявлениями 
относительно писем из ЦСКА пер-
вые лица турнира не выступали, 
и «Пао» нарушил правила дело-
вой этики, ссылаясь на докумен-
ты, предназначенные исключи-
тельно для внутреннего пользо-
вания.

Ватутин, который после воз-
вращения ЦСКА из Афин уже вы-
сказывал в интервью «СЭ» нега-
тивное отношение к происходив-
шему 4 апреля, в свою очередь, не 
захотел «развивать тему». Вместо 
этого вчера на официальном сай-
те армейцев появилось следую-
щее заявление.

«В течение прошедших суток 
в европейской прессе размеще-
но множество сообщений по сле-
дам событий, произошедших 4 
апреля во время матча «Топ-16» 
Евролиги «Панатинаикос» - ЦСКА. 
В том числе приводится вольная 
трактовка обращения, направ-
ленного нашим клубом в Евро-

лигу. В сложившейся ситуации 
считаем необходимым сообщить 
о конкретных фактах, указанных 
в нашем письме:

- в сторону скамейки ЦСКА с 
трибун брошено множество пред-
метов, включая бутылки с водой, 
стаканы с газировкой, окурки, за-
жигалки, монеты и прочее;

- в президента ЦСКА Андрея 
Ватутина и вице-президента На-
талию Фураеву на протяжении 
всего матча летели плевки;

- за скамейкой ЦСКА болель-
щики на протяжении всего мат-
ча демонстрировали надувной 
банан, что на всех европейских 
соревнованиях считается про-
явлением расизма;

- по ходу четвертой четверти 
во время владения мячом ЦСКА 
через динамики арены звуча-
ла сирена;

- по отношению к болельщи-
кам ЦСКА были осуществлены 
неоднократные провокации и 
высказаны угрозы насилия, в 
результате чего представители 
нашего клуба вынуждены были 
запросить дополнительные ме-
ры безопасности и эвакуировать 
собственных болельщиков на ав-
тобусе команды;

- в зале разрешено курение, 
что противоречит регламенту 
Евролиги.

Все указанные нами факты 
подтверждены видео- и фото-
материалами, которые предо-
ставлены Евролиге. Принимая 
во внимание, что подобные ин-
циденты представляют угрозу 
для безопасности представите-
лей команды гостей, а предыду-
щие меры по отношению к «Пана-
тинаикосу» не привели к исправ-
лению повторяющейся из матча 
в матч ситуации, нашим клубом 
предложено Евролиге использо-
вать более строгие наказания, 
предусмотренные регламентом 
турнира.

В настоящий момент Евроли-
гой по нашему обращению за-
ведено дисциплинарное дело. 
Евролига является проводящей 
данное соревнование органи-
зацией, в исключительных пол-
номочиях которой - принятие 
решения по итогам рассмотре-
ния дела. До соответствующе-
го постановления Евролиги мы 
не намерены вступать в поле-
мику ни с кем из заинтересован-
ных сторон».

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
Олимпиакос - Эфес Пилсен - 

67:62. О: Принтезис (26). Э: Гонлюм 
(17). Счет в серии: 1-0. Напомним, 
что с победителем этой пары сыгра-
ет ЦСКА в случае выхода в полуфи-
нал. Реал - Маккаби Т-А - 79:53. Р: 
Фернандес (15), С.Родригес (10+10 
передач). М: Ш.Джеймс (9), Хикман 
(9). Счет в серии: 1-0. Вторые матчи 
обеих серий - сегодня.

ЕВРОЛИГА. Плей-офф.
1/4 финала. Вторые матчи. 

Сегодня ЦСКА - «БАСКОНИЯ»

4 апреля. Афины. 
Игроки ЦСКА покидают 

«оскандалившуюся» арену 
ОАКА.
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ХОККЕЙ
ТРНАВА. Молодежная сборная Рос-

сии со счетом 3:1 обыграла команду Че-
хии в стартовом матче Турнира четырех 
наций в Словакии. Шайбы у победителей 
забросили Илья Любушкин, Богдан Яки-
мов и Георгий Бусаров.

МХЛ. Плей-офф. 1/2 финала. Ма-
монты Югры - МХК Спартак - 1:2. Счет в 
серии: 2-2. ХК МВД - Омские Ястребы - 
1:5. Счет в серии: 1-2.

НЬЮ-ЙОРК. Вчера НХЛ дисквалифи-
цировала защитника «Нью-Джерси» Ан-
тона Волченкова на 4 матча за грубую 
атаку соперника в последнем матче про-
тив «Бостона». (АР)

БАСКЕТБОЛ
Чемпионат России. ПБЛ. Енисей - 

Красные Крылья - 96:65. Самарцы вы-
ставили молодежный состав. Такое ре-
шение было принято руководством клуба 
в связи с участием «Крыльев» в «Финале 
четырех» Кубка России (16 - 17 апреля) и 
«Финале четырех» Кубка вызова (26 - 28 
апреля).

НБА
Регулярный чемпионат. Клипперс 

- Миннесота - 111:95. Форвард «Мин-
несоты» Андрей Кириленко провел на 
площадке 30 минут и набрал 8 очков 
(броски с игры - 3 из 10, трехочковые - 0 
из 2, штрафные - 2 из 4), сделал 7 подбо-
ров, 3 передачи, 2 блок-шота и перехват. 
Его одноклубник Алексей Швед за 24 ми-
нуты отметился 12 очками (с игры - 5 из 
10, трехочковые - 1 из 3, штрафные - 1 из 
1), 3 передачами, 2 перехватами и подбо-
ром. Денвер - Сан-Антонио - 96:86.
Центровой «Денвера» Тимофей Мозгов 
на площадку не выходил. Вашингтон - 
Майами - 98:103. Этой победой «Майа-
ми» обеспечили себе преимущество до-
машней площадки на всех стадиях плей-
офф. Бостон - Бруклин - 93:101, Фила-
дельфия - Атланта - 101:124, Кливленд - 
Детройт - 104:111, Орландо -Милуоки - 
113:103 ОТ, Даллас - Финикс - 91:102, 
Портленд - Лейкерс - 106:113, Сакрамен-
то - Нью-Орлеан - 121:110.

НЬЮ-ЙОРК. Миноритарный владе-
лец «Бруклина» популярный исполни-
тель Джей-Зи (Шон Картер) собирает-
ся продать свою долю акций команды. 
Экс-партнер Михаила Прохорова, ко-
торый стал одной из движущих сил пе-
реезда «Нетс» из Нью-Джерси в Брук-
лин, намерен заняться агентской де-
ятельностью, запрещенной собствен-
никам клубов НБА. (sports.yahoo.com/
nba)

ТЕННИС
ХЬЮСТОН. Мужской турнир 

US Men’s Clay Court Championship. Ка-
тегория - 250. 455 775 долларов. Откры-
тые корты. Грунт. 28 участников.

10 апреля. 1/16 финала. Рамирес 
Идальго (Испания) - Девварман (Индия) 
- 7:6 (7:5), 6:0. Алунд (Аргентина) - Хьюитт 
(Австралия) - 4:6, 6:3, 6:1.

КАСАБЛАНКА. Мужской турнир 
Grand Prix Hassan II. Категория - 250. 
467 800 евро. Открытые корты. Грунт. 
28 участников.

10 апреля. 1/16 финала. Хаасе 
(Голландия) - Баутиста Агут (Испания) - 
6:3, 2:6, 7:5.

1/8 финала. Вавринка (Швейцария, 
1) - Кавчич (Словения) - 4:6, 6:2, 6:1. Паи-
ре (Франция, 4) - Бедене (Словения) - 
4:6, 6:4, 6:3. Гарсия-Лопес (Испания) - 
Роже-Васселин (Франция) - 6:7 (4:7), 7:6 

(7:3), 6:2. Робредо (Испания) - Камке 
(Германия) - 6:4, 7:5.

Парный разряд. 1/8 финала. Брач-
чиали/Стараче (Италия, 4) - ЕЛГИН/Скуп-
ски (Великобритания) - 6:7 (4:7), 7:6 (8:6), 
10:8.

11 апреля. 1/16 финала. Земля 
(Словения, 8) - Лааксонен (Швейцария) - 
7:6 (7:5), 6:1.

КАТОВИЦЕ. Женский турнир 
Katowice Open. Категория - 250. 235 000 
долларов. Закрытые корты. Грунт. 32 
участницы.

10 апреля. 1/8 финала. Мартич 
(Хорватия) - Шмиедлова (Словакия) - 6:4, 
6:2. А.Бек (Германия) - Домингес Лино 
(Испания) - 5:7, 6:3, 6:2. Камерин (Ита-
лия) - Закопалова (Чехия) - 7:5, 3:6, 6:3. 
Плишкова (Чехия) - Канепи (Эстония, 6) - 
7:5, 6:3.

11 апреля. 1/8 финала. Винчи (Ита-
лия, 2) - Бертенс (Голландия) - 2:6, 6:3, 
6:4.

ГАНДБОЛ
Чемпионат России. Плей-офф. 

1/4 финала. Серии до 2-х побед. Пер-
вые матчи. Заря Каспия - СКИФ - 30:31, 
Пермские Медведи - Каустик - 28:26.

Чемпионат России. Женщины. 
Плей-офф. 1/2 финала. Серии до 2 
побед. Второй матч. Ростов-Дон - Лада 
- 26:18. Третий матч. Ростов-Дон - Лада 

- 26:25. Счет серии: 2-1. В финале в се-
рии до двух побед «Ростов-Дон» сыграет 
с волгоградским «Динамо».

ШАХМАТЫ
ЛОО (Краснодарский край). Чем-

пионат России среди клубов. Мужчи-
ны. 3-й тур. Казань-2013 - СПбШФ - 
1,5:4,5. Малахит - Экономист-СГСЭУ - 
4:2. Югра - Навигатор - 3,5:2,5. ШСМ - 
Наше Наследие - ПГМБ-Ростов - 4,5:1,5. 
Жигули - Ракита - 3,5:2,5. Тверь - Клуб 
им. Чигорина - 2:4. Ямал - Калуга - 4:2. 
Белореченск - Политехник - 3:3. ЕГУ-Пер-
спектива - Атом - 3:3.

4-й тур. СПбШФ - Малахит - 3:3. Юг-
ра - ШСМ Наше Наследие - 3,5:2,5. Жигу-
ли - Казань-2013 - 2,5:3,5. Экономист - 
ЕГУ-Перспектива - 5,5:0,5. Навигатор - 
Белореченск - 2:4.

СПбШФ, Югра, Малахит - по 7. Ка-
зань-2013 - 6. Белореченск, Эконо-
мист, ШСМ Наше Наследие - по 5.

Женщины. 3-й тур. Экономист - 
Клуб им. Чигорина - 2:2. Белореченск - 
ШСМ Наше Наследие - 1,5:2,5. Югра - 
Ладья - 2:2.

Югра, ШСМ Наше Наследие - по 5. 
Экономист - 3.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА
ТИРАНА (Албания). Чемпионат Ев-

ропы. Женщины. До 58 кг. 1. Чичкан 
(Белоруссия) - 213 (95+118). 2. Тома (Ру-
мыния) - 210 (93+117), 3. Бегай (Албания) 
- 207 (95+112). До 63 кг. 1. ШАИНОВА - 
235 (105+130). 2. Манева (Болгария) - 217 
(96+121). 3. Лепса (Румыния) - 212 
(90+122).

ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ
МОСКВА. Участники арктической эк-

спедиции «Карелия - Северный полюс - 
Гренландия» за пять суток прошли пер-
вые сто километров. Путешественники 
движутся на юг вдоль 55 градуса запад-
ной долготы к северной оконечности 
Гренландии, где наиболее удобный подъ-
ем с береговой черты на ледяное плато. 
По состоянию на 11 апреля путешествен-
ники вышли на заданную скорость дви-
жения - около 20 километров в сутки. (Ос-
кар КОНЮХОВ)
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Александр КРЫЛОВ: «НАС ИНТЕРЕСУЮТ 
ЭФФЕКТИВНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ»

В прошлом сезоне этой коман-
де уже удалось удивить лю-
бителей автоспорта. В леген-

дарной гонке, знаменитом марафо-
не «24 часа Ле-Мана», экипаж, в со-
став которого входил российский 
пилот Роман Русинов, занял чет-
вертое место в классе LMP2. О зада-
чах, стоящих перед командой в но-
вом сезоне, целях программы и про-
блемах российского автомобильно-
го спорта мы побеседовали с руко-
водителем проекта G-Drive Racing, 
директором по региональным про-
дажам «Газпром нефти» Александ-
ром Крыловым.

- Александр Владимирович, сов-
сем скоро стартует второй для G-Drive 
Racing сезон в чемпионате мира. 
Какие цели ставит перед собой ко-
манда?

- В прошлом сезоне мы добились 
неплохих результатов. В Ле-Ма-
не экипаж Романа Русинова борол-
ся за победу, и только из-за прокола 
колеса в конце гонки лишился шан-
сов на подиум. Но и четвертое мес-
то - отличный результат для нового 
проекта. В этом году мы хотим до-
биться большего. И знаем, что ко-
манда на это способна. Важно и то, 
что мы наконец получили российс-
кую лицензию и сможем выступать 
в чемпионате под российским фла-
гом.

Кроме того, в этом сезоне мы рас-
ширили сотрудничество с Nissan 
- и теперь бренд G-Drive в WEC бу-
дут представлять два экипажа, а не 
один. Естественно, наша основная 
цель - хорошо выступить в Ле-Мане. 
И для этого привлекаем сильней-
ших пилотов. Так, в экипаже с Ро-
маном поедут Джон Мартин и Майк 
Конвей. Последний известен по обе 
стороны океана - он был чемпионом 
британской Формулы-3, а в США 
выигрывал в престижном чемпио-
нате INDYCAR.

- Как вообще возникла идея со-
здания проекта G-Drive Racing?

- Начнем с того, что бренд сети 
АЗС «Газпромнефть» - один из са-

мых молодых и динамично разви-
вающихся на рынке. И как только 
наша сеть стала узнаваемой, воз-
никла идея о выводе на рынок собс-
твенного брендированного топлива. 
Так появилось G-Drive - топливо но-
вого поколения, благодаря которо-
му увеличивается мощность двига-
теля, улучшается динамика автомо-
биля и которое является професси-
ональной защитой для топливной 
системы. Для демонстрации пре-
имуществ топлива нам была необ-
ходима не просто рекламная кампа-
ния, а эффективная площадка для 
продвижения бренда. 

- Но почему именно автоспорт?
- Во-первых, автоспорт - это ез-

да при максимальных, предельных 
перегрузках, что  позволяет нам на-
глядно продемонстрировать пре-
имущества нашего продукта. Во-
вторых, это прямая реклама, доступ 
к огромной аудитории болельщи-
ков. И в-третьих - возможность про-
водить совместные акции со спор-
тивной командой. Наша основная 
задача: наглядно продемонстриро-
вать, что наше топливо позволяет 
автомобилю показать свой макси-
мум. Поэтому автоспорт в данном 
случае - идеальная площадка.

- Почему из всего разнообразия 
гоночных чемпионатов вы останови-
ли свой выбор на WEC?

- Мы очень тщательно подошли к 
выбору чемпионата. Увы, автоспорт 
в России пока развит не слишком 
хорошо. Я говорю не о трассах и не 
о количестве наших пилотов, вы-
ступающих в зарубежных чемпио-
натах. Речь о том, что в России по-
ка не научились использовать авто-
мобильный спорт как маркетинго-
вую площадку.

Поняв, что нам необходима ком-
плексная программа для продви-
жения собственного бренда в авто-
спорте, мы не смогли найти партне-
ра. На рынке просто нет компаний, 
которые могли бы подготовить для 
нас проект «под ключ». Многое при-
шлось делать самим, учиться у за-

рубежных коллег. Я лично посетил 
этапы нескольких чемпионатов: от 
«Формулы-1» до чемпионата мира 
по ралли. Знакомился с российс-
кими гонщиками, с руководителя-
ми команд. В конечном итоге необ-
ходимо было выбрать не только се-
рию, но и сильную команду.

- В чем же преимущества WEC?
- Нам требовалось найти чемпи-

онат, который подходил бы именно 
для продвижения G-Drive. Ведь для 
нас это в первую очередь бизнес-
проект. WEC - один из чемпиона-
тов, проводимых под эгидой Меж-
дународной автомобильной феде-
рации. По охвату аудитории его, ко-
нечно, не сравнить с «Формулой-1», 
но любая кампания в «Ф-1» заведо-
мо будет очень затратной, а перед 
нами не стоит задача потратить как 
можно больше денег. Нас интересу-
ют эффективные вложения. WEC - 
это гонки на выносливость. То есть 
каждый заезд - это жесточайшее 
испытание для техники. Скорости 
здесь сравнимы с «Формулой-1», но 
при этом в тех же «24 часах Ле-Ма-
на» автомобиль едет в боевом режи-
ме целые сутки. А ведь главное, что 
волнует в конечном итоге потреби-
теля, - это надежность. Не важно, 
говорим мы о двигателе, коробке 
передач или топливе. Так что WEC 
для нас - идеальный вариант.

Кроме того, нам хотелось сотруд-
ничать с крупным автомобильным 
производителем, заинтересован-
ном в том числе в российском рын-
ке. Выбор пал на Nissan, который 
занимает второе место по прода-
жам автомобилей в России и у кото-
рого есть завод в Санкт-Петербурге. 
Именно на спортпрототипах Nissan 
мы выступаем в чемпионате. Более 
того, партнерство с одним из круп-
нейших в мире автопроизводите-
лей - это показатель премиальнос-
ти бренда G-Drive и дополнительное 
свидетельство высоких эксплуата-
ционных характеристик топлива.

- В итоге вы остались довольны 
сделанным выбором?

- Да. Главный итог проделан-
ной работы состоит в том, что мы 
поняли, что идем правильным пу-
тем. Первый сезон был для нас про-
бным, мы только учились работать 
в автомобильном спорте. И теперь 
готовы развиваться и добиваться 
большего.

- Если говорить о накопленном 
опыте, какие главные выводы сде-
лали по итогам прошлого сезона?

- Продвижение в автоспорте - 
это не просто наклейка на авто-
мобиле. Необходима действитель-
но целая программа, комплекс ме-
роприятий. И в первую очередь нам 
нужны российские пилоты. Авто-
мобильный  спорт в нашей стране 
не так популярен. Даже многократ-
ные победители Ле-Мана, такие как 
Том Кристенсен и Аллан МакНиш, 
нашим болельщикам не слишком 
хорошо знакомы. А вот имя Рома-
на Русинова, более десяти лет вы-
ступающего в престижных чемпи-
онатах, в России на слуху. И для нас 
сотрудничество с ним - идеальный 
вариант. Сейчас Роман - это лицо 
G-Drive. Мы проводим огромное ко-
личество мероприятий с ним и с са-
мой командой. Если у нас есть воз-
можность привезти в Россию гоноч-
ный болид, мы это делаем. Напри-
мер, в прошлом году были участ-
никами Moscow City Racing, а пос-
ле проехали с роуд-шоу по городам 
Сибири и Урала.

Еще одна составляющая ком-
плекса продвижения - совмест-
ный проект с нашими партнерами 
Nissan GT-Academy. Это соревнова-
ние для любителей компьютерных 
симуляторов - обычных ребят, по-
лучивших шанс попробовать себя 
за рулем настоящего гоночного ав-
томобиля. В минувшем году отбо-
рочный турнир прошел и в России. 
Среди тысяч участников был вы-
бран победитель, Марк Шульжиц-
кий, который при нашей поддержке 
начал профессиональную карьеру, 
приняв участие в престижной гон-
ке «24 часа Дубаи» вместе с Русино-

вым. Кстати, по итогам той гонки 
экипаж занял второе место.

- Вы говорите о том, насколько 
эффективна реклама в автомобиль-
ном спорте. Однако менеджмент Ви-
талия Петрова за три года выступле-
ний в «Формуле-1» так, по сути, и не 
нашел поддержки со стороны рос-
сийских компаний. И теперь Петров 
потерял место в чемпионате.

- Я давно знаком с Виталием. Он 
отличный пилот, доказавший, что 
является одним из лучших в мире. 
Я убежден, что Петров заслужива-
ет места в «Формуле-1». Посмотри-
те, вместе с ним в чемпионате де-
бютировал Нико Хюлькенберг, а 
чуть позже - Пастор Мальдонадо и 
Серхио Перес. И с самого начала 
Виталий смотрелся наиболее пред-
почтительно. Он раньше поднялся 
на подиум, попал в топ-10 по ито-

гам сезона 2011 года. Это велико-
лепное достижение! Но сразу после 
этого Виталий вынужден был про-
вести год за рулем неконкуренто-
способного автомобиля, а теперь и 
вовсе лишился места в чемпиона-
те. Те же, кто раньше был позади, 
продолжают карьеру, причем весь-
ма успешно.

Для успеха в автомобильном 
спорте должно сойтись несколько 
факторов - помимо таланта пилота 
важны работа команды и грамот-
ный менеджмент. Виталий - очень 
быстрый гонщик, он это доказал. 
Но вести переговоры с командами и 
спонсорами - не менее ответствен-
ная задача. Возможно, проблемы 
кроются именно здесь.

-  Ваша программа предусматри-
вает поддержку  российских пилотов 
и российского автоспорта?

- Это одна из важных составля-
ющих нашего проекта. Логично, 
что «Газпром нефть» в первую оче-
редь интересует российский ры-
нок. А значит, и российские пи-
лоты, и российский автоспорт на 
каждом этапе его формирования 
- от детского картинга до Ле-Ма-
на или «Формулы-1». В наших пла-
нах: начать поддержку нескольких 
наших молодых картингистов, ко-
торых мы сможем вырастить в до-
стойных мастеров автоспорта и 
довести до выступлений в веду-
щих чемпионатах мира. Несмотря 
на то что G-Drive Racing - это биз-
нес-проект, мы рады поддержать 
российский автоспорт и россий-
ских гонщиков и дать им возмож-
ность выступать под российским 
флагом.

Олег КАРПОВ

14 апреля в Великобритании стартует очередной сезон чемпионата мира 
по гонкам на выносливость (WEC) - одного из четырех первенств планеты, 

проводимого под эгидой Международной автомобильной федерации.
Второй год подряд в чемпионате будет выступать команда G-Drive Racing, 

созданная российской компанией«Газпром нефть».

Александр КРЫЛОВ (слева) и Роман РУСИНОВ.

- Карлсен был в Лондоне фаворитом, од-
нако Крамник сумел составить ему серьез-
ную конкуренцию. Если бы не совершенно 
нелепое поражение Раджабова в абсолют-
но ничейной позиции в партии с норвежцем 
в предпоследнем туре, российский грос-
смейстер имел реальные шансы выиграть 
турнир. Согласны?

- Эта партия оставила тяжелое впечат-
ление. Как и счастливое лицо Теймура на 
пресс-конференции после партии, его сло-
ва о том, что он рад этому поражению, по-
тому что повлиял на борьбу за первое мес-
то… Но в партиях с участием Карлсена та-
кие необъяснимые зевки его соперников, 
когда позиция кажется совершенно ничей-
ной, - обычное дело.

- Чемпион мира Ананд высказался нега-
тивно о том, что судьба двух шахматистов, 
набравших одинаковое количество очков, 
определялась по числу побед. «Выглядело 
глуповато», - заметил он.

- Глупость - это когда школьник стар-
ших классов не может решить простенькую 
задачку по арифметике. А когда итог тяже-
лейшего 14-турового соревнования силь-
нейших гроссмейстеров, которые отбира-
ются на матч с чемпионом мира, решает 
число побед - это идиотизм. Какая разни-
ца, сколько партий кто выиграл? Хотя пре-
тензий никаких нет, во время соревнова-
ния правил не меняли.

- Для вас явился неожиданным ренессанс 
гроссмейстера Крамника?

- Крамник - вообще самый недооценен-
ный шахматист. Когда говорят о Володе, 
неизменно вспоминают о его прославлен-
ной дебютной подготовке, о его непревзой-
денной технике, но при этом в супертурни-
рах последних лет ему отводят лишь вто-
рые и третьи роли. Дескать, есть Карлсен, 
есть Аронян, ну и есть Крамник. Володя в 
этих турнирах не фаворит №1.

Однако есть большая разница меж-
ду   теми турнирами, в которых они иг-
рали вместе до сих пор,  будь то «Биль-
бао», «Вейк», London Chess Classic 
или же наш Мемориал Таля, и турни-
ром претендентов. Напряжение не сопос-
тавимо. В тех турнирах тоже, конечно, есть 
напряжение - когда встречаются Карлсен и 
Крамник, Аронян с Карлсеном и Крамник с 
Ароняном. Но «умирать» в них совершенно 
не обязательно. Выиграл ты или проиграл 
- не так важно, будут еще новые турниры, 
где можно реваншироваться.

Турнир претендентов - совсем другое де-
ло. У кого-то он бывает раз в жизни, у ко-
го-то - два. У Крамника же  в карьере бы-
ло много подобных событий, были мат-
чи на первенство мира с Каспаровым, Ле-
ко, Топаловым, Анандом. Он и выигрывал, 
и проигрывал, но главное, что я хочу под-
черкнуть: для него высочайшее напряже-
ние всех сил - дело привычное. И в этот раз 
Владимир выдал, что называется, турнир 
жизни. У него было огромное количество 
новых идей, что отметили буквально все 
эксперты, включая Ананда. И Крамник су-
мел сохранить свежесть до конца, боролся 
блестяще!

Карлсен же играл в таком соревнова-
нии впервые. Сам виноват - отказался от 
претендентских матчей в Казани в 2011 
году. И вот, попав наконец в настоящую 
передрягу, где серьезные взрослые муж-
чины намеревались у него все отобрать, 
норвежец оказался в сложной ситуации. 
Ему было очень тяжело, особенно это бы-
ло заметно во втором круге. Ноша оказа-
лась почти непосильной для молодого че-
ловека. Но, надо сказать, он с честью вы-
держал это испытание. И эта его победа 
произвела на меня гораздо более сильное 
впечатление, чем все его прежние блес-
тящие победы в турнирах. Да, он не «ра-
зорвал турнир». Да, все висело на волоске 
до последних минут последнего тура. Но 
он все равно ведь одержал победу! Конеч-
но же, по-спортивному, «по-шахматному» 
справедливее было бы решить спор Кар-
лсена и Крамника за  доской - хотя бы и 
в быстрых партиях. Как это было сдела-
но в матчах на первенство мира Крамник - 
Топалов и Ананд - Гельфанд. Возможно, и 
тогда бы верх одержал Карлсен, но все ре-
шали бы шахматы, а не надуманные «до-
полнительные показатели».

- Кто, на ваш взгляд, будет фавори-
том в матче Ананд - Карлсен? Тот, кто «де-
лает то, что обычно, но на фантастическом 
уровне» - Карлсен?

- А вот в этом я не уверен. На самом де-
ле турнир  в Лондоне показал одну важную 
вещь: с Карлсеном можно играть. Ведь ес-
ли посмотреть на рейтинг, норвежец мо-
жет показаться  чуть ли не богом шах-
мат. Но в Лондоне люди спокойно с ним иг-
рали, делали ничьи и даже обыгрывали. У 
Магнуса пока есть очевидные недостатки, 
их надо использовать. Лет через пять мо-
жет быть уже поздно.

Кроме того, Ананд - выдающийся игрок, 
который может не только отмечать измене-
ния стиля и наличие новых идей у коллег, 
но и сам способен преподнести сюрприз. 
Если постарается так, как сделал это перед 
матчем в Бонне с Крамником.

- Как оцениваете выступление Петра 
Свидлера и Александра Грищука?

- Петя Свидлер - красавец! Ни для ко-
го не секрет, что в шахматы Петя играет не 
хуже кого бы то ни было. Я бы даже поста-
вил его в тройку лучших людей на планете 
Земля «по игре в шахматы». Но добиваться 
самых высших достижений ему постоянно 
что-то мешает - то психология, то еще что-
то... А когда он раскрепощается, когда спо-
койно ведет партию, когда на него не давит 
результат, равных ему нет! Петя - гениаль-
ный игрок!

- А вот Александр Грищук, мне показа-
лось, был как-то зажат. Одиннадцать ничь-
их не очень вписываются в его привычный 
спортивно-творческий облик...

- Но ведь все партии были яркие, с мно-
гообразием идей, острой борьбой. Тут, мне 
кажется, и сам спортсмен не всегда может 
найти ответ на вопрос, почему не получи-
лось. Это не провал, но турнир этот ему на-
до поскорее забыть...

- Есть ли у нас резерв - шахматисты пре-
тендентского уровня, такие как Крамник, 
Свидлер и Грищук?

- Хорошие шахматисты есть. Есть Сер-
гей Карякин, Ян Непомнящий и Дмитрий 
Андрейкин, растет Даниил Дубов. Но воп-
рос ведь стоит жестче и конкретнее: кто 
сможет бороться с шахматистом, который 
и по игре, и по рейтингу заметно опережает 
всех? Лично я вижу лишь одного гроссмейс-
тера, который на данный момент не только 
ни в чем не уступает Карлсену, но и может 
его побеждать. Это Владимир Крамник.

- Все же грустно, что Владимир «спалил» 
такую  великолепную попытку вернуть шах-
матную корону в Россию...

- Грустно - не то слово... Для меня лич-
но это трагедия. За три года, что я работаю 
в федерации, это самый тяжелый психоло-
гический удар. Но это большой спорт, и че-
рез такие испытания надо проходить с на-
именьшими потерями. Хотя, конечно, мы 
все очень болели за Володю и до последнего 
надеялись на матч с Анандом в каком-ни-
будь крупном музее (смеется).

Юрий ВАСИЛЬЕВ

ШАХМАТЫ

Илья ЛЕВИТОВ: «КРАМНИК 
НИ В ЧЕМ НЕ УСТУПАЕТ КАРЛСЕНУ»
Любители шахмат всего мира продолжают обсуждать итоги турнира претендентов, 

завершившегося неделю назад в Лондоне. Своим мнением с корреспондентом «СЭ» 
поделился председатель правления Российской шахматной федерации.

КУ-КА-РЕ-КУ

В официальном сообще-
нии, опубликованном вче-
ра на сайте ВФП, говорит-

ся, что Вятчанин не выполнил 
установленных ею требований. 
Окончательное решение 15 ап-
реля, накануне старта соревно-
ваний, должен вынести испол-
ком ВФП. Таким образом, Вят-
чанин все же сохраняет шансы 
выступить в Казани. Сам спорт-
смен, с которым вчера связа-
лась корреспондент «СЭ», под-
твердил, что готов явиться на 
заседание исполкома, однако 
подчеркнул, что намерен сде-
лать это только в присутствии 
прессы.

Подоплека вопроса лежит 
скорее в сфере человеческих от-
ношений. Не случайно комис-
сия также рекомендует «рас-
смотреть вопрос о нарушении 
А. Вятчаниным этических норм 
поведения, связанных с его вы-
сказываниями в СМИ».

На прошлой неделе новый 
главный тренер сборной Рос-
сии Анатолий Журавлев при-
звал не допускать Вятчанина 
до участия в отборочном стар-
те как не выполнившего норма-
тивы. Впоследствии федерация 
неоднократно указывала, что 
все попытки связаться с плов-
цом, который с осени 2012 го-
да тренируется во Флориде под 
руководством Грегга Троя, не 
увенчались успехом.

В ответ Вятчанин указал на 
наличие официальных резуль-
татов на дистанциях 100 и 200 м 
на спине, показанных им в Аме-
рике в январе и марте. Они вне-
сены в рейтинг пловцов, раз-
мещенный на сайте ВФП, и, 
по всей видимости, могут быть 
признаны в качестве заявоч-
ных для участия в финале Куб-
ка. Позже Аркадий предоставил 
копию своей переписки с феде-
рацией, из которой следует, что 

требуемый главным тренером 
план подготовки он в том или 
ином виде высылал - правда, су-
дя по датам писем, только в кон-
це марта. Опровергает Аркадий 
и другие претензии Журавлева, 
в том числе неопределенность с 
регионом, который он представ-
ляет. По словам спортсмена, это 
Тюменская область.

Наверняка многие трени-
рующиеся за рубежом пловцы 
предоставят в качестве заявоч-
ных на финал Кубка результа-
ты, показанные не на этапах 
турнира, а на других соревно-
ваниях. Вопрос в том, что, по 
заверениям федерации, у них 
этот момент был оговорен за-
ранее, а у Вятчанина - нет. По-
добное, по слухам, имело место 
и раньше, но бывший главный 
тренер Андрей Воронцов ула-
живал проблему.

О непростых отношениях 
Вятчанина с нынешним руко-

водством ВФП известно давно. 
Весной 2011 года пловец не по-
пал на чемпионат мира в Шан-
хае, не достигнув с федерацией 
взаимопонимания по поводу ус-
ловий отбора.

Вчера в разговоре с коррес-
пондентом «СЭ» президент ВФП 
Владимир Сальников подтвер-
дил, что Вятчанина ждут на за-
седании исполкома: «Решение 
дисциплинарной комиссии бы-
ло вынесено не на пустом мес-
те, но нужно выслушать и дру-
гую сторону».

На вопрос о главных при-
чинах недовольства Журавле-
ва Сальников ответил образно: 
«Когда вы, журналист, уезжаете 
в командировку, то наверняка 
извещаете об этом главного ре-
дактора и не призываете найти 
свои материалы где-то в интер-
нете. В данном случае «главный 
редактор» извещен не был.»

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

ПЛАВАНИЕ

В ЧЕМ ВИНОВАТ ВЯТЧАНИН?

Дисциплинарная комиссия Всероссийской федерации плавания (ВФП) не допустила 
до финала Кубка России двукратного призера Пекина-2008 Аркадия Вятчанина. Таким образом, 

29-летний спортсмен второй раз в карьере рискует пропустить отбор на чемпионат мира.

БАСКЕТБОЛ

РФБ ЗАРАБОТАЛА ЗА ГОД 
34 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

Российская федерация баскетбола опубликовала отчет о своей финансовой 
деятельности за 2012 год. Доход федерации превысил 420 миллиона рублей, 
его основными источниками стали поступления от клубов, рекламные контрак-
ты со спонсорами и благотворительные пожертвования: 173,6 млн, 117,5 млн 
и 84,6 млн соответственно. При этом расход за год составил 386,4 миллиона 
рублей, его основные статьи - проведение чемпионата и Кубка России (137 млн) 
и подготовка и участие сборных команд в международных соревнованиях 
(91,9 млн). Среди затрат РФБ значится также погашение задолженности, обра-
зовавшейся до 20 декабря 2010 года в сумме 40,3 млн рублей. (basket.ru)
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Сезон-2012/13 Шипулин вновь, как 
и предыдущий, завершил в ранге 
одного из главных героев мужской 

команды. Счет подиумам на Кубке мира 
он открыл на первом же этапе в шведс-
ком Остерсунде, потом стал единолич-
ным героем Антерсельвы-2013 и, на-
конец, единственным российским ме-
далистом ЧМ-2013 в Нове-Место, где 
завоевал серебро и бронзу. Недавно, уже 
по окончании сезона, Антон признал-
ся, что изначально планы были еще бо-
лее амбициозными: топ-3 общего заче-
та Кубка мира и золото первенства пла-
неты. Разговора о целях на следующий 
год спортсмен подчеркнуто избегает. И 
понять его несложно. Как и предполо-
жить, каковы эти самые цели.

- Если честно, не очень люблю, ког-
да спрашивают про Сочи, - признался 
Шипулин в начале нашей беседы. - Са-
ми понимаете - сейчас вокруг этой темы 
такой ажиотаж! А нам главное - не пере-
гореть. Мы со своей стороны будем ста-
раться и сделаем все, что в наших си-
лах. Думаю, все будет хорошо.

- Какие ощущения лично у вас оставил 
предолимпийский сезон в целом?

- В принципе меня практически все 
его итоги устраивают. Единственное, 
хотелось быть немного выше в общем 
зачете Кубка мира. Еще одна нереали-
зованная цель - уехать из Нове-Место 
чемпионом. Но не всегда все получает-
ся так, как хочешь. Зато это даст мне 
дополнительную мотивацию на следую-
щий сезон. Я собираюсь тренироваться 
еще серьезнее. Буду предъявлять к себе 
еще больше претензий и требований. 
С таким подходом рассчитываю поти-
хоньку, ступенька за ступенькой, под-
ниматься на вершину.

- Планируете ли вносить изменения 
в подготовку по сравнению с прошлым 
годом?

- Это будет обсуждаться с тренера-
ми. Сейчас я отправлюсь на Камчат-
ку к команде - пришлось на несколько 
дней задержаться в Москве из-за «Гон-
ки чемпионов». Там начинаем подго-
товку к будущему сезону. До 22 апреля у 
нас централизованный сбор, будем «за-
катываться». Николай Петрович (Лопу-
хов, старший тренер мужской коман-
ды. - Прим. Е.К.) в своей практике пос-
тоянно так делал, и это должно пойти 
нам на пользу.

- О Лопухове многие говорят как о спе-
циалисте, который постоянно находится 
в поиске, не стоит на месте, пробует в 
подготовке что-то новое. Вы за два года 
совместной работы успели привыкнуть к 
этим его особенностям?

- Могу сказать, что такой стиль рабо-
ты - это очень интересно. Лопухов дейс-
твительно постоянно читает какие-то 
книжки, общается с людьми, ищет то, 
что даст нам лучший результат. Хотя 
перегибать с этим, понятно, тоже не 
стоит. И обязательно нужно часто об-
щаться со спортсменами, узнавать их 
состояние в данный момент. Лучше са-
мого спортсмена об этом никто не ска-
жет, а самочувствие перед соревнова-
ниями - один из самых важных фак-
торов.

- Для команды стал большой неожи-
данностью уход Андрея Гербулова (по 
окончании сезона тренер покинул сборную 
по личным причинам. - Прим. Е.К.)?

- Конечно. Я узнал об этом в Тюме-
ни, когда был у родителей. После тре-
нерского совета позвонили и сказали, 
что есть такая вероятность. Очень жал-
ко, что так получилось. Андрей Алек-
сандрович - один их самых уважаемых 
мной людей в команде. Я очень высоко 
ценил его советы. Гербулов, как никто, 

мог что-то подсказать - в стрельбе и не 
только. Всем нам работалось с ним аб-
солютно комфортно. Повторюсь, жаль, 
что он ушел. Надеюсь, Андрей Алексан-
дрович передумает, хотя бы отчасти, и 
будет чем-то вроде советника у нашей 
команды.

- Насколько я слышала, существуют 
планы, что он будет приезжать на какие-
то отдельные сборы и соревнования.

- Было бы здорово, если бы он дейс-
твительно приезжал, консультировал 
и даже, возможно, давал нам какие-то 
задания. Я был бы очень этому рад. Ду-
маю, в любом случае буду обращать-
ся к Гербулову за помощью. Уверен, он 
не откажет.

- Ваша сестра Анастасия Кузьмина 
рассказывает, что если раньше она учила 
вас стрельбе, то теперь - вы ее. Какие 
советы можно давать старшей сестре, к 
тому же олимпийской чемпионке?

- Это в основном тонкости, которые 
мало что скажут непрофессионалам - о 
спусковом крючке, о том, как надо ду-
мать и как вести себя на рубеже. Мы с 
Настей постоянно ведем беседы на эту 
тему, делимся опытом. И это здорово. 
Что-то она мне подсказывает, что-то - я 
ей. Даже скорее не подсказываю, а ста-
раюсь напомнить то, что она мне гово-
рила еще буквально два-три года назад. 
Никаких проблем с этим нет - мы с сес-
трой прекрасно понимаем друг друга и 
всегда готовы помочь, если это нужно.

- Недавно вы признались, что рассчи-
тывали в этом сезоне попасть в топ-3 
общего зачета Кубка мира, но специаль-
но не озвучивали этого перед началом и 
по ходу сезона. Вы суеверны?

- Да, суеверен. Не люблю загады-
вать и еще больше - об этом говорить. 
Потому перед началом сезона никогда 

не рассказываю о своих планах. В том 
числе чтобы избежать лишнего давле-
ния, которое и так велико. Не хочется 
уже за год до Олимпиады себя накручи-
вать. Все очень сильно на нас надеют-
ся. Мы, спортсмены, это понимаем. Но 
нам напоминают об этом каждый день. 
Вы поймите, что связанное с этими со-
ревнованиями волнение, которое и так 
будет, нисколько нам не поможет. Ско-
рее, наоборот, помешает.

- Что делать, такова особенность 
домашней Олимпиады.

- Домашние стены действительно 
могут помогать. Но только не тогда, ког-
да накручивают слишком сильно.

- Как в мужской команде отнеслись к 
тому ажиотажу, который возник вокруг 
женской сборной России?

- Мне девчонок жалко. Хотя они, ес-
ли подумать, вообще ни при чем и прос-
то выполняют ту работу, которую им да-
ют. Но из их проблем делают какой-то... 
фурор. Сейчас новость о перестановке 
в женской сборной - едва ли не номер 
один в России, в российском биатло-
не уж точно. Даже меня о комментарии 
просит каждый второй. Сейчас девчон-
кам особенно сложно, ведь они не пони-
мают пока, как будет строиться работа, 
будет ли две команды и т.д. Но я верю, 
что у них все будет хорошо.

- Вы с партнерами по команде беспо-
коились относительно того, какие оценки 
по итогам сезона получит от руководства 
и экспертов мужской коллектив?

- Нет, я не беспокоился. Понимал, что 
наш тренерский штаб останется с нами. 
Единственное, повторюсь, не хотелось, 
чтобы Гербулов уходил. Мы с ним созва-
нивались, и я просил его остаться. Он 
сказал, что подумает и, возможно, бу-
дет у нас консультантом.

Екатерина КУЛИНИЧЕВА

Один из лидеров 
сборной России - 

о прошедшем 
предолимпийском 

сезоне

Антон ШИПУЛИН: «ПРО ОЛИМПИАДУ 
НАПОМИНАЮТ КАЖДЫЙ ДЕНЬ»

В минувшее воскресенье в 
Канаде завершился чем-
пионат мира среди муж-

чин. Золотые медали - второй 
раз за четыре месяца (с учетом 
декабрьского ЧЕ-2012 в Карлс-
таде) - примерили на себя шве-
ды. Наши керлингисты стали 
десятыми (при 12 участниках). 
И для дебютантов мировых пер-
венств это вполне приемлемый 
результат. Тем более что игра 
команды оставила самое при-
ятное впечатление. Лишь в по-
единке заключительного раун-
да против Норвегии россияне 
не смогли оказать сопернику 
достойного сопротивления. Во 
всех остальных случаях на льду 
шла абсолютно равная борьба - 
даже будущим чемпионам подо-
печные Роджера Шмидта проиг-
рали всего один «камень».

Напомним, швейцарский спе-
циалист возглавил российскую 
сборную в августе 2012 года. И 
не брал на себя обязательств бо-
роться на сочинской Олимпиа-
де за медали. Ставить перед ски-
пом Андреем Дроздовым и его 
партнерами такую цель было 
бы наивно. Регулярные трени-
ровки под руководством Шмид-
та в академии керлинга близ Лю-
церна, дебют на ЧМ в канадской 
Виктории - хорошее подспорье 
для прогресса в будущем. Но бу-
дущее это пока отдаленное. И до 
Сочи россияне при всем жела-
нии не успеют превратиться в 
реальных претендентов на пье-
дестал. В мировом мужском кер-
линге подобные суперсенсации - 
большая редкость.

Совсем другое дело - наши 
девушки. Россиянки прошлым 
летом тоже поменяли тренера: 
место Ольги Андриановой, ра-
ботавшей на этом посту с 1999 
года, занял еще один швейцарец 
Томас Липс. И под его началом 
команда уже успела одержать 
знаменательную победу, заво-
евав золото континентального 
первенства в Карлстаде. Пос-
ле такого триумфа 6-е место на 
ЧМ-2013 в Риге воспринималось 
всеми членами сборной как не-
удача. И в 2014-м в сочинском 
«Ледяном кубе» сборная России 
будет настраиваться как мини-
мум на бронзу.

В мировом керлинге не ос-
талось элитных сборных, кото-
рых наши никогда не побежда-
ли в официальных соревновани-

ях. Ну а Липс должен добавить 
молодой, но уже набравшейся 
опыта команде уверенности в се-
бе. Ведь в Ванкувере швейцарец 
довел сборную своей страны как 
раз до бронзы. И это для него са-
мого минимальная планка. Как 
и для скипа россиянок Анны Си-
доровой, которая, по ее призна-
нию, до сих пор не может забыть 
свои неудачные броски на Олим-
пиаде-2010 и горит желанием 
реабилитироваться в Сочи…

Кстати, в марте в «Ледяном 
кубе» российский керлинг уже 
отпраздновал громкий успех. 
Наши юниорки стали здесь чем-
пионками мира, а юниоры за-
воевали серебро ЧМ. Словом, 
грядущая смена поколений все-
ляет оптимизм. Причем в мужс-
кой сборной начаться она может 
уже совсем скоро. Шмидт лич-
но заявлял, что с окончатель-
ной олимпийской заявкой пока 
не определился - в нее может по-
пасть и кто-то из «серебряных» 
юниоров, и кто-то из ближай-
шего резерва первой сборной. У 
девушек подобные перестанов-
ки пока исключены: текущее со-

четание Сидорова - Прививкова 
- Фомина - Галкина - Эзех наиг-
рывается не один сезон и прино-
сит стабильный результат. Свя-
зи внутри коллектива налаже-
ны так хорошо, что тренерский 
штаб, скорее всего, откажется 
от идеи привлечения в команду 
профессионального психолога, 
дабы не нарушать создавшей-
ся гармонии. Хотя этот вопрос, 
равно как и точный план пред-
олимпийской подготовки, до сих 
пор находится в стадии обсуж-
дения.

Шанс доказать медальные 
притязания россиянки получат 
в ноябре в Норвегии - на чемпи-
онате Европы (напомним, этот 
турнир наша женская сборная 
выигрывала не только в 2012-м, 
но и в 2006-м, причем пример-
но в том же составе), который 
станет последней проверкой пе-
ред Олимпиадой. Россияне же 
постараются по итогам ЧЕ про-
биться в семерку лучших. Такой 
результат позволит им принять 
участие в следующем чемпио-
нате мира.

Тимур РУСТАМОВ

ШВЕЙЦАРЕЦ ОБЕЩАЕТ 
НАМ МЕДАЛИ СОЧИ

- В этом сезоне вы, Александр, 
трижды поднимались на подиум 
на этапах Кубка мира в четвер-
ках. Все ли получилось или вы, 
возможно, ожидали даже лучших 
результатов?

- Результатами доволен. Учи-
тывая, что два этапа было пропу-
щено, можно сказать, что сезон 
получился успешным. Конечно, 
хотелось чаще оказываться поб-
лиже к призовым местам. Зна-
чит, есть над чем работать. В 
принципе на что готовились, то 
и получили.

- Как вам работается с Пье-
ром Людерсом в качестве глав-
ного тренера сборной России? 
Принес ли он в нашу националь-
ную команду что-то, чего раньше 
у нее не было?

- Теперь у нас работа постро-
ена совсем по-другому. Я, конеч-
но, не так много главных трене-
ров застал, но Людерс - это тот 
человек, который нам нужен, 
с которым мы что-то сможем 
сделать. Он сам бывший спорт-
смен, участник многих Олим-
пиад, в том числе и ванкуверс-
кой, которая была для него до-
машней. Он может нам сильно 
помочь. Это специалист высо-
кого уровня

- А как же языковой барьер? 
Возникают ли у вас трудности?

- С нами работает перевод-
чик Евгений. Если мы сами не 
справляемся, рядом есть про-
фессионал высокого класса, ко-
торый всегда может помочь - ре-
шить какие-то вопросы или пе-
ревести  текст.

- Поговорим о ваших разгоня-
ющих. Вы постоянно выступали 
с Максимом Белугиным в двой-
ках и четверках, Ильвир Хузин 
также регулярно разгонял боб 
с вами в четверках на всех стар-
тах, кроме чемпионата мира. В 
то же время еще один участник 
команды периодически менял-
ся. Насколько для вас важно в 
олимпийском сезоне иметь ста-
бильную четверку или же еще 
есть время поэкспериментиро-
вать с составом?

- Происходившие переста-
новки - это не столько экспери-

менты, сколько вынужденные 
замены. Поначалу в состав чет-
верки должен был входить Петр 
Моисеев. Но у него были пробле-
мы с визой, и он из-за этого про-
пустил заокеанские этапы. На 
первом этапе с нами выступал 
Юрий Селихов, потом решени-
ем тренерского совета была про-
изведена его замена на Николая 
Хренкова. А когда мы приехали 
в Европу, Петр вернулся на свое 
место. После были еще переме-
ны - их проводили по результа-
там тестирований.

На самом деле по этому пово-
ду у нас в команде был серьез-
ный разговор. Нужно вести ра-
боту так, чтобы состав экипа-
жа был стабильным. Ведь когда 
по каким-либо причинам кто-
то выпадает, это всегда пробле-
ма. Нужно время, чтобы в но-
вом составе можно было пока-
зать результат.

- Ходили разговоры, что бобы-
двойки у сборной России по ско-
ростным характеристикам усту-
пают четверкам. Причина толь-
ко в этом или сказываются еще 
какие-то факторы?

- Конечно, в техническом 
плане мы в двойках уступаем. 
К тому же двойка - это такой 
вид, где физические данные 
влияют на результат особен-
но сильно. Пилоты-силовики, 
у которых разгон лучше, по-
лучают преимущество. У ме-
ня пока с этим проблемы, но 
в новом сезоне мы этим серь-
езно займемся. Думаю, что-то 
исправим и подтянемся ближе 
к лидерам.

- Планируется ли появление 
новых бобов?

- Наш механик Вальнер, ко-
торый собирает нам четверки, 
в этом сезоне сделал одну экс-
периментальную двойку, на ко-
торой выступал Александр Зуб-
ков. В принципе она показала 
себя неплохо. Вместе подумали 
над тем, что еще в ней можно до-
работать. В общем, есть надеж-
да, что двойки от Вальнера бу-
дут не хуже четверок.

- Как будет проходить подго-
товка к новому сезону?

- Пока нам дано время  го-
товиться самостоятельно, по-
быть дома, восстановиться. 
Кто-то работает с тренерами в 
регионах, но это у каждого ин-
дивидуально. Первый центра-
лизованный сбор запланиро-
ван на начало июня в Сочи. На 
местном стадионе будем зани-
маться специальной подготов-
кой - легкой атлетикой, тяже-
лой  и т.д. После займемся раз-

гоном на трассе в Парамонове, 
где проведем порядка трех не-
дель. А во второй половине сен-
тября  поедем в Сочи, чтобы 
начать вкатывание.

- Будут ли в вашем плане под-
готовки изменения в сравнении с 
минувшим сезоном?

- Пьер Людерс многое поме-
нял. Теперь мы уделяем больше 
внимания стартовому разгону 
и посадке, чтобы это занимало 

меньше времени. Думаю, будут 
и другие новшества.

- Какую цель ставите на бли-
жайший сезон в целом и на Олим-
пиаду в Сочи в частности?

- Цели, как всегда, высокие. 
Но конкретизировать, уж про-
стите, не стану, чтобы не сгла-
зить. Будем работать и посмот-
рим, что получится.

Дмитрий АФОНИН
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